
Купить золото, антиква-
риат, лишнюю квартиру? 
Где и как пытаются 
сохранить сбережения 
жители других стран

ТОЛЬКО В «РГ» Разговор с Александром Гинцбургом, лидером команды 
Центра Гамалеи, создавшей первую в мире вакцину против ковида

Они запустили «Спутник»

Любовь Проценко

М
осковским школьникам 
объявили каникулы аж 
на две недели. Увы, сде-

лано это не от хорошей жизни. 
Заболеваемость коронавиру-
сом в Москве, как и в столицах 
других стран, начала расти. 
Длинные каникулы, надеется 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
помогут уменьшить динамику 
распространения опасного ви-
руса среди детей. Вот только ро-
дители эту новость восприняли 
весьма своеобразно. 

В Ассоциации туроператоров 
России сообщили о всплеске ин-
тереса россиян к путешествиям 
на фоне указа об удлинении 
осенних школьных каникул до 
двух недель. В частности, купить 
билеты еще можно в некоторые 
турецкие города, рейсы же на 
Мальдивы и в ОАЭ заполнены. 
Владелица турагентства «Марко 

Поло-тур — клуб семейных путе-
шествий» Дарья Горюнова под-
твердила: «Продаем активно пу-
тевки родителям с детьми. Нам 
есть что предложить. В отличие 
от марта, москвичи сейчас не 
боятся заболеть и не хотят си-
деть дома». Правда, лично ее 
агентство путевки за границу 
с середины сентября не продает: 
«Не хочу снова, как в феврале, 
думать, как уехавших вывезти 
из-за рубежа, а тем, кто не успел 
уехать, но выезд уже закрыт, 

вернуть деньги». Но среди дру-
гих туроператоров смельчаки 
находятся и торгуют путевками 
в любом направлении, куда ле-
тают самолеты. И главное, и се-
мей, желающих воспользовать-
ся выпавшими из учебного про-
цесса двумя неделями и отпра-
виться с детьми в дальнюю по-
ездку, хоть отбавляй! 

Что же думают по этому пово-
ду врачи?

— Я бы сказал, что это по 
меньшей мере непедагогично, 

а если еще резче, то просто бес-
смысленный риск, — сказал 
«РГ» Алексей Мазус, главный 
внештатный специалист по 
ВИЧ-инфекции, руководитель 
городского центра профилак-
тики и борьбы со СПИДом де-
партамента здравоохранения 
Москвы. — Каникулы объявле-
ны, чтобы уберечь детей от 
лишних контактов, а значит, 
и от возможности заболеть ко-
ронавирусом. Лично я бы без 
лишних слов оставил своего ре-
бенка дома. А не сажал его в са-
молет и не вез навстречу опас-
ности.

Заммэра Москвы по социаль-
ным вопросам Анастасия Рако-
ва в интервью ТАСС объяснила, 
что длительность каникул в 16 
дней определена не случайно, 
этот срок чуть больше инкуба-
ционного периода ко-
ронавируса, который 
составляет 14 дней. 

Ирина Краснопольская

Начну с конца. Национальный 
исследовательский центр эпи-
демиологии и микробиологии 
имени Н.Ф. Гамалеи не в центре 
Москвы, а там, где по соседст-
ву такие знаменитости, как 
Курчатовский институт, инсти-
тут биофизики, центр тран-
сплантации органов… 
Резиденции у них разные. 
Чтобы попасть в кабинет 
Александра Гинцбурга, под 
руководством которого создана 
вакцина «Спутник V», надо пре-
одолеть не самые удобные 
лестницы на третий этаж. 
Лифта нет. 
Здание-старожил. Внутри 
чистота и непередаваемый ста-
ромосковский уют. А о лифте 
потому, что в Гамалеевском 
центре трудятся представители 
четырех поколений научных 
сотрудников. Александр 
Леонидович этой связью вре-
мен особенно гордится. Когда 
он провожал меня, и мы спус-
кались по старым ступеням, 
спросила: «А как же их одоле-
вает замечательная микробио-
лог 95-летняя внучка великого 
Корнея Ивановича Чуковского? 
Да ей, конечно, помогают. 
Но, может, и центру в честь 
создания вакцины помочь 
и пристроить лифт?». 
Александр Леонидович смеется 
в ответ, однако такую возмож-
ность не исключает. Но… Нам 
пора в директорский кабинет! 

Александр Леонидович! При-
нято, что если разговор о вак-
цине, о прививках, то значит 
о врачах. Между тем руково-
дитель создания вакцины про-
тив ковида не врач. Вы — един-
ственный сын фронтовика, 
профессора-технаря, и мамы, 
специалиста по строитель-
ству мостов, почему-то по-
ступили на биолого-почвен-
ный факультет МГУ.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: И меня туда 
сразу взяли. Я поступил на са-
мое элитное тогда отделение. 
Когда после первого курса было 
перераспределение по кафе-
драм, то я попал на кафедру ви-
русологии. Она только форми-
ровалась, был первый набор. 
И там блестящий, лучший со-
став профессоров. Кафедру со-
здавал вице-президент Акаде-
мии наук Андрей Николаевич 
Белозерский.

Вуз закончили с красным ди-
пломом? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, с обыч-
ным.

И школу без медали?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Без. Вы не ра-
зочаровывайтесь! Я сдал три эк-
замена на биофак, все на пятер-
ки. У меня было 15 баллов, а кон-
курс 25 человек на место. Меня 
взяли честно. Мама с папой 
меня готовили очень серьезно.

Они были довольны, что вы 
избрали этот факультет? 
Или им просто хотелось, что-
бы мальчик получил высшее 
образование?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Мне кажется, 
они действительно были до-
вольны. Особенно мама.

Вы москвич?
А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Москвич. 
 Родился в роддоме, который 
уже не существует, на Ста ром 
Арбате.

А жил в первом кооператив-
ном доме профессуры, 16/20, 
на Зубовской площади.

Центр Москвы, профессор-
ский дом… Вас учили игре на 
фортепьяно? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: О! От этого 
меня папа спас. Мама меня за-
ставляла. А когда определили, 
что у меня слуха нет... У мамы 
был очень хороший слух. Она 
с Украины, из южных областей. 
Там всегда пели. А папа из Си-
бири.  Там никакого слуха 
и близко не было. И я, по всей 
видимости, в ту линию пошел. 

И когда меня мама заставляла 
играть на фортепьяно, папа 
сказал:  «Это же мой сын! 
У него не должно быть никако-
го слуха».

Поэтому я много времени 
сэкономил, чтобы во дворе бе-
гать, играть, общаться со свер-
стниками. Я от Зубовской пло-
щади по крышам гаражей и са-
раев мог добежать до метро 
«Кропоткинская». У меня нор-
мальное детство было. А сей-
час уже 15 лет живу за городом 
на Новой Риге в деревне Крюч-
ково.

Встаете с петухами? 
Во сколько ложитесь спать? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: По-разному. 
В зависимости от того, во сколь-
ко надо быть на работе. Просы-
паюсь в 6.00—6.30 утра. Встаю 
через полчаса после того, как 
я просыпаюсь. А ложусь в две-
надцать, в начале первого. Как 
выношу такой график? Живу на 
свежем воздухе. 

Какая сегодня книга на при-
кроватной тумбочке? Что 
читаете, кроме вирусологии 
и ковида?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: У меня всегда 
одна и та же книжка — «Охотни-
ки за микробами». Люблю пере-
читывать. Как где-то до 20 лет 
«Три мушкетера».

Из трех мушкетеров вы кем 
были?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: По очереди 
всеми. Даже де Тревилем.

Но мужчиной?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: А что, есть ка-
кие-то сомнения? Несмотря на 
малое количество волос на моей 
голове. 

Сейчас в связи с предложенной 
вашим центром вакциной 
масса вопросов. Мужчин, 
в частности, интересует, не 
сказывается ли ее введение на 
потенции?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не сказыва-
ется.

Вы не только себе сделали 
прививку. Всей семье. Кстати, 
о семье. Чем занимается ваша 
дочь Лиза? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Вы не повери-
те, тоже медициной. Сейчас 
в качестве монитора участвует 
в организации проведения по-
стклинических испытаний на-
шей вакцины. Ездит по всем ба-
зам и смотрит, чтобы все дела-
лось правильно, согла-
сно нашим предписа-
ниям.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Неожиданные каникулы родители восприняли 
как возможность лишний раз слетать к югу

Чему учат каникулы-2

ТЕНДЕНЦИИ

А К Ц Е Н Т

Если 70—80 процентов людей сделают прививку против ковида, 
то оставшиеся 15—20 процентов тоже будут защищены

А К Ц Е Н Т

Больше всего авиабилетов на россий-
ский юг оформлено 29 и 30 сентября, 
то есть сразу после того, как стало 
известно о дополнительных каникулах

Австралийский доллар 55,5393
Азербайджанский манат 45,4840
Армянский драм** 15,8355
Белорусский рубль 29,7198
Болгарский лев 46,3655
Бразильский реал 13,7727

Венгерский форинт** 25,0697
Вон Республики Корея*** 66,4901
Гонконгский доллар* 99,7089
Датская крона 12,1843
Доллар США 77,2774
Евро 90,7237

Индийская рупия* 10,5691
Казахстанский тенге** 17,9803
Канадский доллар 58,1208
Киргизский сом** 97,0490
Китайский юань 11,3797
Молдавский лей* 45,6048

Новый туркменский манат 22,1108
Норвежская крона* 83,3836
Польский злотый 20,0841
Румынский лей 18,6085
СДР  108,7733
Сингапурский доллар 56,7132

Таджикский сомони* 74,8449
Турецкая лира 10,0192
Узбекский сум**** 74,8724
Украинская гривна* 27,2677
Фунт стерлингов 99,4792
Чешская крона* 33,6398

Шведская крона* 86,4671
Швейцарский франк 84,0154
Южноафриканский рэнд* 46,5743
Японская иена** 73,2244

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 02.10.20

Сергей Собянин:
Ситуация сложная
и упрощать ее
не нужно

Ружье сдадут в утиль,
если владелец 
не восстановит
право на него
спустя год

Российские команды
узнали соперников 
по групповому 
этапу 
Лиги чемпионов
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ДЕНЬГИ Невыездными 
значатся более четырех 
миллионов должников

Границу 
закрывают 
приставы

Владислав Куликов

Более 4 миллионов должников находятся в списках не-
выездных. Таковы свежие данные службы судебных при-
ставов. Даже в период действия жестких ограничитель-
ных мер и полного закрытия границ судебные приставы 
продолжали активно пополнять списки невыездных. 
 Потому сегодня, когда какие-то страны стали открывать 
свои двери, некоторых граждан вновь стали останавли-
вать в аэропортах.

В управлении ФССП по Москве рассказали историю 
30-летнего жителя столицы, задолжавшего по комму-
нальным счетам более 60 тысяч рублей. Ему закрыли 
выезд, и это сработало. «После неудачной попытки муж-
чины вылететь за границу, ему пришлось погасить за-
долженность по исполнительному производству в пол-
ном объеме», рассказали в столичном управлении ве-
домства. Всего за восемь месяцев этого года судебные 
приставы вынесли 5,9 миллиона постановлений о вре-
менном ограничении на выезд . Это рекордные цифры. 
Несмотря на текущую ситуацию, многих лю-
дей такая мера пугала. Невыездные заплатили 
27 млрд рублей, чтобы снять запреты.

ЭКОЛОГИЯ Еще 40 млрд 
рублей за аварию 
в Норильске требуют 
вернуть ихтиологи

Нельму оценили 
по достоинству

Татьяна Карабут

На восстановление водных биоресурсов после аварии 
на ТЭЦ-3 Норильско-Таймырской энергетической ком-
пании потребуется 18 лет. За это время нужно постро-
ить три рыборазводных завода и выпустить не менее 
9 тыс. мальков ценных пород рыбы. К такому выводу 
пришла экспедиция Росрыболовства, итоги которой 
представили ученые ВНИИ рыбного хозяйства и океа-
нографии (ВНИРО) на видеоконференции «РГ». 

К 148 млрд руб. ущерба, который Росприроднадзор 
намерен взыскать с «Норникеля» за ущерб воде и почве, 
по результатам экспедиции теперь могут добавиться 
более 40 млрд рублей. 

Норильская экспедиция проходила с 12 июля 
по 28 августа, рассказал ее научный руководитель 
 Вячеслав Бизиков, замдиректора по научной работе 
ВНИРО. Ученые обследовали водные объекты, постра-
давшие от аварийного разлива дизельного топлива 
(ручей  Надеждинский, реки Далдыкан, Ам-
барная,  Пясина, озеро Пясино), а также вод-
ные объекты поблизости.

АВТО Верховный суд 
разъяснил, что надо 
снимать на видео 
при оформлении 
нарушения

Кадр
без протокола

Владимир Баршев

Важное для автомобилистов решение опубликовал 
Верховный суд. В нем разъясняется, что должны сни-
мать на видео инспекторы ГИБДД при оформлении на-
рушения правил дорожного движения. 

Напомним, что освидетельствование на алкоголь-
ное опьянение, направление на медосвидетельствова-
ние, а также оформление отказа от прохождения медо-
свидетельствования должны проходить либо в присут-
ствии двух понятых, либо под видеозапись. Из-за нару-
шений процедуры оформления суды часто освобожда-
ют водителей от наказания. Например, если отсутство-
вали понятые и видеозапись не велась — это повод пре-
кратить дело. В данном случае, как сообщает портал 
pravo.ru, водитель попытался оспорить лишение его 
прав на том основании, что сотрудники ГИБДД не сня-
ли на видео момент оформления протокола. 

Итак, некоего Олега Корсака в 9 утра остановили 
инспекторы ГИБДД в Нижегородской области. При 
проверке документов они почувствовали запах алко-
голя и предложили водителю пройти освидетельство-
вание на алкогольное опьянение — дыхнуть 
в алкотестер. Однако Корсак от этого заман-
чивого предложения отказался. 
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Александр Гинцбург: Меня всегда 
окружало много умных, талантли-
вых людей. И я у них учился. 
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Туристы за Туристы за поездки по России поездки по России 
получат до 20 тысяч рублейполучат до 20 тысяч рублей
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ПРОЕКТ Владельцам 
иностранных компаний 
предложен новый налог

Вызов капитала

Игорь Зубков

Российские граждане смогут платить фиксированный 
налог с прибыли от иностранных компаний, которыми 
они владеют, в размере 5 млн руб. в год. В этом случае 
им не придется декларировать доходы от контролируе-
мых иностранных компаний (КИК). Минфин внес в 
правительство проект поправок об этом в Налоговый 
кодекс, они подготовлены по поручению президента 
Владимира Путина.

«Предполагается, что ежегодный фиксированный 
платеж будет уплачиваться за все КИК физлица, а не за 
каждую компанию отдельно — образно говоря, это або-
немент для владельцев КИК по очень выгодной цене, — 
пояснил глава минфина Антон Силуанов. — При этом 
отпадет необходимость рассчитывать и декларировать 
прибыль КИК, что снизит административную нагруз-
ку на их владельцев».

Как отмечает ведомство, размер платежа (5 млн 
руб.) определен исходя из международной практики 
применения паушальных налогов и должен сделать 
российскую юрисдикцию более привлекательной для 
налогоплательщиков.

«Создавая такие комфортные условия для владель-
цев КИК, мы продолжаем двигаться в сторону деофшо-
ризации российской экономики, — добавил Силуанов. 
— Результатом должно стать привлечение в Россию на-
логовых резидентов, в частности с высокими дохода-
ми, то есть потенциальных инвесторов».

Желающих воспользоваться новыми правилами 
найдется достаточно, считает старший партнер «Пепе-
ляев Групп» Рустем Ахметшин. «Их привлекательность 
— не в сумме платежа, а в простоте декларирования, — 
объясняет он. — Для владельца бизнеса сложный поря-
док налогообложения всегда порождает риски, кото-
рые могут стать проблемой в самый неподходящий мо-
мент. Поэтому уплата простого и понятного налога 
всегда привлекательна, даже если кому-то обычный 
порядок налогообложения позволит законно платить 
налогов меньше. Но ведь бизнесом занимаются, чтобы 
зарабатывать деньги, а не экономить на налогах».

В случае перехода на уплату налога в фиксирован-
ном размере владельцы КИК должны будут применять 
этот режим в течение не менее 5 лет. Исключение будет 
сделано для тех, кто перейдет на такой порядок уплаты 
уже в 2020 и 2021 годах, — для них минимальный срок 
сокращен до 3 лет, это было одним из предложений 
бизнеса к законопроекту, отмечает минфин.   

   Указ    Президента Российской Федерации
О призыве в октябре ― декабре 2020 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 

с военной службы граждан, 
проходящих военную службу 

по призыву
Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. 

№ 61-ФЗ «Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе», постановляю:

 1. Осуществить с 1 октября по 31 декабря 2020 г. призыв на 
военную службу граждан Российской Федерации в возрасте от 18 
до 27 лет, не пребывающих в запасе и подлежащих в соответствии с 
Федеральным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской 
обязанности и военной службе» (далее ― Федеральный закон «О 
воинской обязанности и военной службе») призыву на военную 
службу, в количестве 128 000 человек.

 2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О 
воинской обязанности и военной службе» увольнение с военной 
службы солдат, матросов, сержантов и старшин, срок военной 
службы по призыву которых истек.

 3. Правительству Российской Федерации, органам исполни-
тельной власти субъектов Российской Федерации и призывным 
комиссиям обеспечить выполнение мероприятий, связанных с при-
зывом на военную службу граждан Российской Федерации.

 4. Федеральным министрам, руководителям федеральных 
служб и федеральных агентств обеспечить исполнение положений 
Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» 
в отношении граждан Российской Федерации, не пребывающих в 
запасе и подлежащих призыву на военную службу, принятых на 
службу (работу) в федеральные министерства, иные федеральные 
органы исполнительной власти и находящиеся в ведении феде-
ральных министерств федеральные службы и федеральные агент-
ства, а также на работу в организации, подведомственные соответ-
ствующим федеральным органам исполнительной власти.

 5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 сентября 2020 года № 581

Кадр без протокола
Свой отказ в суде Кор-
сак мотивировал тем, 
что на приборе был 

установлен мундштук, а ин-
спекторы отказались его ме-
нять. Ему предложили пройти 
медосвидетельствование. Но и 
от этого водитель отказался. 
Тогда инспектор оформил про-
токол по части 1 статьи 12.26 
Кодекса об административных 
правонарушениях — отказ от ме-
досвидетельствования. А миро-
вой суд лишил Корсака прав на 
полтора года и назначил штраф 
30 тысяч рублей. 

Это решение водитель обжа-
ловал во всех инстанциях, ут-
верждая, что протоколы его за-
ставили подписать, от управле-
ния его не отстраняли и машину 
не задерживали. А это — грубей-
шие процессуальные наруше-
ния, поэтому решение мирово-
го судьи необходимо отменить. 

В жалобе в Верховный суд он 
в дополнение ко всему указал, 
что оформление происходило 
без понятых, а инспекторы не 
вели видеозапись оформления 
протокола и того момента, ког-
да он его подписывает.  

Верховный суд, изучив дело, 

указал, что, согласно материа-
лам, водитель был отстранен от 
управления, о чем есть прото-
кол, подписанный самим Корса-
ком. Никаких замечаний по по-
воду отстранения он не выра-
зил. 

Машина также была задер-
жана. В деле есть протокол за-
держания, подписанный води-
телем. И в нем также нет ника-
ких замечаний. 

Вопреки доводам автора жа-
лобы, в   материалах дела есть 
видеозапись, на которой зафик-
сирован отказ Корсака от про-
хождения освидетельствования 
на состояние алкогольного 
опьянения и медицинского ос-
видетельствования. Из видеоза-
писи  следует, что права  Корса-
ку  разъяснены и понятны. Так-
же ему разъяснена ответствен-
ность, предусмотренная КоАП, 
за отказ от прохождения  медо-
свидетельствования. Какого-ли-
бо давления  на Корсака, согла-
сно видеозаписи,  не  оказыва-
лось, отметил Верховный суд.

То обстоятельство, что на ви-
деозаписи не отражен момент 
составления протоколов по 
делу, не влечет безусловную от-

мену судебных актов, посколь-
ку все протоколы составлены в 
присутствии Корсака,  их  копии  
ему вручены,  замечаний по их 
составлению от него не  посту-
пало.  По этой причине ВС оста-
вил в силе и без изменений ре-
шения нижестоящих судов. 

Как видно из этого решения, 
закон не требует съемки про-
цесса заполнения протокола. 
Главное, что на видео есть разъ-
яснение прав, зафиксирован от-
каз от обоих освидетельствова-
ний, разъяснены последствия 
этого отказа. 

Если бы проводилось освиде-
тельствование на алкогольное 
опьянение, то на видео должна 
быть запечатлена эта процеду-
ра. Если бы он согласился на ме-
досвидетельствование, то и этот 
момент должны были бы зафик-
сировать. При этом само медо-
свидетельствование на видео не 
фиксируется. И понятые в каби-
нете врача не присутствуют.  

ТРУД  

Зарплатные 
кредиты 
помогли 
сохранить 
полмиллиона 
рабочих мест

ДЕНЬГИ 
ВПИСАЛИСЬ 
В ШТАТ
Елена Манукиян

С 1 октября начался этап пога-
шения займов по кредитам, вы-
данным на выплату заработной 
платы организациям из наибо-
лее пострадавших от коронави-
руса отраслей. В минэконо-
мразвития считают, что благо-
даря этой мере поддержки уда-
лось сохранить более полумил-
лиона рабочих мест.

Программа стартовала в 
конце марта и завершилась в 
последний день сентября. К 
концу сентября количество со-
глашений о кредитах составило 
39,5 тысячи, общий объем кре-
дитования — 102,2 млрд рублей.

«Неоспоримым преимуще-
ством программы стало то, что 
бизнес мог в самый сложный 
период бесплатно пользовать-
ся заемными средствами для 
поддержания занятости, — от-
метила заместитель министра 
экономического развития Та-
тьяна Илюшникова. — Теперь, 
по итогам «нулевого» перио-
да, который завершился для 
первых заемщиков, у этих 
предприятий сохраняются 
еще на полгода максимально 
мягкие условия погашения 
кредитов — по ставке не выше 
2,5%».

В первые полгода (но не 
позднее 30 ноября) исключа-
ются выплаты по основному 
долгу и установлена нулевая 
процентная ставка. Сумма 
кредита определялась по числу 
трудоустроенных из расчета 
по одному МРОТ (12 130 ру-
блей) на каждого из работни-
ков и количеству месяцев (не 
более шести). При условии со-
хранения 90% занятости до 
марта 2021 года кредит полно-
стью подлежит списанию вме-
сте с процентами. При сохра-
нении занятости на уровне 
80%, спишется половина его 
суммы. Численность работни-
ков отслеживает ФНС по дан-
ным Пенсионного фонда.  

ГЕОПОЛИТИКА Президенты России, США и Франции призвали 
прекратить боевые действия в Нагорном Карабахе

Линия мира

Кира Латухина, 
Татьяна Замахина 

Л
идеры России, США 
и Франции выступи-
ли с совместным за-
явлением по Нагор-
ному Карабаху. Вла-
димир Путин, До-
нальд Трамп и Эм-
манюэль Макрон, 
представляющие 

страны — сопредседатели Мин-
ской группы ОБСЕ, осудили 
эскалацию насилия и призвали 
Ереван и Баку возобновить пе-
реговоры.

«Мы скорбим о погибших и 
выражаем соболезнования се-
мьям убитых и раненых», — го-
ворится в заявлении трех лиде-
ров, опубликованном на сайте 
Кремля.

Президенты призвали к не-
медленному прекращению бое-
вых действий между вооружен-
ными силами участвующих сто-
рон. «Мы также призываем ру-
ководителей Армении и Азер-
байджана незамедлительно 
взять на себя обязательства до-

бросовестно и без выдвижения 
предварительных условий воз-
обновить переговоры по суще-
ству урегулирования при содей-
ствии сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ», — заключи-
ли главы государств.

Позже Макрон заявил, что 
условился с Путиным и Трам-
пом обмениваться всей инфор-
мацией по ситуации в Нагорном 
Карабахе. «Как участники Мин-
ской группы ОБСЕ мы действу-
ем для возврата ситуации в нор-
мальное состояние и прекраще-
ния огня без всяких условий», — 
сказал он.

Заявление президентов Рос-
сии, США и Франции по Нагор-

ному Карабаху сенатор Алексей 
Пушков назвал «редким в по-
следнее время примером един-
ства мировых лидеров по остро-
му региональному кризису». 
«Такого единства нет ни по Си-
рии, ни по Донбассу, ни по Ира-
ну», — подчеркнул он на своей 
странице в «Твиттере».

«Сильный ход со стороны ми-
ровых лидеров», - оценил заявле-
ние глава комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Константин Косачев. По его мне-
нию, единая позиция Путина, 
Трампа и Макрона «внушает 
надежду на нормализацию об-
становки в регионе», но имеет 
значение не только для самого 

конфликта. «Это показатель, что 
международная дипломатия еще 
жива, что сообщество готово ре-
агировать на вызовы, что есть 
темы, которые объединяют столь 
разные страны, помогая отста-
вить в сторону противоречия», - 
написал Косачев на своей стра-
нице в «Фейсбуке».

Позиция лидеров «достаточ-
но жестко указывает, что не бу-
дет одобрения и поддержки тем, 
кто несет ответственность за 
продолжение боевых действий 
и жертв среди населения». «И 
здесь не получится, в частности, 
разыграть тему противоречий 
между Россией и Западом, на 
чем уже пытаются спекулиро-
вать в некоторых третьих стра-
нах», - подчеркнул Косачев. 

Совместное заявление долж-
но быть услышано в Баку и Ере-
ване, уверен глава Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий. «Самое 
важное сейчас для всего миро-
вого сообщества добиться пре-
кращения огня в зоне армяно-
азербайджанского противосто-
яния, — заявил он журналистам. 

— Всем сторонам стоит прислу-
шаться к призыву сопредседа-
телей Минской группы ОБСЕ и 
вернуться за стол переговоров». 
Парламентарий уверен, что си-
лового решения нагорно-кара-
бахского конфликта не сущест-
вует. «В противном случае по-
жар в Закавказье может переки-
нуться далеко за пределы регио-
на», — считает он. 

О подготовке совместного за-
явления Владимир Путин рас-
сказал на совещании с постоян-
ными членами Совбеза РФ. Осо-
бое внимание было уделено си-
туации на линии соприкоснове-
ния в зоне нагорнокарабахского 
конфликта, выражена крайняя 
обеспокоенность в связи с про-
должающимися боями, заявили 
в пресс-службе Кремля. «Участ-
ники совещания отметили край-
нюю опасность в регионе, свя-
занную с переброской туда бое-
виков из Сирии и Ливии», — зая-
вил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков.  

Ситуацию в Нагорном Карабахе 
Владимир Путин обсудил с постоян-
ными членами Совбеза РФ.

Процесс проверки на алкогольное опьянение и его результат должны быть зафиксированы на видео.

А К Ц Е Н Т

Совместное заявление 
по Нагорному Карабаху — редкий пример 
единства мировых лидеров 
по острому региональному кризису

Границу 
закрывают 
приставы

Однако закрыты далеко не все счета. Общий 
долг граждан, которые числятся в списках не-
выездных, составляет 1,7 триллиона рублей. 

Понятно, что до поры многие не особо боялись красного 
света на границе, так как граница из-за пандемии и так 
была на замке. Однако сейчас ситуация постепенно ме-
няется, и некоторые невыездные потянулись к кассам.

Например, как рассказали в Федеральной службе су-
дебных приставов, некий житель Северной Осетии вы-
платил в полном объеме задолженность после того, как 
судебные приставы ограничили его в праве выезда за пре-
делы Российской Федерации. А сумма долга составляла 
544 тысячи рублей.

.А жительница города Комсомольск Ивановской обла-
сти рассчиталась с банком, чтобы провести осенний от-
пуск за границей. Как рассказывают в службе судебных 
приставов, ее долг составлял 170 тысяч рублей.

Любопытное наблюдение: больше всего невыездных 
не в Москве, что казалось бы логичным, а в Краснодар-
ском крае. За восемь месяцев на Кубани судебными при-
ставами за восемь месяцев вынесено 292 тысячи поста-
новлений об ограничении выезда. Из них на начало сентя-
бря в списках оставались 212 тысяч должников. Значит, 
платить кубанские невыездные пока не спешили.

Зато в Москве должники более чувствительные к кра-
сному свету на рубеже. В течение 8 месяцев было вынесе-
но 283 тысячи постановлений об ограничении выезда. На 
начало сентября в списках остались 50 тысяч человек.

Судебные приставы рекомендуют всем гражданам ре-
гулярно проверять себя в базе данных ведомства на дол-
ги. Особенно важно это сделать перед заграничными по-
ездками. На официальном сайте Федеральной службы су-
дебных приставов есть сервис «Банк данных исполни-
тельных производств», с помощью которого можно уз-
нать об имеющихся задолженностях и произвести их оп-
лату, не выходя из дома. Также это можно сделать через 
приложение «ФССП», установив его на мобильное 
устройство. Но лучше открыть личный кабинет на сайте 
ведомства и напрямую получать данные.  

1

1

Также на сайте: 
В России запретят ездить 
на летних шинах зимой, 
а на шипованных — летом 
rg.ru/art/1962720
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Банк России 
сообщил 
о новых схемах 
обналичивания

С ЧИСТОГО 
ЛИСТА
Игорь Зубков

Обнальщики стали активно ис-
пользовать схемы с исполни-
тельными листами и с депозит-
ными счетами нотариусов. По 
данным Банка России, в первой 
половине 2020 года на них при-
шлось более 40% операций по 
обналичиванию через счета 
физлиц.

Ранее похожие способы при-
менялись для вывода денег за 
рубеж. В случае со схемой с ис-
полнительными документами 
иностранная компания-пу-
стышка взыскивает через суд 
фиктивный долг с российской 
фирмы (иногда с заблокирован-
ным за сомнительные опера-
ции счетом) и тем самым доби-
вается «чистоты» происхожде-
ния средств — деньги перево-
дятся не напрямую из компа-
нии в компанию, а через служ-
бу судебных приставов. В моди-
фикации этой схемы, которую 
стали использовать обнальщи-
ки, одной из сторон выступает 
физлицо. Банки при этом не 
имеют права препятствовать 
исполнению решений суда.

Для предотвращения ис-
пользования исполнительных 
документов для обналичивания 
со стороны регулятора необхо-
дима разработка специального 
порядка работы с такими кли-
ентами, предоставления бан-
кам механизма отказа в испол-
нении документов при подо-
зрении в сомнительности, гово-
рит представитель банка «От-
крытие». «Необходимо прове-
дение работы и с отдельными 
нотариусами, которые регуляр-
но оформляют документы по 
фиктивным схемам», — указы-
вают в банке.

Всего через выдачи гражда-
нам обнальщики сняли 27 млрд 
рублей (72% всех обналичен-
ных за полгода средств). Без 
учета новых схем суммарный 
объем обналичивания сокра-
тился в 1,4 раза.   

КАДРЫ Следующие шесть лет 
председателем Мосгорсуда 
будет бывший военный 
Михаил Птицын

В суд идет

Иван Петров

Председателем Московского 
городского суда на следующий 
шестилетний срок назначен 
председатель Южного окруж-
ного военного суда Михаил 
Птицын. Указ президента Вла-
димира Путина о назначении с 
24 октября нового председате-
ля был обнародован в четверг 
вечером. 

«Руководствуясь статьями 
83 и 128 Конституции РФ, по-
становляю назначить на 6-лет-
ний срок полномочий предсе-
дателем Московского город-
ского суда Птицына Михаила 
Юрьевича», — говорится в до-
кументе.

Прежний председатель Мос-
горсуда Ольга Егорова покинет 
свой пост 23 октября. Ранее 
она подала заявление об уходе 
по собственному желанию. Вы-
ставлять свою кандидатуру на 
следующий срок Егорова, со-
ответственно, не стала. 

Михаил Птицын оказался 
единственным кандидатом, по-
давшим в июле 2020 года заяв-
ку на вакансию на должность 
председателя Мосгорсуда. Кон-
курс был открыт Высшей ква-
лификационной коллегией су-
дей в апреле 2020 года, за пол-
года до истечения полномочий 
Ольги Егоровой. Объявление о 
вакантной должности главы 
Мосгорсуда ВККС давала два-
жды, но заявлений от кандида-
тов так и не поступило. 8 июля 
коллегия объявила конкурс в 
третий раз. Единственная заяв-
ка поступила от Михаила Пти-
цына. 

21 августа ВККС одобрила 
кандидатуру председателя 
Южного окружного военного 
суда Михаила Птицына на дол-
жность нового председателя 
Мосгорсуда. Согласно докладу 
ВККС, Птицын имеет 27-лет-
ний стаж в судебной системе. 

Верховный суд и Совет судей 
поддержали его кандидатуру. 8 
сентября его кандидатуру еди-
ногласно рекомендовала к на-
значению комиссия при прези-
денте РФ по судейским кадрам. 

Новый глава Мосгорсуда ро-
дился 21 августа 1963 года. В 
21 год он окончил Горьковское 
высшее зенитное ракетное ко-
мандное училище войск проти-
вовоздушной обороны. С 1989 
по 1992 год был слушателем 
военно-юридического факуль-
тета Военного института Ми-
нобороны России по специаль-
ности «правоведение».  Канди-
дат юридических наук, доцент. 
С 1984 по 1989 г. проходил во-
енную службу на различных 
командных и политических 
должностях в Вооруженных си-
лах СССР.  C 1992 года на раз-
личных судейских должностях.  
С декабря 2004 года — предсе-
датель Южного (до 1 октября 
2019 г. — Северо-Кавказского) 
окружного военного суда (Ро-
стов-на-Дону). 

Был назначен 23 августа 
2010 г. указом президента РФ 
на 6-летний срок полномочий, 
переназначен 26 августа 2016 
г. Член президиума, замести-
тель председателя Совета су-
дей РФ. Полковник юстиции 
(2001). Судья первого квали-
фикационного класса (2005).    
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ТУРИЗМ За поездку по России 
туристы получат до 20 тысяч 
рублей от государства

Вернуть 
из путешествия

Евгений Гайва, 
Владимир Кузьмин

В ходе второго этапа програм-
мы туристического кешбэка 
россияне смогут купить туры 
по России со сроками выезда до 
10 января, продолжительно-
стью не менее двух дней и полу-
чить обратно до 20% уплачен-
ной стоимости. Постановление 
об этом подписал председатель 
правительства Михаил Мишус-
тин. 

По сравнению с первым эта-
пом программы условия изме-
нились. Минимальную продол-
жительность тура или прожива-
ния в гостинице сократили с че-
тырех до двух дней, а мини-
мальная стоимость путевки во-
обще отменили, тогда как ранее 
она составляла 25 тысяч ру-
блей. Максимальный возврат 
вырос с 15 до 20 тысяч рублей. 
Кроме того, теперь в программе 
смогут участвовать не только 
отели и туроператоры, но и ту-
ристические агрегаторы. 

Обязательное условие про-
граммы — оплата картой «Мир» 
— осталось прежним. Кешбэк на 
нее будет начисляться автома-
тически в течение пяти дней с 
момента оплаты поездки.

В рамках первого этапа про-
граммы туры и проживание с 
кешбэком можно было прио-
брести в течение недели с 21 по 
28 августа. Второй этап продаж 
продлится значительно дольше 
— не менее полутора месяцев.

 «Увеличение окна продаж до 
1,5 месяца даст возможность 
туристам, которые еще не гото-
вы выбрать тур, скажем на Но-
вый год, сделать это в ноябре, 
причем со скидкой в 20%», — от-
метил в беседе с «Российской 
газетой» вице-президент Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин. Сокра-
щение минимального срока 
тура или проживания в гости-
нице до двух ночей и отмена ми-
нимальной стоимости путеше-
ствия будет способствовать 

развитию туров выходного дня, 
недорогих автобусных туров, 
заметил Горин.

По условиям второго этапа 
программы кешбэка, на порта-
ле «Мир путешествий» будут 
представлены и туроператоры, 
и отели, и агрегаторы, зареги-
стрированные в России. Агре-
гаторы предоставляют возмож-
ность туристам приобрести ту-
ристические услуги и оплатить 
их онлайн, прояснили «Россий-
с к о й  га з е те »  в  к о м п а н и и 
Ostrovok.ru, к которой напря-
мую подключено более 20 ты-
сяч отелей по всей России. 
«Российским отелям участие в 
программе открывает большие 
возможности и дает новый ка-
нал для дополнительного при-
влечения клиентов», — подчер-
кнул представитель компании. 
Существенно расширится 
предложение также для тури-
стов.

На частичную компенсацию 
затрат на покупку туров по Рос-
сии ранее правительством 
было выделено 15 млрд рублей. 
Такого кешбэка, как в России, 
нет нигде больше в мире. Миро-
вая практика — это кешбэк от 
одного до 10%, отметил Дмит-
рий Горин.

В первом этапе программы 
кешбэка уже приняло участие 
около 70 тысяч россиян, кото-
рые приобрели туры на 1,2 
млрд рублей. Эти деньги будут 
работать на всю экономику. От-
расль туризма косвенно связа-
на более чем с 50 другими отра-
слями. Сфокусированные фи-
нансовые вливания получают 
конкретные территории. Один 
путешественник создает в реги-
оне сразу четыре рабочих ме-
ста, отмечают эксперты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин подписал 
правила субсидий для модернизации поликлиник и больниц

Рецепт от премьера
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
утвердил правила 
предоставления ре-
гионам субсидий 
на совершенство-
вание первичной 
медицинской по-
мощи.

Реформу первичного звена 
здравоохранения собирались 
начать еще в июле, но все планы 
властям смешала пандемия ко-
ронавируса. Из-за распростра-
нения инфекции старт мас-
штабной модернизации отло-
жили на шесть месяцев — до 1 
января 2021 года.

«За пять лет на эти цели бу-
дет направлено не менее 500 
миллиардов рублей», — напом-
нил Мишустин вчера на заседа-
нии правительства. В проекте 
федерального бюджета на сле-
дующий год предусмотрено 90 
миллиардов.  «Средства пойдут 
на строительство, ремонт, но-
вое переоснащение ФАПов, вра-
чебных амбулаторий в сельской 
местности и малых городах, а 
также городских поликлиник, 
центральных и районных боль-

ниц», — подчеркнул премьер. 
Какие-то здания нуждаются в 
капитальном ремонте, другие 
необходимо реконструировать 
или обновлять с учетом совре-
менных требований.

В документе также учтено 
приобретение автотранспорта 
для фельдшеров и амбулаторий, 

чтобы, как сказал председатель 
правительства, медработникам 
было проще добраться до паци-
ентов, которые живут в удален-
ных районах, а люди могли по-
лучать помощь не только по 
скорой помощи, но и в ходе пла-
новых осмотров.

Софинансирование смогут 
получить те субъекты Федера-
ции, в которых утверждены соб-
ственные программы модерни-
зации здравоохранения, а в 
бюджетах заложены средства 

для реализации задуманных ме-
роприятий. Правительство 
установило, что федеральную 
помощь можно использовать 
для капитального ремонта объ-
ектов медицинских организа-
ций с износом от 40 до 80 про-
центов по ценам не выше уста-
новленных для каждого региона 

министерством строительства 
и ЖКХ. Кроме того, строитель-
ство и оборудование новых мед-
учреждений, в том числе фельд-
шерско-акушерских пунктов, 
возможно только при наличии 
необходимого персонала с соот-
ветствующей квалификацией.

Другое подготовленное пра-
вительством постановление 
ждали предприниматели, пере-
живающие тяжелые времена из-
за спада в экономике, вызван-
ного пандемией. Еще на три ме-

сяца продлевается мораторий 
на возбуждение дел о банкрот-
стве по заявлению кредиторов, 
сообщил Михаил Мишустин. Он 
будет действовать до конца 
года. «Право на мораторий по-
лучат организации и индивиду-
альные предприниматели, 
включенные в перечень наибо-
лее пострадавших отраслей, — 
рассказал премьер. — Кроме 
того, такие организации в пери-
од действия моратория смогут 
воспользоваться судебной рас-
срочкой и тем самым изменить 
сроки выполнения своих обяза-
тельств». Они получат больше 
времени, чтобы разобраться с 
долгами без потери имущества 
и прекращения деятельности и 
тем самым восстановить свой 
бизнес.

Исполнение социальных 
обязательств перед гражданами 
и восстановление экономики, 
напомнил глава кабмина подчи-
ненным, остаются приоритета-
ми федерального бюджета даже 
в текущих непростых условиях. 
«Каждый рубль бюджетных де-
нег должен идти на улучшение 
жизни людей, решение тех за-
дач, которые стоят перед нашей 
страной и которые обозначены 

президентом», — подчеркнул он.
В среду правительство вне-

сло в Госдуму проект бюджета 
на 2021—2023 годы. Мишустин 
попросил министров и аппарат 
правительства оказывать депу-
татам максимальную поддер-
жку и совместно работать над 
подготовкой документа к трем 
чтениям. «В результате мы 
должны получить эффективный 
инструмент для развития на-
шей страны, ее экономики и со-
циальной сферы», — сказал пре-
мьер.

Прозвучала к министрам 
еще одна просьба — вниматель-
но относиться к своим публич-
ным высказываниям. «На ка-
ждом из нас серьезная ответст-
венность, и каждое наше слово 
тщательно анализируется биз-
несом и финансистами», — заме-
тил Михаил Мишустин. «Двус-
мысленность в словах россий-
ских публичных компаниях мо-
жет быть негативно интерпре-
тирована и повлиять на коти-
ровки или инвестиционные ре-
шения, нанести прямой ущерб 
экономике. Попрошу вас быть 
внимательными в этом вопро-
се», — попросил премьер членов 
кабмина.  

Михаил Мишустин потребовал от подчиненных не допускать двусмысленности в публичных высказываниях. 

А К Ц Е Н Т

На развитие первичного звена 
здравоохранения за пять лет выделят 
500 миллиардов рублей

БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ
Более половины трудовых мигрантов высказали наме-
рение в конечном итоге остаться в России навсегда. Это 
отмечается в исследовании «Коронавирус и трудовая 
миграция», проведенном учеными НИУ ВШЭ. Исследо-
вание осуществлялось путем онлайн- и телефонных 
опросов. Опрашивались мигранты,  находящиеся в Рос-
сии и за ее пределами. Выяснилось, что в апреле без ра-
боты остались 33,8 процента из числа занятых до эпиде-
мии (по сравнению с 3 процентами в марте и 28,8 про-
цента в мае). Всего же потеряли работу треть мигрантов. 
В Москве им пришлось тяжелее, чем в других регионах, 
из-за введенного строгого режима изоляции для ино-
странных работников. В столице без работы остались 
40,8 процента гастарбайтеров, тогда как в регионах — 
21,2. «Работодатели избавлялись в первую очередь от 
менее опытных и квалифицированных работников и не-
формально занятых, то есть тех, чьи трудовые отноше-
ния основывались на устных соглашениях. Трудно при-
шлось самозанятым, а также работавшим в микро- и ма-
лых предприятиях»,  
— говорится в докла-
де, подготовленном 
по результатам ис-
следования. Безра-
ботными оказались 
54,3 процента миг-
рантов из числа го-
стиничного и ресто-
ранного персонала, 
35,4 процента до-
мработниц и беби-
ситтеров, 32,9 про-
цента продавцов и 
лишь 18,5 процента 
строителей. «В отличие от российских работников, в 
массовом порядке переживших сокращение оплаты 
труда, мигранты столкнулись с массовыми сокращени-
ями, обусловленными закрытием бизнесов», — отмеча-
ется в исследовании. Основная причина увольнения (ее 
назвали более трети опрошенных) — закрытие предпри-
ятий и сокращение штата. Бывало, однако, и так, что ра-
ботнику не платили, но предоставляли еду и жилье. Об 
этом рассказали 18,9 процента опрошенных. Денег 
даже на еду не хватало 35 процентам респондентов. Тем 
не менее лишь каждый десятый раздумывал, стоит ли 
временно покинуть Россию, переждать трудности на 
родине, а потом вернуться. Большинство — 42, 4 процен-
та опрошенных — были уверены, что смогут вернуться 
на старую работу, 42,8 процента — что найдут себе но-
вую. Те же, кто намеревался, но из-за карантина не смог 
приехать в Россию, заявили, что не отказываются от 
своего намерения. Потому что ситуация на рынках тру-
да в странах СНГ сейчас гораздо хуже, чем в России. 
«Трудовая миграция смягчает давление на рынке труда 
в странах с быстро растущим молодым населением 
(Киргизия, Узбекистан, Таджикистан) или странах со 
сжимающимся рынком труда (Армения, Молдавия, Ук-
раина)», — отмечают авторы исследования. «По нашим 
оценкам, основанным на данных Банка России и стати-
стике Всемирного банка, при условии сохранения огра-
ничений на въезд в Российскую Федерацию объемы пе-
реводов мигрантов в 2020 году по сравнению с 2019 го-
дом могут уменьшиться в странах СНГ на 30 процентов, 
что сильно ударит по благосостоянию населения этих 
стран, стабильности их финансовых систем и снизит 
размеры инвестиций в их экономику». 

 До апреля в России было, по разным оценкам, от 9 до 
11 миллионов мигрантов. Сколько из них уехало и 
сколько осталось, пока трудно сказать. Но совершенно 
очевидно, что экономический кризис (и прежде всего — 
резкий рост безработицы), вызванный пандемией, обо-
стрит настороженное отношение большинства россиян 
к мигрантам. В основе такого отношения стойкий миф, 
что «понаехавшие» вытесняют с рынка труда «корен-
ных» и местных. Теперь  этот миф будет особенно актив-
но эксплуатироваться. 

Между тем все 
обстоит ровно нао-
борот. Мигранты со-
здают новые рабо-
чие места, а не по-
глощают их. Именно 
приток мигрантов 
приводит к появле-
нию новых работ на 
рынке. Это верно 
как для Западной Ев-
ропы, так и для России. «Миф о вытеснении местных 
приезжими идет от заблуждения о неизменном объеме 
работ, — говорит экономист, проректор Российской эко-
номической школы (РЭШ) Максим Буев. — Многим ка-
жется, что приток мигрантов вызывает безработицу, по-
тому что объем доступных работ — фиксированный. На 
самом деле это далеко не всегда так — в действительности 
иммиграция может увеличивать масштабы экономики, 
приводя к созданию новых рабочих мест. Где работают 
мигранты? В сфере услуг, в отелях, в строительстве. При-
чем строительство доминирует. Поэтому первый удар от 
наплыва мигрантов принимают на себя как раз местные 
строители.  По идее, их зарплаты от этого могут упасть, 
потому что прибыла дешевая рабочая сила. И действи-
тельно первый эффект от прибытия мигрантов может 
быть отрицательным: зарплаты снижаются. Но в целом, 
поскольку экономика расширяется,  расти начинают и 
зарплаты. Рост экономики перекрывает первоначаль-
ный отрицательный эффект от притока мигрантов.  В 
итоге выигрывает  не только все население страны, но и 
конкретный сектор экономики, принявший на себя пер-
вый удар, в нашем случае — строительство». 

Таким же мифом является конкуренция на рынке 
труда между мигрантами и местными. Потому что на са-
мом деле мигранты конкурируют с мигрантами внутри 
сегмента экономики, который их принимает. «Я сам 
слышал от таксиста-таджика, — рассказывает Буев, —  
как он приехал в Москву искать работу, пошел на строй-
ку, и ему пришлось учить узбекский язык, потому что 
вся стройка — узбеки. Он хотел выучить русский, а при-
шлось выучить узбекский. И это наглядный пример, что 
мигранты в нижней зарплатной нише скорее конкури-
руют между собой. Да, они выдавливают местных, но не 
в безработицу, а в более высокие зарплаты. Поскольку 
экономика увеличивается, для местного населения от-
крывается возможность занимать рабочие места с бо-
лее высокой зарплатой». 

Действительно, представим себе, мигрант приезжа-
ет, идет работать на стройку. У него появляются деньги. 
Он их должен потратить. Но если денег становится боль-
ше, то растет и платежеспособный спрос. И вокруг этого 
спроса создаются новые рабочие места. Потому что этот 
спрос нужно удовлетворить. У мигранта он гораздо 
выше. У местного есть жилье, а мигрант нуждается в 
съемной квартире. Он снимает ее у местных. Следова-
тельно, у тех появляется дополнительный доход. Они по-
лучают шанс заняться более квалифицированным тру-
дом и в конечном счете от этого только выигрывают.  

Более половины 
трудовых мигран-
тов высказали 
намерение 
остаться в России 
навсегда

Мигранты 
создают новые 
рабочие места, 
а не поглощают их

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Названы 
самые 
популярные 
у россиян 
места отдыха.

ДЕНЬГИ 

Валютные 
интервенции 
Банка России 
поддержали 
рубль

РАСПРОДАЖИ 
КОНЧИЛИСЬ
Игорь Зубков

В четверг возобновление интер-
венций Банка России, который с 
1 октября ежедневно продает ва-
люту на 2,9 млрд руб., поддержа-
ло рубль, однако вечером он рас-
терял часть утреннего роста на 
фоне новых антироссийских 
персональных санкций со сторо-
ны ЕС и снижения цен на нефть 
на 4—4,5%. 

За последние два дня курс от-
ступил от тревожных пиковых 
снижений конца сентября при-
мерно на 2 руб. Вечером в чет-
верг евро торговался ниже 91 
руб., доллар — ниже 77,5 руб. 

По оценкам банка «Санкт-
Петербург», в октябре из-за сни-
зившихся цен на нефть минфин 
увеличит объем операций по 
продаже валюты на рынке до 
100—110 млрд руб. после 54 
млрд руб. в сентябре, а с учетом 
дополнительных продаж от ЦБ 
дневной объем операций соста-
вит 7,4—7,9 млрд руб., что в три 
раза больше, чем в предыдущем 
месяце и позволит стабилизиро-
вать ситуацию на валютном 
рынке. Более того, госкомпании 
начнут сокращать валютные ак-
тивы. Директива правительства 
обязала как минимум «Газ-
пром», «Роснефть» и «АЛРОСА» 
поддерживать валютные активы 
не выше определенного истори-
ческого уровня. Если санкцион-
ная риторика не усилится, ана-
литики ждут умеренного укре-
пления рубля.   

ЖИЛЬЕ 

Минстрой 
запускает 
эксперимент 
по обновлению 
ЖКХ

КАК ПИТЬ 
ДАТЬ
Марина Трубилина

Правительство выделяет более 
1 млрд рублей на эксперимент 
по модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры в не-
скольких городах. Об этом рас-
сказал министр строительства 
и ЖКХ Владимир Якушев на 
Всероссийском водном кон-
грессе. 

Минстроем была разработа-
на программа «60 плюс», кото-
рой предусматривается под-
держка муниципальных обра-
зований, где коммунальные 
сети имеют износ более 60%. 
Чтобы доказать эффективность 
вложения средств в инженер-
ную инфраструктуру, ведомст-
во предложило предварительно 
осуществить пилотные проек-
ты по обновлению коммуналь-
ного хозяйства. 

В четверг, сообщил министр, 
правительством приняты ре-
шения о выделении средств в 
1,19 млрд рублей на проведе-
ние таких экспериментов в че-
тырех городах. Пилотные про-
екты реализуют в городах Козь-
модемьянске Республики Ма-
рий Эл, Орске Оренбургской 
области, Переславле-Залес-
ском Ярославской области и в 
городском округе Белово Кеме-
ровской области. 

Ожидается, что новые техно-
логические решения снизят по-
тери в сетях отопления, водо-
снабжения и водоотведения. 
Кроме того, уменьшатся расхо-
ды на штрафы за нарушение 
экологии, которые зачастую 
вынуждены платить органы 
местного самоуправления из-
за износа коммунальной ин-
фраструктуры. Ожидается, что 
проекты должны окупиться в 
течение трех лет.

Успешная реализация этих 
проектов позволит доказать, 
что вложение средств в ЖКХ 
экономически эффективно и 
может проходить на возврат-
ной основе. Если проекты будут 
реализованы и покажут эконо-
мический эффект, есть догово-
ренность, подчеркнул Якушев, 
что в дальнейшем минстрой 
подготовит еще ряд проектов, 
которые должны будут полу-
чить федеральную поддержку. 
«При реализации этих проек-
тов мы должны привести в нор-
мативное состояние весь ком-
плекс коммунального хозяйст-
ва в этих муниципальных обра-
зованиях», — сказал министр. 
Реконструкция позволит в бу-
дущем избежать коммуналь-
ных аварий.  

Любовь Проценко

С
толичные власти озабо-
чены ростом заболевае-
мости в Москве. Ситуа-

ция заметно начала ухудшаться 
с середины сентября. Если еще 
17 сентября в сутки выявлялось 
730 новых случаев COVID-19, 
то вчера было зафиксировано 
уже 2424. 

«Динамика развития очень 
серьезная, — прокомментиро-
вал обстановку в городе мэр 
Сергей Собянин в интервью ка-
налу «Россия-24». — Думаю, что 
в ближайшее время количество 
заболевших может приблизить-
ся к 3 тысячам в сутки». Беспо-
коит мэра и рост числа госпита-
лизаций, которое достигло бо-
лее 5 тысяч в неделю. Увеличи-
вается число пациентов с коро-
навирусом среди жителей стар-
ше 65 лет. Если летом их было 
среди заболевших меньше 15%, 
то сейчас стало 20—25%. При-
чем все больше людей, которые 
тяжело переносят COVID-19, с 
подключением к кислородным 
подушкам и аппаратам искусст-
венной вентиляции легких. Все 

чаще вирусом заражаются и 
дети: их доля выросла с 7% ле-
том до 19% в сентябре. Да, боле-
ют они легко, отмечает глава го-
рода в своем персональном бло-
ге, но при этом могут заразить 
старших членов семьи, для ко-
торых риск заболевания крайне 
опасен. 

Оценивая все эти факторы, 
Собянин считает, что второй 
волны в Москве все-таки нет, 
так как второй волной обычно 
называют вторичное заболева-
ние тех, кто уже переболел ви-
русом. И тем не менее мэр про-
сит не упрощать ситуацию и 
ориентироваться на сценарии 
развития с коронавирусом в 
мире: «Рост есть, и рост очень 
большой. Мы аналогичный рост 
видим в других европейских го-
родах — в Мадриде уже, по-мое-
му, раза в четыре выше, чем ве-
сной было, в Лондоне уже напо-
ловину от весенних значений, в 
Вене в несколько раз больше, 
чем было. Мы тоже большой го-
род и вряд ли будем исключени-
ем». Правда, в отличие от дру-
гих зарубежных городов, по его 
словам, в столице достаточно 

свободного коечного фонда для 
коронавирусных больных — со-
здав с приходом пандемии боль-
шие мощности, их сохранили и 
тогда, когда заболеваемость 
пошла на спад. 

Целый ряд защитных мер в 
Москве предпринято и сейчас. С 
28 сентября москвичам в возра-
сте 65+ рекомендован домаш-
ний режим. С 5 октября, то есть 
с понедельника, все работодате-
ли обязаны 30% сотрудников 
отправить на удаленку, а для 
школьников начнутся досроч-
ные двухнедельные каникулы. 
Но необходимости в возвраще-
нии пропускного режима Собя-
нин пока не видит. «Все будет за-
висеть от того, как мы будем со-
блюдать предписания санитар-
ных врачей, домашний режим 
для тех, кто старше 65, и удален-
ку, — объяснил он. — Если будем 
соблюдать требования в рабо-
чем коллективе, на предприяти-
ях, учреждениях, в торговле, то 
дай Бог, этого и не потребует-
ся». В противном случае, не 
исключает глава города, вероят-
ность принятия более жестких 
мер повысится.    

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин: Ситуация сложная, 
и упрощать ее не нужно

Что под маской 
октября?

За неделю число госпитализаций превысило пять тысяч человек.
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МВД Задержаны похитители иконы, подаренной 
президентом Путиным Валдайскому монастырю 

Святыни продать 
не успели

РЕСУРСЫ Дания разрешила 
эксплуатацию 
«Северного потока-2»  

Трубе дали добро

Сергей Тихонов

Компания Nord Stream 2 AG, 
оператор «Северного потока-2», 
получила разрешение датского 
энергетического агентства 
(DEA) на эксплуатацию газопро-
вода на континентальном шель-
фе Дании. 

В документе DEA говорится, 
что право на эксплуатацию «Се-
верного потока-2» выдано с 
условием выполнения ряда тре-
бований, обеспечивающих без-
опасное использование газопро-
вода на континентальном шель-
фе страны, которое возможно 
только после испытаний хотя бы 
одной из двух линий трубопро-
вода.

Заявка на получение разре-
шения была подана компанией — 
оператором строительства еще в 
ноябре 2019 года. Официально 
разрешение ничего не меняет в 
нынешнем состоянии проекта, 
но это очередное подтвержде-
ние, его важности для Европы. 
«Выдача разрешения говорит о 
том, что санкционно-политиче-
ская собака лает, а караван рабо-
ты над проектом идет», — сказал 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач.

Сейчас в Nord Stream 2 оце-
ниваются различные варианты 
достройки газопровода. На се-
годняшний день уложено более 
2300 км труб «Северного пото-
ка-2» из 2460 км. Строительство 
было прервано в конце 2019 года 
из-за санкций США против су-
дов европейских компаний, уча-
ствующих в прокладке труб для 
российских газопроводов в Ев-
ропу.

С тех пор политическое дав-
ление на проект усилилось. 
Этим летом об отказе страхо-
вать суда, в этом случае уже рос-
сийские, используемые для 
строительства газопровода, объ-
явила Международная группа 
клубов взаимного страхования 
ответственности судовладель-
цев (International Group of P&I 

Clubs), мотивировав его риском 
американских санкций. Под их 
угрозой также оказались порта и 
верфи обслуживающие эти суда.

Ранее компания Nord Stream 
2 AG, выступила с заявлением, 
что если США введут дополни-
тельные санкции, то они затро-
нут более 120 компаний из 12 
стран Европы. Будут заблокиро-
ваны около 700 млн евро инве-
стиций, выделенных только на 
завершение строительства газо-
провода. Кроме того, эти сан-

кции поставят под удар около 12 
млрд евро капиталовложений в 
энергетическую инфраструкту-
ру ЕС, в том числе около 8 млрд 
евро, вложенных в «Северный 
поток-2», 3 млрд евро инвести-
рованных европейскими компа-
ниями в развитие газотранспор-
тной инфраструктуры в Герма-
нии и 750 млн евро — в Чехии. Ре-
шения об энергетической поли-
тике Европейского союза долж-
ны приниматься европейскими 
странами, подчеркнули в Nord 
Stream 2.

«Усилия, направленные на 
то, чтобы помешать этому важ-
ному проекту, демонстрируют 
явное пренебрежение интереса-
ми европейских индивидуаль-
ных и промышленных потреби-
телей, которые будут вынужде-
ны платить за газ на миллиарды 
больше, если газопровод не бу-
дет построен», — говорится в за-
явлении компании. 

Иван Петров

П
реступление, совершен-
ное с особой дерзостью в 
ночь на 1 сентября этого 

года, удалось раскрыть совмест-
ными усилиями МВД и ФСБ Рос-
сии. Тогда злоумышленники 
обокрали Валдайский Иверский 
Богородицкий Святоозерский 
монастырь, прихватив с собой в 
том числе подаренную в 2001 
году президентом России Вла-
димиром Путиным икону. Кста-
ти, монастырь из-за карантина 
был закрыт для посещения. Но 
преступников это не останови-
ло, и они придумали целую опе-
рацию с привлечением даже 
водного транспорта, чтобы по-
хитить святыни. 

«Двое преступников подплы-
ли на лодке к острову, на кото-
ром расположен монастырь, за-
тем сделали подкоп под ворота-
ми и проникли на территорию 
древней обители. После, разбив 
окно, они забрались в Успенский 
собор и оттуда похитили напре-
стольный крест, золотые изде-
лия и Иверскую икону Божией 
Матери, которую в 2001 году 

принес в дар монастырю прези-
дент России», — рассказала офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк.  

Правоохранители установи-
ли причастность к краже ценно-
стей двоих жителей города Вол-
хова Ленинградской области. 
Подозреваемые были одновре-
менно задержаны по адресам  
проживания. 

Выяснилось, что один из них 
ранее уже был судим за тяжкие 
преступления. 

В ходе обысков у задержан-
ных оперативники обнаружили 
часть похищенного, в том числе 
напрестольный крест и Ивер-
скую икону Божией Матери. 
Исторические ценности были 
спрятаны в гараже одного из 
фигурантов расследования. В 
ближайшее время полицейские 
вернут святыни в монастырь. 

На видео, опубликованном 
МВД России, видно, как опера-
тивники находят похищенное. В 
присутствии понятых сотруд-
ники ФСБ и МВД обыскивают 
коробки с новогодними игруш-
ками, на дне которых обнару-
живают нательные кресты. Так-

же в ролике показан процесс за-
держания подозреваемых. Их 
кладут лицом в пол, надевают 
наручники, после выводят из 
квартир. 

На видео, опубликованном 
Центром общественных связей 
ФСБ, видно, как один из опера-
тивников разворачивает свер-
ток, в котором обнаруживается 
похищенная Иверская икона 
Божией Матери. После этого 
звучат аплодисменты. Затем 
слышно, как какая-то женщина, 
видимо, из числа понятых, спра-
шивает: «Это же та, которую вы 
искали, да?».

В настоящее время по факту 
дерзкого похищения монастыр-
ских ценностей следователем 
ОМВД России по Валдайскому 
району Новгородской области 
возбуждены и расследуются 
уголовные дела по статьям Уго-
ловного кодекса РФ 158 «кра-
жа» и 164 «хищение предметов, 
имеющих особую ценность». 

Только по 164-й статье подо-
зреваемым грозит до 15 лет ли-
шения свободы, поскольку они 
действовали «группой лиц по 
предварительному сговору». 

Преступников задержали ровно через месяц, к счастью, продать похищенное они еще не успели.

Нельму оценили 
по достоинству

По словам Вячеслава 
Бизикова, в ходе экспе-
диции был проведен 

контрольный отлов рыбы, со-
браны пробы фито- и зооплан-
ктона, отобраны пробы воды, 
донных осадков и водных био-
ресурсов на содержание нефте-
продуктов и тяжелых металлов.

По результатам экспедиции 
ученые подсчитали, что прямой 
ущерб от аварии составил 3,5 
млрд рублей (или почти 9 млн кг 
биоресурсов). Эту сумму ви-
новники должны будут выпла-
тить единовременно в качестве 
штрафа в бюджет.

Помимо этого, еще 40 млрд 
рублей необходимо будет по-
тратить на восстановление на-
рушенного состояния водных 
биологических ресурсов Нори-
ло-Пясинской озерно-речной 
системы — строительство трех 
рыборазводных завода и вы-
пуск мальков (осетр сибирский, 
муксун, нельма, сиг и хариус). 
При этом в сумму не входят за-

траты на строительство самих 
заводов. Кроме того, подсчитан-
ные ВНИРО затраты на восста-
новление водных биоресурсов 
не входят в расчет ущерба, кото-
рый ранее сделал Росприрод-
надзор. По данным ведомства, 
общий ущерб составил более 
148 млрд рублей, из которых 
вред водным объектам — 147,46 
млрд рублей, почвам — 738,6 
млн рублей.

Вячеслав Бизиков рассказал, 
что начиная с 2008 года вылов 

рыбы в реках и озерах бассейна 
реки Пясины показывает устой-
чивую тенденцию к росту и сей-
час составляет от 350 до 400 
тонн в год. При этом речь идет 
об особо ценных породах рыб — 
лососевые, сиговые, хариус, на-
лим, щука и т.д.

«Высказывались мнения о 
ничтожном рыбохозяйствен-
ном значении водоемов постра-
давших от аварии на Нориль-
ской ТЭЦ-3. Хочу ответственно 
заявить, что эти суждения не со-

ответствуют действительнос-
ти», — подчеркнул он.

В рыбе, которая была отобра-
на в ходе экспедиции, ученые об-
наружили загрязнение нефте-
продуктами. Такая рыба, по мне-
нию Вячеслава Бизикова, «обре-
чена» — потеряна для рыбохозяй-
ственного использования.

«Нефтепродукты, попадая в 
ткань рыбы, не выводятся из 
нее. Сейчас не существует мето-
дов очистки рыбного сырья от 
нефтепродуктов. Однако эта 
рыба остается живой. Она мо-
жет участвовать в нересте, да-
вать потомство. Но она имеет 
пониженный иммунитет и стра-
дает различными патология-
ми», — пояснил ученый.

По словам Бизикова, в райо-
нах водотоков, по которым про-
шел поток нефтепродуктов до 
установления заградительных 
бонов (ручей Надеждинский, 
часть течения рек Далдыкан и 
Амбарная), ущерб оказался мак-
симальным. Но даже там экоси-

стемы оказались не полностью 
уничтожены, заверил Бизиков.

«Сейчас, конечно, ситуация 
тяжелая. Мы видим небывалый 
ущерб, небывалое воздействие 
на водные экосистемы Норило-
Пясинской озерно-речной си-
стемы. Но дело поправимо. Если 
будет разработана многолетняя 
программа мониторинга и реа-
билитации, то мы сможем все 
восстановить. И это будет исто-
рия успеха, а не поражения», — 
уверен ученый.

Все результаты исследова-
ния переданы в Росрыболовство 
и правоохранительные органы. 
Пока со стороны «Норникеля» 
(чей «дочкой» является ТЭЦ-3) 
никакой реакции не поступало. 
Однако Вячеслав Бизиков отме-
тил, что с представителями ком-
пании ученые плотно и кон-
структивно сотрудничали на 
всем протяжении экспедиции. 

1
А К Ц Е Н Т

На восстановление водных биоресурсов 
после аварии в Норильске потребуется 
40 млрд рублей и 18 лет. За это время 
придется построить три рыборазводных 
завода и выпустить 9000 мальков

Рыба с содержанием нефтепродук-
тов потеряна для рыбохозяйствен-
ного использования. 
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СТРОИТЕЛЬСТВО  

В 2020 году 
в столице 
построят 100 
километров 
дорог

СКОРО 
НАСТУПИТ 
РАЗВЯЗКА
Сергей Жуков

Дороги, развязки, поликлини-
ки и спортивные комплексы в 
Москве, несмотря на весеннюю 
паузу из-за коронавируса, по-
строят в ранее запланирован-
ные сроки, а некоторые даже 
раньше. Об этом журналистам 
вчера сообщил глава столично-
го департамента строительства 
Рафик Загрутдинов.

По его словам, вынужден-
ный перерыв на городских 
стройках, конечно, оставил 
свой отпечаток, но на сроках 
сдачи объектов это сказаться 
не должно. Например, не сни-
зятся темпы дорожного строи-
тельства — по итогам «ковидно-
го» года планируется сдать по-
рядка ста километров дорог, 
включая развязки и другие соо-
ружения. В этом году, в частно-
сти, строители собираются до-
срочно закончить реконструк-
цию развязки на пересечении 
МКАД и Волоколамского шос-
се, которая станет 18-й по сче-
ту. Планируется завершить уча-
сток проспекта Генерала Доро-
хова — от Минской улицы до 
Третьего транспортного коль-
ца. Ускорится и возведение 
объектов здравоохранения. Но 
это с пандемией никак не связа-
но, заметил Загрутдинов. «Мы 
построили инфекционную 
больницу в Вороновском в ре-
кордно короткие сроки — за 34 
дня, — рассказал он. — В связи с 
этим нам была поставлена зада-
ча: ускорить строительство ме-
добъектов. Мы пересмотрели 
планы и те, что были заплани-
рованы на 2023 год, стараемся 
приблизить».

Продолжается и строитель-
ство домов по реновации. С мо-
мента старта программы введе-
но в эксплуатацию 66 жилых 
домов, в том числе с начала года 
— 14. 

По словам Загрутдинова, го-
род пересматривает работу с 
подрядчиками. «Мы планируем 
объявлять торги на комплек-
сное освоение территории, что-
бы была ответственность у под-
рядной организации за долгос-
рочное развитие и работали се-
рьезно», — сказал он. То есть 
подрядчиков будут выбирать 
не только для строительства от-
дельных домов, а для создания 
квартала целиком, включая ин-
женерию, дороги, социальные 
объекты и благоустройство.

На столичных стройках, до-
бавил он, постепенно будут 
внедряться «умные» техноло-
гии. Сейчас они тестируются 
при возведении медицинского 
кластера Сколково — именно он 
выбран как пилотная площад-
ка. 

Строительство там контр-
олируют дроны. У летающих 
аппаратов есть даже свой дро-
нопорт, откуда они регулярно и 
в любую погоду поднимаются в 
воздух. Устройства анализиру-
ют, правильно ли ведутся рабо-
ты, сверяют число работников 
и проверяют, как они соблюда-
ют технику безопасности на 
стройплощадках. Скажем, дрон 
может вычислить нарушителя 
без каски и сообщить о нем. За 
состоянием строителей, кста-
ти, следят умные часы. А при 
входе на стройплощадку рабо-
тает система FACE-ID. 

«Каждый работник занесен 
в базу, камера его распознает и 
только после этого он может 
пройти. Носить карточки и про-
пуска с собой не нужно», — объ-
яснил глава столичного депар-
тамента строительства. Каме-
ры тут умеют измерять темпе-
ратуру тела, что особенно акту-
ально в ковидную эпоху. Если 
искусственный интеллект при-
живется в кластере, он придет и 
на другие столичные стройки. 
Правда, удовольствие это пока 
недешевое, отмечает глава деп-
строя. Со временем, как и лю-
бая новая технология, говорит 
Загрутдинов, она подешевеет. 

На стройплощадке 
в Сколково 
тестируют «умные» 
технологии: 
камеры сами 
распознают 
работников, 
измеряют 
температуру тела

Выдача разреше-
ния на эксплуата-
цию «Северного 
потока-2» очеред-
ное подтвержде-
ние, что проект 
важен для Европы

ПЕРСОНА В Галерее 
Александра Шилова 
прошла встреча 
с настоящим разведчиком 

Портрет героя

Андрей Васянин

«Встреча у портрета» — так у народного художника 
СССР Александра Шилова называется, когда в гости в 
его галерею приходят герои его картин.

Вчера пришел в галерею к своему портрету, напи-
санному Александром Шиловым в прошлом году, Вита-
лий Викторович Коротков — ветеран Великой Отечест-
венной, участник битвы на Курской дуге и войны с 
Японией, ветеран СВР России. 

В разведке Виталий Викторович начал служить 
уже после войны — но по всему было видно, что попал 
он в спецслужбы не случайно: события времен войны 
Коротков помнит, словно случившиеся вчера. И мо-
жет о них рассказать — лаконично, остроумно, вспо-
миная детали и заново переживая прошедшее. Удив-
ляясь, как это его, 18-летнего выпускника танкового 
училища, назначили заместителем командира роты 
по техчасти во время боевых действий на Дальнем 
Востоке. Вспоминая, как изнемогал от усталости в 
ночные смены, когда их мастерская приводила в по-
рядок и возвращала в части технику после боев под 
Курском. Послевоенную службу разведчиком в Запад-
ной Европе Коротков вспоминал с благодарностью 
судьбе — «за то, что подарила мне такую интересную 
работу». В которой Коротков был на очень хорошем 
счету — иначе ему не доверили бы в течение долгих лет 
«вести» ценнейшего агента, одного из руководителей 
внешней разведки ФРГ Хайнца Фельфе — ставшего со 
временем хорошим другом Виталия Викторовича. 

— Хочу поклониться ему, настоящему профессио-
налу и порядочному человеку, — говорил на вечере 
Исполнительный секретарь СНГ, в прошлом — дирек-
тор Службы внешней разведки Сергей Николаевич 
Лебедев. — С такими, как Коротков, нам никакой ко-
вид не страшен. 

Виталий Коротков (слева) на «Встрече у портрета» в Галерее 
Александра Шилова.

ИСТОРИЯ Открылась 
выставка военкора 
Анатолия Архипова

В объективе — 
война

Елена Новоселова

Фотовыставка редких работ военного журналиста Ана-
толия Архипова «В объективе — война. 1941—1945» к 
75-летию Победы в Великой Отечественной открылась 
в ГУМе. Это около 50 фотографий военкора, сохранив-
шихся в семейных архивах Архипова. 

«Эти снимки предоставлены наследниками.  Недав-
но рядом с Главным архивом кино- и фотодокументов в 
Красногорске мы открыли памятник «Фронтовым ки-
нооператорам». Это 
была одна из самых 
рискованных про-
фессий в годы вой-
ны. Все фронтовые 
кинооператоры 
были ранены. Был 
ранен под Сталинг-
радом и Архипов, 
который прошел по-
сле этого всю войну, 
— сказал, открывая выставку, помощник президента 
России Владимир Мединский. — А потери по убитым 
среди фотокорреспондентов и операторов были как в 
частях пехоты: каждый третий. Они шли вместе с вой-
сками.

Первого октября любителям исторической фотог-
рафии был представлен альбом с работами Анатолия 
Архипова, опубликованный при поддержке Россий-
ского фонда культуры. Долгое время эти снимки никто 
не видел, о них просто забыли, хотя при жизни работы 
Архипова были признаны не только на родине, но и 
принимали участие в международных выставках. И 
вот несправедливость устранена: теперь фотографии 
мастера можно найти на портале «Образы войны». 
«Пару месяцев назад создан первый в стране общест-
венный бесплатный фотобанк данных «Образы вой-
ны», где содержится порядка 20 тысяч фотографий. 
Эти кадры можно использовать в некоммерческих це-
лях, для личного просмотра и изучения. Это живая 
история, живые эмоции. Это история, которую нельзя 
никак фальсифицировать», — рассказал Мединский.

Под снимками фотобанка указано, кто снимал, ког-
да, что изображено, с максимальной достоверностью. 
Теперь коллекцию «Образов войны» пополнили 2702 
фотографии Архипова из личного архива семьи воен-
ного корреспондента. Снимки передала РВИО Анаста-
сия Федорова. 

Владимир Мединский представил гостям выставки альбом 
с работами Анатолия Архипова. 

Это история, 
которую нельзя 
никак фальсифи-
цировать
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ТЮРЬМА 

Более 
1,3 тысячи 
заключенных 
вылечились 
от COVID-19

СВОБОДА 
ОТ ВИРУСА
Владислав Куликов

В тюремном ведомстве продол-
жают действовать усиленные 
меры против распространения 
коронавируса. Об этом сооб-
щил в интервью «РГ» главный 
внештатный инфекционист 
ФСИН Григорий Каминский. 
В казенных домах открыта 
«горячая линия» для контроля 
за эпидемиологической ситуа-
цией. А больницы казенных 
домов подготовлены к развер-
тыванию дополнительных 
мест для зараженных корона-
вирусом, если вдруг понадо-
бится. 

 Появились сообщения, что 
столичные СИЗО сняли огра-
ничения, введенные из-за коро-
навируса, правозащитники 
общественных наблюдатель-
ных комиссий возобновили об-
ходы. Как в целом по стране: в 
тюрьмах снимается особый 
режим? 

ГРИГОРИЙ КАМИНСКИЙ: Мы продол-
жаем бороться: пандемия не за-
кончена. Тем более это актуаль-
но сейчас, в период обострения 
ситуации. В отношении испра-
вительных учреждений ограни-
чительные мероприятия и 
меры предосторожности будут 
соблюдаться усиленно и вплоть 
до полного исчезновения угро-
зы. 

Когда пандемия началась, 
многие эксперты опасались, 
что в тюрьмах вирус ничто 
не остановит…

ГРИГОРИЙ КАМИНСКИЙ: Мы провели 
большой комплекс организаци-
онных и санитарно-противоэ-
пидемических мероприятий, 
которые дали результат.  За весь 
период пандемии нами было 
выявлено и лабораторно под-
тверждено 1465 случаев забо-
левания новой коронавирусной 
инфекцией среди подозревае-
мых, обвиняемых и осужден-
ных. При этом выздоровело 
1369 человек. Таким образом, 
заболевших у нас сейчас 96. Все 
они получают необходимое ле-
чение в амбулаторных и стаци-
онарных условиях, в том числе 
в государственных учреждени-
ях здравоохранения. В настоя-
щее время на стационарном ле-
чении в медико-санитарных ча-
стях с COVID-19 находятся 10 
пациентов. В целом, конечно, 
отмечается планомерное сни-
жение выявления случаев 
COVID-19. Динамика прироста 
новых случаев заболевания 
среди сотрудников УИС в сен-
тябре по сравнению с предыду-
щим месяцем снизилась на 5,3 
процента, среди осужденных и 
лиц, заключенных под стражу, 
— на 10,2 процента.

Кто тестирует заключенных 
на коронавирус?

ГРИГОРИЙ КАМИНСКИЙ: Проведени-
ем лабораторных исследова-
ний по выявлению новой коро-
навирусной инфекции сейчас у 
нас занимаются 49 лаборато-
рий, работающих в медицин-
ских организациях уголовно-
исполнительной системы. За 
время пандемии дополнитель-
но развернуто еще 2 лаборато-
рии. На сегодня проведено 263 
790 лабораторных исследова-
ний на выявление коронавиру-
сной инфекции, в том числе 172 
677 исследований — в подве-
домственных иммунологиче-
ских лабораториях.

Объем тестирования подо-
зреваемых, обвиняемых, осу-
жденных и работников уголов-
но-исполнительной системы 
составил 33 421,73 на 100 ты-
сяч человек, что на 6,8 процен-
та превышает среднероссий-
ский показатель — 31 292,52 на 
100 тысяч населения.

Для оперативного получе-
ния информации и мониторин-
га ситуации в учреждениях мы 
организовали работу круглосу-
точной «горячей линии». 

В тюремном 
ведомстве 
действует 
круглосуточная 
«горячая линия» 
для отслеживания 
эпиде-
миологической 
ситуации 
в казенных домах

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардии разрешат уничтожать
изъятые  гражданские ружья и карабины после года хранения

Ружье в утиль
Михаил Фалалеев

Н
овую поправку в закон 
«Об оружии» внесли в 
Госдуму депутаты от пар-

тии «Единая Россия»  Владислав 
Резник, Василий Пискарев, 
Александр Хинштейн, Николай 
Николаев и Эрнест Валеев. За-
конопроект предлагает разре-
шить Росгвардии утилизиро-
вать оружие, находящееся у нее 
и полиции на хранении. 

Речь идет о гладкоствольных 
ружьях, нарезных карабинах, 
травматических пистолетах и 
патронах к ним, изъятых у гра-
ждан за какие-либо нарушения. 
То есть владельцы лишены ли-
цензии или разрешения на свои 
стволы. 

Нередко это оружие хранит-
ся бесконечно долго, однако хо-
зяева не торопятся его возвра-
щать. У них нет желания прохо-
дить заново проверки, меди-
цинское обследование, зани-
маться организацией комисси-
онной продажи. И никто годами 
оружие не забирает. 

На складах Росгвардии и по-
лиции скопился внушительный 
арсенал, сгодившийся бы для 
оснащения европейской армии 
— более 170 тысяч невостребо-
ванных стволов и свыше 960 ты-
сяч патронов. 

Разработчики документа ут-
верждают, что хранение, учет, 
транспортировка и оценка все-
го этого добра не окупится даже 
при его  реа лизации,  если 
Росгвардия попытается его про-
дать. Дешевле и проще оружие 
уничтожить. Да и места для хра-
нения уже не хватает. Ведь для 
правильного хранения огне-
стрела требуется сейф в кругло-
суточно охраняемом помеще-
нии.

Поэтому и предложено раз-
решить утилизировать оружие 
после года хранения. 

В законопроекте прописан 
механизм отчуждения такого 
оружия и патронов. Если владе-
лец оружия не заберет или не 
продаст его на протяжении од-
ного года и еще двух месяцев, 
данных на выполнение предпи-

сания, то оно будет признавать-
ся бесхозным и уничтожаться 
Росгвардией. 

Кроме того, владельцы ору-
жия получат  право безвозмезд-
ной передачи принадлежащего 
им на законных основаниях 
оружия и патронов к нему для 
уничтожения в территориаль-
ные органы Росгвардии. Это — 
антикоррупционная мера, пре-
дохраняющая от присвоения 
должностными лицами под ви-
дом списания понравившегося 
ствола.

Более того, депутаты предла-
гают отменить некоторые дей-
ствующие ограничения прав 

владельцев оружия, у которых 
оно было изъято. Сейчас собст-
венник ствола, у которого было 
аннулировано разрешение, 
вправе обратиться за получени-
ем нового только лишь спустя 
год после устранения наруше-
ний. Однако законопроект 
предлагает возвращать собст-
веннику оружие и патроны сра-
зу же при устранении обстоя-
тельств, исключающих возмож-
ность владения ими в соответст-
вии с законом.

Как происходит уничтоже-
ние оружия? Военнослужащие 
Росгвардии, имеющие соответ-
ствующие подготовку и допуск, 

сперва отделяют от образцов 
пластиковые, деревянные и 
иные материалы. Металличе-
ские элементы деформируются 
до состояния полной непригод-
ности на специализированных 
станках и прессах. На данном 
этапе основная задача — исклю-
чить возможность восстановле-
ния комплектующих. 

Лом складируется, доставля-
ется на промышленное пред-
приятие, которое имеет лицен-
зию на уничтожение оружия, и 
переплавляется в присутствии 
комиссии из воинской части.

Кстати, в июне Росгвардия 
уже уничтожила часть изъятого 
боевого, охотничьего и гра-
жданского оружия и боеприпа-
сов. Произошло это в поселке 
Звездном в Кабардино-Балка-
рии, в специализированной ма-
стерской полка оперативного 
назначения бригады оператив-
ного назначения. Было уничто-
жено более 1700 единиц огне-
стрельного оружия и 18 500 
штук стрелковых боеприпасов 
различного калибра. 

А К Ц Е Н Т

На складах Росгвардии и полиции 
скопился внушительный арсенал — 
более 170 тысяч невостребованных 
стволов и свыше 960 тысяч патронов

Чему учат каникулы-2

Так что если ребенок и 
подхватил в школе ин-
фекцию, то за это вре-

мя может выздороветь. 
Для того же, чтобы ребята 

младших классов не сидели 
одни дома, столичные власти 
сначала обратились к работо-
дателям с просьбой по возмож-
ности перевести их родителей 
на удаленку. С понедельника 
эта просьба превращается в 
обязательное требование — 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин подписал указ, которым 
работодателям предписано с 5 
по 28 октября не менее 30% со-
трудников перевести на ди-
станционный режим работы. 
Так что сделать в данном слу-
ч а е  а к ц е н т  н а  р о д и т е л е й 
школьников и работников в 
возраст 65+, о котором в этом 
документе так же говорится, 
ничто не мешает. 

Столичные власти предус-
мотрели даже то, чтобы льгот-
ные категории горожан, дети 
которых получают в школе бес-
платное питание, не понесли 
дополнительных расходов в дни 
каникул — продуктовые наборы 
они могут забрать домой. Так 
что теперь дело — за родителями 
и их ответственным отношени-
ем к жизни и здоровью своих де-
тей. В вышедшем вчера указе 
Сергей Собянин напоминает: 
доля детей, впервые заболев-
ших коронавирусом, впервые 
превысила 19%, в то время как 
еще в июле было на уровне 
лишь 7%. Не надо забывать и о 
другом, напоминает мэр, их 
прогулки в многолюдных ме-
стах, путешествия на самолетах 
и поездах опасны еще и пред-
ставителям старшего поколе-
ния, их бабушкам и дедушкам. 
Заболеваемость пожилых тоже 
подскочила: с 15% в июле от чи-
сла выявленных зараженных до 
25% в сентябре. Вверх идет и ди-
намика госпитализаций в це-
лом по городу — она составляет 

сейчас более 5 тысяч в неделю, 
из которых 1,5 тысячи человек 
переносят болезнь в тяжелой 
форме, с подключением к аппа-
рату искусственной вентиля-
ции легких. «Убедительно про-
сим родителей поговорить со 
своими детьми, объяснить важ-
ность соблюдения санитарных 
норм, рассказать о том, почему 
нужно носить маски и избегать 

людных общественных мест», — 
обращается к москвичам Анас-
тасия Ракова. Разве дома мало 
занятий для мамы с дочкой и 
папы с сыном? Ведь в обычной 
напряженной московской жиз-
ни во многих семьях не нахо-
дится даже времени, чтобы 
просто поговорить по душам с 
ребенком. Так почему бы не сде-
лать это сейчас? Да и Москов-

ская электронная школа дает 
детям немало возможностей не 
для зубрежки, а для углублен-
ного изучения наиболее инте-
ресующих предметов. Состав-
лено даже расписание до конца 
учебного года, по которому ре-
бята могут видеть не только 
предмет, но и конкретную тему, 
которую они будут изучать в 
тот или иной день, скажем, сра-

зу после Нового года. Сядьте ря-
дом с ребенком, вникните, что 
ждет не только его, но и вас. 

Кстати, и губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев 
рекомендовал директорам школ 
Подмосковья установить с 5 по 
11 октября каникулы. 

Ответственные родители в эти кани-
кулы не повезут ребенка навстречу 
опасности.1
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СИТУАЦИЯ Отстоять свое 
честное имя пытается 
судья из Краснодара

Нашли в чем 
упрекнуть

Игорь Свиридов, Краснодар

Верховный суд России рассмотрит иск краснодарской 
судьи Елены Хахалевой на решение Высшей квалифи-
кационной коллегии судей (ВККС) о лишении ее про-
фессионального статуса. Решение было вынесено 13 
июля 2020 года. Причиной, а скорее поводом, стали 
дисциплинарные проступки — отсутствие на рабочем 
месте в некоторые дни в 2016—2019 годах.

Вердикт ВККС о лишении мантии краснодарской 
судьи вызвал разные суждения и комментарии как в 
СМИ, так и в судейском сообществе, которое на протя-
жении нескольких лет следит за разворачивающейся 
вокруг коллеги из Краснодара истории. 

Как заявляют некоторые эксперты, в отношении 
Елены Хахалевой идет упорная кампания дискредита-
ции.

Есть ли у судьи шансы доказать свою правоту и вос-
становить статус? Такая практика существует, Верхов-
ный суд регулярно становится на защиту необоснован-
но или чрезмерно наказанных служителей Фемиды. 
Так, в мае 2020 года Верховный суд России восстано-
вил в должности мирового судью из Дагестана Муха-
мада Шахрудинила, который в ходе дорожного кон-
фликта не выдержал оскорблений и ударил оппонента. 
Высшая судебная инстанция установила, что судью 
спровоцировали нецензурной бранью в адрес его ма-
тери, а досрочное прекращение полномочий как дис-
циплинарное взыскание должно применяться только в 
исключительных случаях, когда исчерпаны все иные 
способы воздействия. Решение квалификационной 
коллегии было отменено как необоснованное и немо-
тивированное.

Другой случай — судья из Чечни Василий Кюльба-
ков, со скандалом лишенный мантии в 2013 году, спу-
стя несколько лет был восстановлен в статусе. Квали-
фикационная коллегия теперь характеризует его как 
пользующегося за-
служенным автори-
тетом и уважением 
в судейском сооб-
ществе, зарекомен-
довавшего себя с 
положительной сто-
роны грамотного 
судью.

Показателен и 
пример судьи Арби-
тражного суда Ко-
стромской области 
Натальи Авдеевой. 
Ее тоже привлекали 
к дисциплинарной 
ответственности за 
выезд в Москву для 
участия в судебном 
заседании. Руководство обнаружило ее отсутствие на 
рабочем месте, квалификационная коллегия сочла это 
прогулом. Верховный суд четко разъяснил: в типовых 
правилах внутреннего распорядка судов сказано, что 
судья при отсутствии на рабочем месте обязан при-
нять меры к извещению об этом непосредственного 
руководителя. При этом способы и форма, в которой 
должно быть произведено извещение председателя 
суда, документом не предусмотрены. Эти примеры до-
казывают — вернуть незаслуженно отобранную ман-
тию возможно.

Елену Хахалеву лишили статуса за дисциплинарные 
нарушения. Речь идет не о процессуальных нарушени-
ях с ее стороны, ставящих под сомнение профессиона-
лизм, и не об этических изъянах поведения, несовме-
стимых с высоким статусом судьи. Хахалевой вменено 
трудовое правонарушение, а именно — прогулы. Неу-
жели она просто не приходила на работу? Как объя-
снил на заседании ВККС ее представитель, в указан-
ный период по поручению руководства Краснодарско-
го краевого суда она вылетала в Москву, где проводила 
рабочие встречи в различных высших судебных ин-
станциях. 

Например, «прогулами» зачли и участие во Всерос-
сийском съезде судей, на котором Хахалеву избрали в 
Совет судей России.

Получается, о поездках Хахалевой знало руководст-
во краевого суда, но никто не замечал нарушений? 
Если следовать логике ВККС, руководство заверяло та-
бели с недостоверными сведениями?

Представляется невероятным, что должностные 
лица закрывали глаза на «прогулы», понимая, что 
«злостная нарушительница» еще и получала за это 
зарплату. Тот факт, что руководство на протяжении не-
скольких лет не замечало ее «отсутствия на работе в 
здании краевого суда», свидетельствует о санкциони-
рованности такого порядка, иначе тогда возникают во-
просы к самому руководству: это что халатность, а, 
может быть, сговор?  

Непонятно и то, с чего вдруг именно сейчас возни-
кли обвинения в прогулах. Почему предыдущее руко-
водство краевого суда не обращало на них внимания, а 
вопросы возникли только сейчас. Верховный суд разъ-
ясняет, что решение о наложении на судью дисципли-
нарного взыскания не может быть принято по истече-
нии двух лет со дня совершения проступка.

Кроме того, ст. 209 Трудового кодекса РФ прямо 
предусматривает, что рабочим местом является не 
только кабинет, но и место, которое определяет руко-
водитель, то есть куда он направляет работника для 
осуществления служебных обязанностей. Как и в слу-
чае с судьей из Краснодара.

«Досрочное прекращение полномочий судьи может 
иметь место в тех случаях, когда исчерпаны все иные 
средства воздействия на судью, направленные на пре-
дупреждение дальнейших нарушений с его стороны», 
— гласит обзор судебной практики, утвержденный пре-
зидиумом Верховного суда в декабре 2019 года. И Вер-
ховный суд как раз может оценить соразмерность на-
казания дисциплинарному проступку, который судья 
объясняет выполнением рабочих обязанностей и зада-
ний руководства.

Надо сказать, что отстаивать свое честное имя, пре-
доставив документы, Елене Хахалевой приходится не 
первый раз — с тех пор, как в ее отношении была орга-
низована хорошо спланированная информационная 
травля. 

В СМИ одно за другим вбрасывались громкие обви-
нения, затем, как правило, оказывавшиеся фейками. 
Они «раскручивались» по всем правилам дорогостоя-
щих информационных атак, цель которых — уничтоже-
ние профессиональной репутации. Потеря репутации 
для судьи означает не просто удар по самолюбию, это 
разрушенная карьера и «обнуленный» многолетний 
опыт. 

Страдает и система правосудия в целом, ведь судья 
— символ справедливости в нашем обществе, одна из 
немногих профессий, в которых репутация играет 
ключевую роль.  

Поэтому защищая свое имя, Елена Хахалева пыта-
ется защитить и профессию, отношение к судебной си-
стеме в целом. 

Досрочное пре-
кращение полно-
мочий судьи 
может иметь 
место в тех случа-
ях, когда исчерпа-
ны все иные сред-
ства воздействияКстати

Спрос на путешествия в эти дни в 

среднем вырос на 50%, сообщили 

«РГ» представители туриндустрии. 

Больше всего авиабилетов на рос-

сийский юг оформлено 29 и 30 

сентября, то есть сразу после того, 

как стало известно о дополнитель-

ных каникулах, сообщили специа-

листы аналитического центра сер-

виса поездок и путешествий Туту.

ру. Количество бронирований 29 

сентября по сравнению с 28 сен-

тября выросло более чем вдвое. 

Например, количество бронирова-

ний авиабилетов из Москвы в Сим-

ферополь на даты каникул 29 сен-

тября по сравнению с предыду-

щим днем выросло на 40%. А вот 

спрос на Анапу после объявления 

о продлении каникул вырос 29 

сентября по сравнению с преды-

дущим днем почти в 9 раз.

По данным агрегатора Biletix, коли-

чество бронирований после объ-

явления о продлении каникул вы-

росло на 77%. Больше всего спрос 

на Москву (38%) и на Санкт-Петер-

бург — (30%).

Самыми востребованными авиа-

направлениями по России также 

стали Сочи и Кавказские Мине-

ральные Воды. Кроме того, попу-

лярны Калининград и Санкт-Петер-

бург. В итоге доля школьников в 

авиаперевозках на 5 — 18 октября 

по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года выросла 

почти на 15%.

Подготовил Евгений Гайва

МЕЖДУ ТЕМ

МОСКОНЦЕРТ ПРИОСТАНОВИЛ ПРОДАЖУ БИЛЕТОВ НА ОКТЯБРЬ
В Москонцерте с 1 по 31 октября приостановлена 

продажа билетов. Спектакли и концерты отменены и 

на ряде городских площадок. Начальник билетного 

отдела Марина Решетняк рассказала:  «Если билет  

был куплен заранее, его можно вернуть без комиссии 

в кассы Москонцерта до 31 октября. Это относится к 

билетам, купленным на портале и в кассах Москон-

церта,  и на портале Tiсketland. Купленные билеты на 

других сервисах нужно возвращать по месту приобре-

тения билетов». Отменены концерты и  в Государст-

венном музее А. С. Пушкина на Пречистенке, где вче-

ра камерный оркестр «Московская Камерата» дол-

жен был исполнить  «Прощальную симфонию» Гайд-

на, рассказали «РГ» в пресс-службе музея. Детские 

программы, в том числе и абонементные, здесь отме-

нены с 5 по 18 октября. Вот как комментируют ситуа-

цию руководители крупнейших московских концер-

тных залов:

Ольга Жукова, генеральный директор 
Московского концертного зала 
«Зарядье»:
— Конечно, мы продаем билеты. Никаких официаль-

ных документов и распоряжений об отмене продаж 

нет. То, что Москонцерт принял решение остановить 

продажу билетов до конца октября, это их право. Но 

мы за первые два месяца после открытия продали би-

летов уже на 40 миллионов рублей! И как я вдруг без 

всяких оснований отменю продажи, как объясню это 

зрителям? Конечно, если появится распоряжение за-

крыть все театры и концертные залы, тогда мы будем 

исполнять указание, пойдем на переносы афиши. Я 

готова к разным вариантам развития событий, но не 

загадываю далеко вперед. Поет у нас сегодня Хибла 

Герзмава, а послезавтра — Диляра Идрисова с Алек-

сандром Рудиным и Musica Viva — прекрасно! Но мы 

понимаем, что в любой момент ситуация может карди-

нально измениться. Пока я только прикрыла продажи 

на детские программы, которые запланированы на де-

кабрь. Надо присмотреться к тому, как будет разви-

ваться ситуация в октябре, когда дети во время объяв-

ленных двухнедельных каникул пойдут с родителями в 

театры и концертные залы. Если скачка заболеваемо-

сти не произойдет, будем продолжать работу с соблю-

дением протоколов Роспотребнадзора — с масками, 

шахматной рассадкой и т.д. Правда, новое распоря-

жение, чтобы капельдинеры каждые 10—15 минут про-

веряли во время концерта, сидит ли публика в зале в 

масках, непонятно, как осуществлять. По сути, мы мо-

жем пострадать из-за какого-то дяди Пети, который во 

время концерта приспустит маску. Поэтому мы обра-

щаемся к нашей публике: пожалуйста, отнеситесь с 

уважением к залу, и если вы не готовы сидеть в маске, 

не приходите, не покупайте билеты, подождите, пока 

ситуация нормализуется. 

Алексей Шалашов, генеральный директор 
Московской филармонии:
— В Московской филармонии совершенно другая си-

туация с продажами билетов. У нас идут концерты, 

которые запланированы в абонементах, и билеты на 

них продаются заранее. Мы как раз в нынешней си-

туации часто просим людей сдать билеты или обме-

нять их, потому что, как правило, в абонементах у нас 

к началу сезона продано больше 50% билетов. Так 

что у нас другая ситуация, более сложная, потому что 

остальные могут лавировать, а мы являемся залож-

никами нашего филармонического порядка — тради-

ции абонементов. Конечно, сейчас все филармони-

ческие кассы открыты: какие-то концерты (их очень 

мало) — допродаются, но это происходит в единич-

ном количестве.  Запретов на детские концерты у 

нас пока нет. Что касается регламентов Роспотреб-

надзора, то люди на концертах у нас сидят в масках, 

все абсолютно нормально. А кому не нравится — сда-

ют билеты.

Подготовили Ирина Огилько и Ирина Муравьева
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РЕЗОНАНС В США хотят 
поменять правила дебатов 
кандидатов в президенты

Строптивых 
укротят

Игорь Дунаевский

Комиссия по президентским дебатам в США внесет из-
менения в правила проведения таких мероприятий с 
тем, чтобы сделать их более содержательными. О таких 
мерах было заявлено на следующий день после скан-
дальных первых дебатов республиканца Дональда 
Трампа и демократа Джозефа Байдена, больше напо-
минавших перепалку двух подростков, чем предмет-
ный спор двух кандидатов на высшую должность, кото-
рую сами американцы пафосно называют «работой 
номер один». «Состоявшиеся дебаты дали понять, что 
нужна дополнительная структура для формата пред-
стоящих дискуссий с тем, чтобы обеспечить более упо-
рядоченный диалог по конкретным проблемам», — от-
мечается в пресс-релизе комиссии. Изменения плани-
руется опубликовать в ближайшее время, до вторых 
дебатов в Майами (штат Флорида) 15 октября, где, к 
слову, планируется поднять вопросы внешней полити-
ки. Третий и последний раунд состоится 22 октября в 
Нэшвилле (штат Теннесси).

В стане демокра-
тов охотно поддер-
жали предложение. 
Байдена ранее вооб-
ще призывали отка-
заться от дебатов с 
Трампом под пред-
логом того, что с 
тем предметно ди-
скутировать невоз-
можно. Состоявше-
еся мероприятие 
эти ожидания с лих-
вой оправдало. Сра-
зу после дебатов 
Байден предложил изменить настройки микрофонов 
так, чтобы и он, и его конкурент могли говорить только 
во время, отведенное им для ответов на вопросы, не 
имея возможности перебивать друг друга.

В штабе Трампа выступили категорически против 
любых изменений в формате дебатов. Что неудиви-
тельно, ведь республиканец в такой обстановке чувст-
вует себя как рыба в воде. Он признался, что дебаты 
ему понравились, порадовавшись высоким телевизи-
онным рейтингам — дискуссию смотрели в прямом 
эфире 73 миллиона американцев. «Они решили сде-
лать это только потому, что их кандидата отметелили 
прошлой ночью. Президент Трамп был доминирующей 
силой, и теперь Байден пытается играть с судьями, — 
заявил представитель штаба республиканцев Тим Мер-
тау. — Они не должны двигать стойки ворот и менять 
правила посреди игры».

Сказать, что это шоу оставило у американцев не-
приятное послевкусие, было бы сильным преуменьше-
нием. В соцопросах 70 процентов зрителей призна-
лись, что дебаты вызвали у них раздражение. Трамп 
постоянно перебивал оппонента, а тот, видимо пыта-
ясь не выглядеть «слабаком», по грубости и оскорбле-
ниям местами превосходил оппонента-республикан-
ца. В результате полтора часа петушиных боев не вы-
держал даже модератор дебатов, известный своим 
хладнокровием ведущий Крис Уоллес. В один момент 
он сорвался и сам повысил голос, затем извинившись, 
но спросив у кандидатов, с чего ему вести себя иначе, 
если они оба взяли такой тон. Позже в интервью Уоллес 
признался, что такого опыта у него еще не было за де-
сятилетия журналистской карьеры.  

КОНФЛИКТ В Нагорном 
Карабахе продолжают 
стрелять и не слышат 
призывов к переговорам

Стабильная 
напряженность

Диана Ковалева

Интенсивные бои в непризнанной Нагорно-Карабах-
ской Республике (НКР) продолжаются уже более пяти 
дней. Как сообщила пресс-секретарь минобороны Ар-
мении Шушан Степанян, ситуация на линии соприко-
сновения остается «стабильно напряженной». В ночь 
со среды на четверг Азербайджан подверг артобстрелу 
армянские позиции. Позже, как рассказал представи-
тель минобороны Армении Арцрун Ованнисян, под 
огонь попал город Гадрут. По данным армянского еди-
ного информационного центра, потери Армении с на-
чала боевых действий составили 104 человека.

В Азербайджане также сообщили о ракетном об-
стреле своей территории армянскими ВС, в том числе 
по городу Тертер на прилегающей к НКР азербайджан-
ской территории, где погиб один мирный житель. 
В Баку заявляют о 16 погибших и 55 раненых азербай-
джанских мирных жителях от обстрелов.

Министр иностранных дел Армении Зограб Мнаца-
канян заявил, что Ереван не пойдет на односторонние 
уступки в вопросе урегулирования конфликта. Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев считает, что между-
народные переговоры по карабахскому вопросу не 
дали результата, поэтому «призывы какой-либо сторо-
ны к диалогу неуместны».

Между тем официальный представитель МИД России 
Мария Захарова заявила, что Россия располагает собст-
венной информацией о переброске иностранных боеви-
ков в зону конфликта. Ранее ведомство выразило «глубо-
кую озабоченность» данными о переброске в НКР боеви-
ков незаконных вооруженных формирований, в частно-
сти из Сирии, Ливии. В МИД призвали заинтересован-
ные страны не допустить использования иностранных 
террористов и наемников в конфликте.  

ПАНДЕМИЯ В ФРГ введут штрафы за ложные данные при посещении ресторанов

Сосиски по паспорту
Екатерина Забродина

К
анцлер Германии Ангела 
Меркель объявила о но-
вых мерах по борьбе с ко-

ронавирусом, которые, как пи-
шет газета FAZ, «вызвали боль-
шой переполох». Отныне вла-
дельцев ресторанов и кафе об-
яжут собирать персональные 
данные с посетителей. При не-
обходимости — проверять удо-
стоверения личности. За указа-
ние ложных сведений грозит 
штраф до тысячи евро. Офици-
анты превратятся в контроле-
ров? Но разве они обладают та-
кими полномочиями и как это 
все вообще будет работать? По-
сле выступления Меркель на 
Немецкую ассоциацию отелье-
ров и рестораторов Dehoga об-
рушилась лавина подобных во-
просов. Ответов на них пока нет. 
«Все стоят на ушах, — призна-
лась исполнительный директор 
Ассоциации Ингрид Хартгес. — 
Допустим, если кто-то предста-
вится Ангелой Меркель или 
Микки-Маусом, мы заметим. Но 
как проверить достоверность 
телефонного номера?» 

Между тем многие рестора-
ны уже требуют от посетителей 
заполнять регистрационные 
бланки. Где-то надо указывать 
только фамилию, а где-то — еще 

и мобильный, электронную по-
чту и даже домашний адрес. Все 
данные будут храниться четыре 
недели. Предполагается, что в 
случае вспышки «короны» это 
поможет отследить цепочку 
контактов. Впрочем, известны 
десятки случаев, когда в анкеты 
вписывали вымышленные име-
на или заполняли их нарочито 
неразборчиво. После проверки 
одного из баров в Гамбурге выя-
снилось, что из 600 клиентов 
больше половины оставили 

ложные сведения. Однако те-
перь наказания за подлог уже-
сточатся. Минимальный штраф 
— 50 евро, однако в земле Север-
ный Рейн-Вестфалия он соста-
вит 250 евро, а в Шлезвиг-Голь-
штейне — тысячу.  

СКАНДАЛ  Счетная палата Франции заинтересовалась 
пожертвованиями для Нотр-Дама

Деньги прошли 
мимо собора

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

О
тчет Счетной пала-
ты Франции о том, 
как обстоят дела с 
восстановлением 
собора Парижской 
Богоматери, при-
влек к себе внима-
ние французов. И 
было с чего. Дело в 

том, что контролеры в первую 
очередь тщательно изучили фи-
нансовую сторону реставраци-
онных работ, а если конкретно, 
проанализировало то, как рас-
ходуются средства, пожертво-
ванные на возрождение храма 
после разрушительного пожара 
в апреле прошлого года. Напом-
ним, что с тех пор почти 340 ты-
сяч частных лиц и компаний, 
включая богатейшие француз-
ские, перечислили на восста-
новление огромную сумму — 
835 миллионов евро. Понятно, 
деньги шли не напрямую Нотр-
Даму, а созданным для этой 
цели специальным фондам. Так 
вот, по данным Счетной палаты, 
некоторые из них использовали 
до полмиллиона евро из полу-
ченных средств на свои собст-

венные административные рас-
ходы, что, заметим, не вяжется с 
высокими принципами благот-
ворительности.

Но главная претензия, а ее 
сформулировал председатель 
палаты Пьер Московиси, на-
правлена в адрес головной 
структуры по реабилитации 
Нотр-Дама — государственного 
учреждения, созданного по ини-
циативе президента Эмманюэ-
ля Макрона и находящегося под 
эгидой  местного министерства 
культуры. Именно оно призва-
но планировать и осуществлять 
все работы в главном храме 
страны. По словам Пьера Мо-
сковиси, было установлено, что 
пять миллионов евро, которые 
ежегодно тратятся на функцио-
нирование этого учреждения, 

включая зарплату сотрудников, 
аренду бюро площадью без ма-
лого 500 квадратных метров, 
покрываются за счет донорских 
взносов.

«Мы не уверены в том, что 
дарители хотели финансиро-
вать зарплаты этих людей, а 
также оплачивать их штаб-
квартиру, что не имеет непо-
средственного отношения вос-
становлению собора», — заявил 
он со свойственной ему дипло-
матичностью (недаром провел 
многие годы в Брюсселе в каче-
стве одного из комиссаров Ев-
рокомиссии), по сути, о нецеле-
вом использовании пожертво-
ванных миллионов. Как считает 
Московиси, деньги на эту орга-
низацию должен выделять сам 
минкульт, тем более что чет-

верть ее персонала занята про-
ектами, которые не сильно свя-
заны с Нотр-Дамом.

В Счетной палате также 
удивлены тем, что минкультуры 
до сих пор не инициировал соб-
ственного административного 
расследования по поводу дра-
матического события, потряс-
шего всю Францию, и не только. 
Ведь до сих пор с точностью не 
установлено, что привело к по-
жару. Согласно предваритель-
ным результатам официального 
расследования, причинами по-
жара могли быть и короткое за-
мыкание, и непотушенный оку-
рок. Тем не менее сейчас абсо-
лютно ясно, что была допущена 
халатность в обслуживании 
энергооборудования Нотр-Да-
ма, а круглосуточное наблюде-
ние за ним было отменено неза-
долго до ЧП. А это значит, что 
кто-то должен был понести за 
это ответственность, настаива-
ют в Счетной палате.

На сегодняшний день, по не-
которым данным , уже освоены 
порядка 160 миллионов евро по-
жертвований. Как сообщил ар-
хиепископ Парижа Мишель 
Опети, «закончена стабилиза-
ция собора, а собственно ре-

ставрацией можно будет занять-
ся в январе 2021 года». Но до 
этого в ближайшие месяцы 
предстоит полностью разобрать 
200 тонн металлических строи-
тельных лесов, что были возве-
дены на верхотуре собора еще до 
пожара и деформировались под 
воздействием огня. Этим сейчас 
посменно занимаются две бри-
гады промышленных альпини-
стов. Специалисты также при-
ступили к реставрации большо-
го храмового органа, состояще-
го из восьми тысяч труб и сотен 
деталей из дерева и металла. 
Пламя его миновало, однако 
уникальный по звучанию музы-
кальный инструмент подвергся 
термическому шоку и постра-
дал от воды при тушении огня. 
Теперь его следует разобрать, 
тщательно очистить и настро-
ить. По мнению экспертов, на 
это уйдет не менее двух лет.  

Теперь рестораны в Германии 
 требуют от посетителей заполнять 
бланки с личными данными.

На сегодня закончены работы по ста-
билизации Нотр-Дама, в январе 
начнутся работы по его реставрации.

А К Ц Е Н Т

В отчете Счетной палаты речь идет 
о нецелевом использовании 
пожертвованных на Нотр-Дам 
миллионов

КАЗУС

В Японии 
отказываются 
от обращения 
«леди 
и джентльмены»

ПАССАЖИР 
ТЕРЯЕТ ПОЛ
Елена Бугайская

Японские авиалинии первыми 
в стране заменят традиционное 
обращение «леди и джентльме-
ны» на «гендерно-нейтраль-
ное». 

Вслед за иностранными ави-
акомпаниями, такими как Air 
Canada и Easy Jet, Japan Airlines 
«предприняла шаги в рамках 
борьбы с дискриминацией по 
признаку пола». Можно только 
догадываться, какой именно 
пол дискриминирует это выра-
жение, которое англоязычный 
мир с успехом использует уже 
двести лет. 

Объяснения представителя 
авиакомпании, что речь идет о 
дискриминации по «половому 
признаку, сексуальной ориен-
тации, половой самоидентифи-
кации или другим личным 
свойствам», не вносит ясно-
сти. Особенно если учесть, ка-
кой традиционалистской стра-
ной остается Япония, где всего 
полгода назад  после долгой 
борьбы женщинам-бортпро-
водникам разрешили носить 
брюки и туфли без каблука. Ро-
диной обращения «леди и 
джентльмены» является Бри-
тания. С него в середине XIX 
века начиналось объявление 
действующих лиц и исполните-
лей в театре или имен соревну-
ющихся на спортивных состя-
заниях. 

Однако год назад театрам 
предложили  использовать 
«гендерно-нейтральную тер-
минологию для объявлений, 
как для зрителей, так и за ку-
лисами». Вы не услышите об-
ращения к леди и джентльме-
нам и в лондонском метропо-
литене: если кто-то из служа-
щих подземки  так назовет 
пассажиров, на него можно по-
жаловаться. 

ГЕОПОЛИТИКА 

Новая 
Каледония 
попробует 
отделиться 
от Франции

В ОБИДЕ 
НА МАКРОНА?
Константин Волков

Заморская территория Фран-
ции архипелаг Новая Каледо-
ния, расположенный в 1200 ки-
лометрах к востоку от Австра-
лии, планирует получить неза-
висимость от метрополии на 
референдуме, который пройдет 
четвертого октября. Франция 
аннексировала архипелаг в 
1853 году. Хотя Новая Каледо-
ния практически не фигуриру-
ет в мировых новостях, этот ре-
гион в недалеком будущем мо-
жет стать стратегически значи-
мым. Этому способствуют пла-
ны по созданию «Индо-Паци-
фики» — новой «зоны процвета-
ния» в Тихом и Индийском оке-
анах. Эту идею активно поддер-
живают Япония, США, Индия и 
Австралия. Новая Каледония — 
один из самых богатых регио-
нов в южной части Тихого океа-
на. Там расположены порядка 
четверти мировых запасов ни-
келя, также найдены хром, ко-
бальт, молибден, медь, золото. 
ВВП архипелага — один из са-
мых высоких в регионе, при-
мерно 36,3 тысячи долларов на 
душу населения (для сравне-
ния: в Новой Зеландии — 43 ты-
сячи долларов). Предстоящий 
референдум будет уже третьим 
по счету, предыдущие проводи-
лись в 1998 и 2018 годах, и оба 
раза большинство населения 
предпочло остаться под протек-
торатом Франции. Однако на 
этот раз могут быть сюрпризы. 
Дело в том, что президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
обидел жителей Новой Каледо-
нии: в своей двухчасовой речи 
на День взятия Бастилии он ни 
разу не упомянул эту замор-
скую территорию. 

70 процентов 
американцев 
признались, 
что дебаты 
вызвали у них 
раздражение
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ИНДИЯ

Несмотря на то, что число заболевших COVID-19 в Индии растет (перво-

го октября было зафиксировано почти 87 тысяч заболевших), власти 

разрешили открыть с 15 октября школы, бассейны, музеи, театры и ки-

нотеатры. Это будет уже пятый этап смягчения ограничений, введенных 

в стране из-за пандемии. Как отметили в министерстве внутренних дел 

Индии, решать вопрос о возобновлении очных занятий в учебных заве-

дениях будут власти штатов и отдельных территорий. В Нью-Дели под-

черкивают: нельзя заставлять детей ходить в школу, и если есть угроза 

их здоровью, лучше проводить уроки онлайн. Что касается спортивных 

и развлекательных заведений, то они могут открыться при условии, что 

их заполняемость не превысит 50 процентов. Посетители таких заведе-

ний будут обязаны носить маски и соблюдать безопасную дистанцию. 

Хотя ресторанам и барам Индии на федеральном уровне разрешили 

вновь принимать посетителей еще в начале лета, власти некоторых шта-

тов разрешили это сделать только сейчас. 

Подготовил Юрий Когалов

ИСПАНИЯ

Власти Испании пытаются изолировать Мадрид и другие крупные горо-

да, где отмечены вспышки коронавируса. По предложению министра 

здравоохранения пиренейского королевства Сальвадора Ильа, будет 

запрещен въезд и выезд из населенных пунктов, в которых зарегистри-

ровано свыше 500 случаев заражения на 100 тысяч жителей. Пока речь 

идет об испанской столице и 9 городах Мадридского автономного сооб-

щества. Планы минздрава поддержали власти 12 из 17 испанских автоно-

мий. В четверг официальный вестник Испании опубликовал «соглаше-

ние», обязывающее в течение 48 часов закрыть периметр Мадрида и де-

вяти других муниципалитетов региона. Но глава Мадридского автоном-

ного сообщества Исабель Диас Аюсо отказывается, поскольку  не было 

консенсуса между всеми регионами. Аюсо намерена подать апелляцию 

в Национальную судебную палату. 

Подготовил Юрий Когалов

Пандемия коронавируса: 
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19

— Читайте также: Теледебаты кандидатов в президенты 
США назвали «позором Америки»
rg.ru/art/1964178

— Читайте также: 
Собор Парижской 
Богоматери восстановят 
по средневековым технологиям 
rg.ru/art/1958842
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Они запустили «Спутник»
Она врач?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, 
она биолог. И жена Нел-

ля биолог.

 Когда вы в последний раз были 
в театре? Что смотрели? Ка-
кому искусству отдаете пред-
почтение?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Надо срочно 
жене звонить и спрашивать.

 Она вас выводит в свет? 
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да. А люблю 
все красивое и интересное. 
(Звонит Нелле Ахатовне.) Нел-
ля, не удивляйся. У меня спра-
шивают, когда мы были в по-
следний раз в театре, что смо-
трели. Ты можешь мне помочь? 
В Ленкоме смотрели «Ложь во 
спасение». А потом начался ка-
рантин. Это я за женой повто-
ряю.

 Она сидит дома?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, она сидит 
в лаборатории.

 Здесь?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да.

 В Гамалея еще и семействен-
ность…

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Абсолютная.

 Сие ныне не приветствуется.
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Виноват, одна-
ко работают. Но они не будут 
моими преемниками.

(Ремарка «РГ»: На большом 
директорском столе лицом к хо-
зяину кабинета несколько ра-
мок с фотографиями рыжеволо-
сой юной красавицы. Это Лера, 
Валерия. Пятнадцатилетняя 
внучка.)

 Лере тоже светит биофак? В 
кого она такая красавица? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: (смеется) О 
профессии пока решений нет. А 
красавица, считаю, что в меня. 
Когда она маленькая была, меня 
спрашивали, где вы ее красите. 
А я говорил, что Бог покрасил. 

 В моем детстве на вопрос, 
чем красят волосы в рыжий 
цвет, иногда отвечали: кра-
сным стрептоцидом. Был 
такой.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Говорят, он 
очень вредный. Ну, ничего! Все 
вредно!

 И жить вредно?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Жить очень 
приятно. Мой основной учитель 
Роман Вениаминович Хесин 
всегда повторял: «Все приятное 
— вредное». Он был умный чело-
век. А папа у него вообще нео-
быкновенный — знаменитый 
врач Хесин-Лурье. У меня пра-
дедушка был знаменитым вра-
чом. А прапрадедушка, говорят, 
был контрабандистом в Сиби-
ри. Там же свобода была абсо-
лютная. Знаете, мне в жизни на 
людей, которые интеллектуаль-
но и по образованию выше 
меня, всегда везет. Поэтому, на-
верное, я за 68 лет, почти за 69, 
немножко кое-чему научился. 
Меня всегда окружало много 
умных, талантливых людей. И я 
у них учился.

 А себя не числите в умных?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет! Я совер-
шенно бесталанный. Я только 
нахватался от окружающих. Я 
через себя много что пропу-
скаю, и что полезное, отфиль-
тровываю и оставляю.

А как же получилось с этой 
вакциной?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: А с вакциной 
получилось так. Я в Институте 
Гамалеи работаю, не помню 
сколько: 36 лет или 37. Запутал-
ся. Из них вот уже 25 лет дирек-
тором. А в Институте Гамалеи 
директор — это… Тут самое глав-
ное ученый совет вести. Выхо-
дишь на трибуну, 400 человек в 
зале. Из них 150 членов ученого 
совета. И все умнее тебя. И надо 
этими людьми управлять. Соот-
ветственно, быть им в научном 
плане интересным. Знаете, ка-
кая это школа…

 Такое впечатление, что вы 
всю жизнь ученик.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я все время 
учусь.

Человек без маски 
  Мы заговорились. Забыли  о 
пандемии. Кстати, а почему 
вы без маски?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я вакциниро-
ван. У меня высокий титр анти-
тел. Я полностью защищен и сов-
сем неопасен. Все наши девочки 
и мальчики, все сотрудники вак-
цинированы. И уже давно.

 Что значит давно? Сейчас же 
только третья фаза испыта-
ний вакцины идет. Что вы им 
кололи?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Кололи свою 
вакцину. Кололи после того, как 
вкололи себе. Когда поняли, что 
она безопасна. Кололи, чтобы 
здесь нормально жить и рабо-
тать, официально проводить 
нашу вакцину в жизнь. Все же 
должны ходить на работу. Долж-
ны собираться, обсуждать в 
коллективе полученные резуль-

таты, свободно общаться. И не 
думать, что, когда ты покашлял 
или лишнюю порцию мороже-
ного съел и у тебя в горле за-
свербело, что это у тебя ковид. 
Чтобы эти совершенно психо-
ненормальные вещи убрать, мы 
всех провакцинировали. Добро-
вольно. Я ни одному человеку не 
предлагал вакцинироваться. 
Но, честно говоря, ни одному и 
не отказал.

Добровольно?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да.

Сейчас нередко врачам, медсе-
страм, да не только им, ста-
вят условие: или вакцинация 
— или работа. 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Российское за-
конодательство не предусматри-
вает вакцинацию вне доброволь-
ного согласия. По идее, когда че-
ловек вакцинируется, он должен 
подписать добровольное согла-
сие. Если не подписал, его никто 
не может заставить вакциниро-
ваться. За исключением некото-
рых ситуаций. Руководитель мо-
жет до каких-то видов работ не-
вакцинированного не допу-
стить. Например, я, как руково-
дитель института, никогда не до-
пущу невакцинированного ра-
ботать с вирусом, который вы-
зывает Ковид-19. И если я не уве-
рен, что он полностью защищен 
при наличии вакцины.

 Знаю главных врачей, у кото-
рых в учреждении есть «кра-
сная зона», но они прививку не 
делали и не собираются де-
лать.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: По той причи-
не, что тогда еще не было вакци-
ны. Сейчас вакцина есть. Конеч-
но, я не тот человек, который 
пишет законодательство. Но мо-
рально я полностью буду под-
держивать людей, врачей, орга-
низаторов здравоохранения, 
которые не будут допускать 
своих непривитых сотрудников 
работать в «красной зоне», с 
больными с подозрением на Ко-
вид-19. 

 А возраст для вакцинации?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Пока 18—60 
лет. Но одна из задач постреги-
страционных исследований на 
40 тысячах человек, которые 
сейчас идут в Москве, провести 
их на возрастных группах 70, 80 
лет и больше.

А как же вы привились?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я же сам себе 
хозяин.

Что хочу, то и ворочу?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: По отношению 
к себе — да. При этом сознательно. 
Я считал и считаю, что вакцина 
полностью безопасна. А у меня 
довольно-таки большой опыт ра-
боты с аналогичными препарата-
ми, которые были нами сделаны 
раньше: вакцина против Эболы, 
вакцина против МERSа. Мы ее не 
успели зарегистрировать. А 
MERS — это тоже коронавирус с 
летальностью до 40 процентов, 
который очень похож на возбуди-
тель Ковид-19. Та вакцина от этой 
сильно не отличается.

Что сказал бы Дарвин
Минуточку! Вот грипп при-
ходит каждый год. И каждый 
год против него требуется но-
вая вакцина. Ковид тоже бу-
дет каждый год? Он с нами на 
всю оставшуюся жизнь? И 
каждый раз против него по-
требуется новая вакцина?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Отвечу по по-
рядку. По всей видимости, ко-
вид с нами на всю оставшуюся 
жизнь. Надо ли будет менять 
вакцину или не надо... Одноз-

начно сейчас на этот вопрос мо-
гут ответить, как я уже неодно-
кратно говорил, два человека. 
Но с ними не поговоришь, пото-
му что это Господь Бог и Чарльз 
Дарвин, что в данном случае 
одно и то же. Хотя они придер-
живались противоположной 
точки зрения на наше происхо-
ждение. Но нам, сейчас живу-
щим, это без разницы — с ними 
не поговоришь. Поэтому есть 
два варианта. Какой из них реа-
лизуется? Придется годика пол-
тора подождать.

Первый вариант, как с виру-
сом гриппа. Когда придется раз в 
два года антигенный состав вак-
цины менять. Ничего страшного 
в этом нет. Потому что человече-
ство уже выработало не только 
научные, но даже и организаци-
онные принципы, которые по-
зволяют заранее предвидеть ан-
тигенный состав вновь появляю-
щихся штаммов гриппа и вовре-
мя делать вакцину. Это с одной 
стороны. С другой стороны, есть 
вирус кори, тоже рнк-содержа-
щий вирус, который с нами жи-
вет с момента, по всей видимо-
сти, создания человечества. И 
который антигенно ни разу не 
поменялся. Мне бы хотелось, 
чтобы эволюция пошла по вто-
рому пути. Но как она пойдет? 
Опять же я не Господь Бог и не 
Чарльз Дарвин. Я не знаю. Но че-
рез год-полтора мы поймем, по 
какому пути пойдет эволюция.

Какое «светлое» будущее вы 
рисуете, повеситься можно. 
Веревка есть или нет?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Прибегать к 
веревке — это последний аргу-
мент ученого. Поэтому не будем 
с этим спешить, а все-таки еще 
немножко поработаем. Во вся-
ком случае, хотелось бы.

Знаете, какой пример я при-
вожу в защиту вакцинации? 
Говорю, что помню полиомие-
лит середины прошлого века. 
Тогда казалось, что пострада-
ют, начнут хромать поголов-
но все. Кто сделал вакцину? 
Наш соотечественник Миха-
ил Чумаков. И эта вакцина 
спасла мир. Но и теперь нема-
лый негатив к нашей проти-
воковидной. Почему?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Потому что 
тогда за этим не стояли такие 
бешеные деньги. Мы же всему 
миру вакцину от полиомиелита 
фактически дали бесплатно.

Нападение и защита
Сейчас опять повсеместно 
растет заболеваемость кови-
дом. И все же продолжается 
некая научная полемика: это 
пандемия или нет. Главный 
довод ее отрицателей — уро-
вень летальных исходов. Он, 
по их мнению, не дотягивает 
до пандемии. Какой же долж-
на быть смертность, чтобы 
именоваться пандемией? 
Что пандемия, на ваш взгляд?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Распростра-
нение любого инфекционного 
заболевания можно оценивать 
по-разному. Скорее всего, по 
двум основным параметрам. 
Это, с одной стороны, сколько 
населения и в каких регионах 
земного шара заражено. А с 
другой стороны, сколько среди 
зараженных умерли. Если оце-
нивают ущерб, который нане-
сен данной инфекцией, по коли-
честву погибших, то ковид-19 
далеко не на первом месте. По 
одной простой причине. Какой? 
Возбудитель ковид-19 очень 
чувствителен к интерфероно-
вому статусу каждого человека. 
Что такое интерфероновый ста-
тус? Это некоторый параметр, 
который определяет степень 
нашего врожденного иммуни-
тета.

Врожденный иммунитет, это 
то, что Илья Ильич Мечников 
открыл, по-простому — фагоци-
тоз. Вот мы с вами разговарива-
ем. Это не значит, что наша им-
мунная система не работает. 
Она работает 24 часа в сутки. 
Да, вокруг нас бесконечное ко-
личество микроорганизмов. А 
мы не болеем не потому, что 
они в нас не проникают, а пото-
му, что наша иммунная система 
на самых первых шагах проник-
новения этих возбудителей в 
наш организм, допустим, через 
дыхательный тракт, через лег-
кие, мгновенно уничтожает. 
Уничтожает за счет врожденно-
го иммунитета, который опре-
деляется уровнем интерферо-
на. У всех более-менее нормаль-
ных людей, которые хорошо пи-
таются, хорошо дышат, спят не 
меньше 5—6 часов, интерферо-
новый статус хороший. 

Но у нас с вами в жизни бы-
вают не только белые страни-
цы, а бывают серые и даже чер-
ные. И в этот момент у нас ин-
терфероновый статус падает. И 
тогда микроорганизмы, кото-
рые обычно нам ничего плохого 
не наносят, в том числе и ко-
вид-19, который очень чувстви-
телен к интерферону, пробива-
ют наш интерфероновый ста-
тус. И начинаются неприятно-
сти. И в зависимости от того, 

насколько у нас хорошая им-
мунная система, которая ответ-
ственна за выработку антител и 
за выработку цитотоксической 
защиты, насколько она хоро-
ша… Здесь уже развертываются 
нешуточные события, которые 
могут привести или же к выздо-
ровлению, или же, не дай бог, к 
летальному исходу. Но количе-
ство летальных случаев по 
сравнению с количеством ин-
фицированных небольшое. По-
этому я с отрицателями панде-
мии согласен.

Но если оценивать зараз-
ность ковида, его распростра-
нение, то это, безусловно, пан-
демия. Потому что за довольно 
короткое время этот возбуди-
тель распространился фактиче-
ски по всем континентам. И 
распространился как раз благо-
даря тому, что многие заражен-
ные не болеют. И человек не 
знает, что он инфицирован. Он 
как совершенно нормальный, 
здоровый общается с окружаю-
щими. И среди окружающих, 
которые заражаются, вирус вы-
бирает тех, которые с ослаблен-
ным иммунитетом. И уже им 
наносит серьезный урон. Иног-
да непоправимый.

Включить иммунитет
Вы сказали «врожденный». 
Это зависит и от окружаю-
щей нас среды. Значит, в тех 
странах, где плохо живут, 
должно быть больше ковида?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Не совсем так. 
Потому что врожденный имму-
нитет, если его не тренировать, 
не подпитывать постоянно, то 
он очень долго будет включать-
ся. Понимаете, для того чтобы 
он вовремя сработал, наши ма-
крофаги должны быть все вре-
мя, по-научному это называет-
ся — тренированы. То есть долж-
ны быть все время в рабочем со-
стоянии. Чтобы их перевести из 
состояния нерабочего в состоя-
ние рабочее, необходимо 2—4 
дня. Поэтому у жителей тех 
стран, в которых по эпидемио-
логической обстановке часто 
не все благополучно, как прави-
ло, иммунная система постоян-
но в рабочем состоянии, в тре-
нированном. Поэтому, когда 
они сталкиваются с вновь воз-
никающим инфекционным за-
болеванием типа Ковид-19, 
они, наоборот, лучше защище-
ны. Лучше готовы к встрече с 
этим возбудителем, по сравне-
нию с теми, кто живет в более 
стерильных и более благопо-
лучных условиях.

Полезно болеть?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет, не полез-
но болеть! Полезно иметь хоро-
шую, нормальную микрофлору. 
Не надо жить в стерильных 
условиях! Конечно, до опреде-
ленного уровня. А определить 
этот уровень всегда трудно. 

Так мыть руки или нет?
А Л Е К СА Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Руки надо 
мыть. Но, допустим, питаться 
искусственными смесями, тем 
более кормить ими новорожден-
ных, — плохо. Хотя иногда необ-
ходимо. Лучше кормить грудью. 

Это хорошо не только потому, 
что молоко поступает с готовы-
ми антителами материнскими. 
А потому еще, что младенец об-
сасывает сосок матери и с кожи 
матери получает необходимые 
микроорганизмы, которые засе-
ляют его желудочно-кишечный 
тракт, что чрезвычайно полезно. 
Это раннее формирование нор-
мальной микрофлоры в желу-
дочно-кишечном тракте мла-
денца. Важно и потом для полно-
ценного развития иммунного 
ответа. Это научно доказанный 
факт, отчасти работами сотруд-
ников Института Гамалеи.

Выходит, актуален лозунг «в 
грязи микробы дохнут»?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Отчасти, до 
определенного предела.

Загадки вирусов
Где-то у ископаемых обнару-
жили, что они болели, напри-
мер, гепатитом С. Мы всегда 
жили с вирусами, и всегда ви-
русы при нас, и мы никуда от 
них не денемся? Ковид был 
раньше? Он будет всегда?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Безусловно, 
он был всегда. Он есть и будет с 
нами. Другое дело, что не столь 
вирулентные штаммы были. То 
есть Ковид-19, который сейчас, 
немножко по-другому устроен. 
Он все время в активированном 
состоянии. Все время готов 
провзаимодействовать с наши-
ми клетками. Его заражающая 
способность гораздо выше, чем 
у его собратьев. 

Как, почему это произошло, 
до сих пор некоторая загадка, 
над которой бьются ученые. Но 
непосредственно молекуляр-
ный механизм, который приво-
дит к повышенной заражаю-
щей способности этого штам-
ма, уже известен. Он примерно 
в 10 раз более успешно заража-
ет наши клетки по сравнению 
со своими ближайшими родст-
венниками, от которых он про-
изошел.

От кого произошел?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Исходно, без-
условно, многие рнк-содержа-
щие оболочные вирусы нам до-
стаются от летучих мышей, ко-
торые живут в очень больших 
сообществах. Могу пояснить. 
Летучие мыши, для того чтобы 
поддерживать комфортную 
для себя температуру (они хо-
тят жить при 36, а то и при 40 
градусах), сбиваются в пеще-
рах, в которых обитают, в сооб-
щества. Как осы сбиваются в 
такие комки, до миллиона осо-
бей, а то и больше. Это трудно 
себе представить. Но тем не ме-
нее спелеологи, которые это 
наблюдали, каким-то образом 
посчитали, сколько особей од-
новременно объединяются в 
один комок и так переносят 

прохладное время года. Не по-
гибают. Вы представляете, что 
в таком общежитии, в котором 
они одновременно не только 
дышат, но и все остальное дела-
ют, то есть, с нашей точки зре-
ния, полная антисанитария. 
Если там будет одна какая-то 
зараженная особь, то весь мил-
лион должен в таком комке по-
гибнуть. Но ничего подобного 
не происходит.

Молекулярные биологи ра-
зобрались, каким образом они 
противостоят этому. Опять же с 
помощью того, что открыл Илья 
Ильич Мечников, — с помощью 
врожденного иммунитета. У ле-
тучих мышей гены, которые 
определяют синтез интерферо-
на, в отличие от нас, оказывает-
ся, постоянно включены.

Кошки бессильны против ле-
тучих мышей?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я не знаю, ка-
кое эволюционное отношение 
летучие мыши имеют к тем 
мышкам, которые бегают по 
земле. Наверное, какое-то име-
ют, но очень далекое отноше-
ние.

А вы на каких животных раз-
рабатывали вакцину?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Проверяли на 
многих. В первую очередь на 
мышах. На кроликах, на мор-
ских свинках. И даже на не-
скольких видах низших прима-
тов, то есть на обезьянах.

Мечты во сне и наяву
Вы человек дела. Но мечтать 
можете? О чем мечтает 
Гинцбург?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Иногда меч-
таю во сне. О чем? О возможно-
сти спокойствия в плане рабо-
ты. Я боюсь потерять самое 
главное — профессиональную 
квалификацию. Потому что все 
время надо общаться, общаться 

вне института. А мое основное 
занятие — читать и общаться со 
своими коллегами внутри ин-
ститута, чтобы с ними обсу-
ждать будущие планы.

Вы в эксперименте сами уча-
ствуете?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Руками давно 
не участвую. Но каждый день в 
институте, общаюсь с теми, кто 
непосредственно работает. Они 
рассказывают, какие у них 
сложности, что получилось, что 
не получилось. Потому более-
менее оперативно могу реаги-
ровать и имею обратную связь. 
Потому что сразу что-то приду-
мывать и быть уверенным, что 
это воплотится в жизнь… Это 
безумие. Такого не бывает. 
Нужна обратная связь. То есть 
коллеги начинают проверять 
то, что я предлагаю, или то, что 
мы вместе предлагаем. Потом 
наступает экспериментальный 
период…

Когда идет эксперимент, вам 
удается заснуть? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Заснуть уда-
ется. Просыпаюсь с некоторым 
приятным чувством: а что там 
получилось? Это настолько ин-
тересно! Просто тянет на рабо-
ту, узнать, что там у ребят. 

Работа должна быть инте-
ресной?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Да! Мне еще 
мама с папой внушили, что если 
у тебя вообще есть работа, то 
тебе повезло. А если у тебя есть 
интересная работа, то больше 
вообще ничего от жизни требо-
вать нельзя.

 А признание? Его часто 
ждут, даже требуют. Для вас 
оно важно? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Нет.

 А что важно?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Интересная 
работа.

 Сейчас есть и то и другое. Вы 
счастливы?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Наверное. Но 
и несчастлив от того, что не 
могу достаточное время, кото-
рое я считаю нужным, уделять 
своей работе. Вся эта публич-
ность отрывает от работы 
основное время. Я очень из-за 
этого переживаю. Успокаиваю 
себя тем, что это необходимо, 
чтобы охранять, поддержи-
вать и продвигать наш основ-
ной продукт. Потому что если 
этим не заниматься, как вы 
правильно сказали, его бы на 
начальных этапах, и я это по-
нимаю и знаю, просто бы за-
топтали, похоронили. И зака-
тали в асфальт, выражаясь сов-
ременным языком. Поэтому 
его надо защищать, как защи-
щают новорожденного. Для 
того чтобы новорожденный 
продукт вырос и мог сам себя 
отстаивать.

 Противоковидные вакцины 
войдут в национальный ка-
лендарь прививок?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Сейчас все 
для этого делается. И прези-
дент, и премьер-министр, и ми-
нистр здравоохранения сказа-
ли, что для российского населе-
ния вакцинация будет бесплат-
ной.

 Что самое страшное в панде-
мии? Сама пандемия или па-
ника вокруг нее?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Я бы понятие 
«паника» перевел в удар по эко-
номике. Если так, то второе, по-
жалуй, страшнее, чем первое.

 Вот раньше: заболел ученик в 
классе. У него грипп или анги-
на. Школу же не закрывали. 
Всех на карантин не отправ-
ляли.

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Повторюсь: 
возбудитель ковида очень кова-
рен. Он не всегда и не сразу за-
являет о себе. Может вообще не 
проявиться. А его носитель, 
между тем, эпидемически опа-
сен: он других заражает. И с 
этой угрозой придется жить до 
тех пор, пока не будем провак-
цинированы. Лишь вакцинация 
позволит забыть про все эти 
ужастики и ограничительные 
меры. Инфекция станет вакци-
ноуправляемой. И если 70—80 
процентов людей сделают при-
вивку, и значит, будут защище-
ны, то оставшиеся 15—20 про-
центов тоже будут защищены. 

 И нам наконец повезет. Руко-
водитель центра Гамалеи ве-
зучий человек? 

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Ой, совершен-
но нет! Понимаете, я 24 часа в 
сутки над собой работаю. Какой 
уж тут везучий. Мой предшест-
венник на этом посту Сергей 
Викторович Прозоровский про 
меня говорил: «Везет тому, 
кому везет».

 Кому же везет?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Тому, кто ра-
ботает целенаправленно. Это 
значит, человек ставит цель, а 
потом разрабатывает методы 
ее достижения. И все время к 
этому стремится.  

Фото на память о ковидных временах. Академик Александр Гинцбург и обозреватель «Российской газеты» 
Ирина Краснопольская.

Вакцина «Спутник V» крупным 
планом.

А К Ц Е Н Т

Молекулярный механизм, который при-
водит к повышенной заражающей спо-
собности этого штамма, уже известен

А К Ц Е Н Т

Полезно иметь хорошую, 
нормальную микрофлору. Не надо жить 
в стерильных условиях! Конечно, 
до определенного уровня 
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РЕЗОНАНС После публикации «РГ» Минздрав России дополнит 
перечень льготных лекарств для больных детей 

Слово лечит
Наталья Коротченко
«Российская газета», 
Астраханская область

Д
вухлетний Илья Чаюков 
из Астрахани, который ро-
дился без тонкого кишеч-

ника, и еще десятки пациентов 
с такой же болезнью получили 
шанс на бесплатное обеспече-
ние дорогостоящим лекарст-
вом, чему во многом способст-
вовал материал в «Российской 
газете» (см. «Юг России» «РГ — 
Недели», «Один на миллион» 
от 30 сентября 2020 года). 

Собирая материал для ста-
тьи, корреспондент «РГ» напра-
вила запрос в Комитет Госдумы 
по охране здоровья, после чего 
Минздрав России согласился 
включить раствор в список пре-
доставляемых за счет федераль-
ного бюджета препаратов. 

«В настоящее время проект 
приказа «О внесении измене-
ний в перечень медицинских 
изделий, предназначенных 
для поддержания функций ор-
ганов и систем организма чело-
века, предоставляемых для ис-
пользования на дому, утвер-
жденный при казом минздрава 

от 31.05.2019 года № 348-н раз-
работан и проходит процедуру 
согласования», — говорится 
в письме заместителя главы ми-
нистерства Евгения Камкина. 

Речь идет о препарате тауро-
лок, который выписывают в 
основном детям с синдромом 
короткой кишки — редкой бо-
лезнью, которая встречается 

1—2 случая на миллион. С таким 
заболеванием и родился ма-
ленький Илья. 

Его история мало кого могла 
оставить равнодушным. Днем 
улыбчивый голубоглазый ма-
лыш живет, как обычный ребе-
нок, но каждый вечер ровно в 
восемь и до самого утра мама 
Ирина подключает сына к ка-

пельницам — по 14 часов в сут-
ки. Ведь есть, как обычные 
люди, Илья не может. «В пред-
сердии у него специальное 
устройство — бровиак, через 
него он получает свое питание: 
расщепленные жиры, аминоки-
слоты, витамины, а в животи-
ке — кнопочная гастростома, 
 через нее вводится белковая 
смесь», — объясняет Ирина.

Сами питательные жидкости 
закупаются из бюджета, а рас-
ходные материалы не оплачива-
ются, включая упомянутый рас-
твор, на который у родителей 
Ильи уходит около 30 тысяч ру-
блей в месяц: цена одного фла-
кона — 7,5—10 тысяч рублей, а их 
нужно не меньше трех. Но без 
лекарства нельзя. А еще нужны 
десятки шприцов, стерильных 
салфеток и перчаток, поездки в 
Москву в больницу, где каждые 
4—5 месяцев ребенку проводят 
обследование и корректируют 
питание. 

К счастью, болезнь Ильи ле-
чится. Мальчик уже пошел на 
поправку: его кишечник сам на-
чал расти, удлинился всего на 
18 сантиметров, но это уже хо-
роший результат.  

НАЦПРОЕКТ Компании смогли поднять зарплаты 
своим сотрудникам на 15—29 процентов

Ничего лишнего — 
только бизнес

В 
России есть предпри-
ятия, где зарплата 
увеличилась на 10—
15, а для отдельных 
бригад даже на 29 
процентов.  Корре-
спонденты «Россий-
ской газеты» побыва-
ли на этих производ-

ствах. В среднем по стране, на-
помним, рост номинальной за-
работной платы за год составил 
5,7 процента (данные ЦБ на 
июнь).  Добиться большего 
предприятиям помогли береж-
ливые технологии, которые на-
чали применять благодаря нац-
проекту «Производительность 
труда и поддержка занятости».

Его оператор — Федеральный 
центр компетенций (ФЦК) — 
предложил компаниям вариан-
ты эффективных практик, за 
счет которых можно поднять 
производительность труда и 
снизить издержки. И как следст-
вие — поднять зарплаты. 

Правильные ящики
Новации оказалась весьма 

кстати в Переславле-Залесском 
(Ярославская область), на пред-
приятии компании «ПолиЭР». 
Здесь выпускают пластиковые 
контейнеры для еды. Но прихо-
дилось отказываться от заказов 
— не хватало мощностей, рас-
сказал «РГ» руководитель про-
екта ФЦК Евгений Вахров. 

«Первым делом оптимизи-
ровали логистику, — пояснил за-
мдиректора компании Дмитрий 
Зяблицкий. — Сделали так, что-
бы линии по выпуску и формов-
ке были максимально близко 
друг к другу. Оптимизировали 
загрузку сырья». А еще избави-
лись от лишних запасов, сокра-
тили время на переход с одного 
изделия на другое. 

И что тоже очень важно — 
сделали специальные ремон-
тные ящики, где все инструмен-
ты разложены и подписаны. В 
ФЦК подтверждают: до входа 
предприятия в нацпроект 25 
процентов рабочего времени 
бригада по переналадке тратила 
на поиск нужных инструментов 
и материалов, ожидание окон-
чания работы операторов. Сей-
час эти «переходы» сократи-
лись со 150 до 90 минут.

В результате всех изменений 
удалось увеличить выпуск пи-
щевых боксов на 32 миллиона 
штук. Это плюс 16,5 миллиона 
рублей. Зарплаты на пилотном 
участке выросли на 15 процен-
тов. 

Сейчас предприятие внедря-
ет бережливые технологии на 
всех производствах. Эксперты 
ФЦК обучили основам береж-
ливого производства 30 сотруд-
ников. И подготовили «внутрен-
него тренера», который продол-
жит начатое самостоятельно. 

Эффект петли
В Набережных Челнах (Ре-

спублика Татарстан) предприя-
тие «Сатурн» производит ком-
плектующие и фурнитуру для 
дверей и окон. О бережливом 
производстве здесь задумыва-
лись не раз, но осуществить это 
самостоятельно не получалось.

Как рассказал «РГ» началь-
ник отдела труда и заработной 
платы Рамиль Хазиев, участни-
ком нацпроекта компания ста-
ла в декабре 2019 года. Для пи-
лотного этапа выбрали цех по 
производству петель для алю-
миниевых дверей. И рабочая 
группа приступила к поиску 
потерь. 

В их числе — перепроизводст-
во, брак, сложная логистика. 
Учитывались даже лишние дви-
жения, которые делали рабочие. 
«Уже на первом этапе мы увели-

чили выработку на 29 процен-
тов. За полгода!» — сообщил 
«РГ» Рамиль Хазиев.

Раньше было как? Заготови-
тельный цех производит один 
элемент. А второй — только че-
рез неделю. Цельная петля долго 
не собиралась, везде лежали за-
готовки. Теперь этого нет. Изго-
товление петли сократилось с 
14 до 8 дней. Были и другие ре-
комендации экспертов ФЦК.

По словам Хазиева, одной из 
основных сложностей было убе-
дить работников в необходимо-

сти перемен. Трудно найти ар-
гументы для человека, который 
говорит: «Я 30 лет тут работаю, 
чему ты меня можешь научить». 
Эксперты подсказали, как пра-
вильно наладить диалог.

«Но теперь люди ощущают 
разницу — работать им стало 
комфортнее. И зарплата увели-
чилась — в среднем на 12 про-
центов», — пояснил заводчанин.

На три километра короче
Одним из первых в регионе 

присоединилась к нацпроекту 
Томская домостроительная 
компания. «Из-за высокой себе-
стоимости продукции ей было 
сложно удерживать стабильные 
позиции на рынке», — пояснил 
«РГ» гендиректор ФЦК Николай 
Соломон.

Пилотным участком выбра-
ли производство плит перекры-
тия для жилых многоэтажек. 
Здесь тоже были проблемы из-
за скопления запасов сырья, де-

талей и готовой продукции. Эк-
сперты также обратили внима-
ние на неравномерную загрузку 
и низкую взаимозаменяемость 
операторов. Когда все эти про-
блемы были устранены или све-
дены к минимуму, выработка 
выросла на 17 процентов. 

«И сегодня весь коллектив 
заинтересован в дальнейших 
улучшениях. Ведь оптимизация 
процессов позволила на 10 про-
центов увеличить зарплату уже 
через полгода». 

В удмуртском городе Сара-
пуле на предприятии оборон-
ной промышленности измене-
ния коснулись сразу всего АО 
«Конструкторское бюро элек-
троизделий XXI века», расска-
зал «РГ» исполнительный ди-
ректор Алексей Коротаев. 

Сократили, например, время 
контроля. Ранее после каждой 
операции высокоточную про-
дукцию отправляли в бюро тех-
контроля, где детали копились в 
очереди на проверку. Теперь по-
сле обучения некоторые работ-
ники получили личное клеймо 
техконтроля и могут сами под-
тверждать качество. 

Боролись на предприятии и с 
лишними перемещениями (это, 
похоже, общая проблема). «Мы 
подсчитали, — пояснил руково-
д и тел ь  п р о е кт н о го  о ф и са 
Сергей Ушаков, — для изготовле-
ния одной детали сотрудник 
должен пройти до трех киломе-
тров! Разбили точки учета, пе-
ренесли их в центр потока, туда 
же— инструментальную кладо-
вую. Перемещения сократились 
на 70 процентов. Изменилось и 
время от поступления заявки до 
поставки готовой продукции: 
три месяца, а не шесть — во-
семь». 

В итоге производительность 
труда на предприятии выросла 
на 12 процентов, а зарплаты 
только в этом году удалось про-
индексировать на 5,7 процента.

Златоустовскому машзаводу 
в Челябинской области участие 
в нацпроекте позволило без фи-
нансовых затрат сократить вре-
мя сборки электроплит на 90 
процентов. Здесь эксперты ФЦК 
тоже обратили внимание на 
лишние передвижения работ-
ников, простой персонала. К 
примеру, установка духового 
шкафа и сборка рамки шли вда-
ли от конвейера. Сократили это 
расстояние всего на 15 метров. 
Рабочий за смену стал прохо-
дить на три километра меньше. 

Изменили ситуацию и на 
монтаже блоков управления. 
Решили другие проблемы. И на 
одном и том же оборудовании 
стали производить гораздо 
больше изделий. 

Что, конечно же, отразилось 
на зарплате. У некоторых сбо-
рочных бригад она выросла на 
29 процентов. И это далеко не 
предел, считают на заводе.  

Подробнее читайте на сайте 
«РГ»

Подготовили Тимур Алимов, 
Мария Волкова, Наталья Граф, 
Михаил Пинкус, 
Элина Труханова

Таким стал участок сборки после реорганизации. Все — под руками. Производительность и зарплата выросли. 

Этот материал о малыше из Астрахани, который родился с редким заболе-
ванием, вызвал большой общественный резонанс. И теперь Илья, как 
и десятки пациентов с таким же диагнозом, получит бесплатное лекарство.

А К Ц Е Н Т

Для изготовления одной детали сотруд-
ник должен был пройти по территории 
предприятия до трех километров. Теперь 
путь его короче, а зарплата — выше
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Сравните (фото вверху): таким был участок раньше. Рамиль Ахметов теперь других учит работать в новых условиях.
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ГОРОД Стартует конкурс 
по развитию набережной 
в Строгино

Связать берега

Александр Мелешенко

В Москве сегодня начинается 
прием заявок на участие в ме-
ждународном архитектурном 
конкурсе по развитию набереж-
ной Москвы-реки на участке от 
МКАД до Строгинского шоссе. 
Архитекторы всего мира смогут 
заявить о желании принять в 
нем участие до 15 октября. А ве-
чером 7 октября пройдет веби-
нар с жителями района Строги-
но, на котором они расскажут о 
своем видении будущего парка.

Речь идет о территории пло-
щадью 105,5 га на северо-запа-
де города на правом берегу Мо-
сквы-реки — сейчас это огром-
ный «дикий» парк со статусом 
особо охраняемой природной 
зоны. «Территория по площади 
сравнима с 10 парками «Заря-
дье», — говорит главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузне-
цов. — Безусловно, она и сейчас 
привлекательна, но с помощью 
решений конкурсантов мы смо-
жем сделать ее более интере-
сной, удобной и комфортной и 
для жителей».

Перед участниками конкур-
са стоит задача не только обла-

городить природную зону, но и 
решить серьезные проблемы. 
Речная и дождевая вода с ка-
ждым годом разрушает берега, 
говорит директор Научно-ис-
следовательского и проектного 
института градостроительного 
планирования Москвы Дина 
Саттарова. «Мы ждем интере-
сных решений по берегоукре-
плению, — говорит она. — На по-
луострове Спасского затона 
есть частично заасфальтиро-
ванные или засыпанные камнем 
дорожки, которые стоило бы за-
менить на более экологичные». 
Кроме того, добавляет Саттаро-
ва, у затона планируется по-
строить пешеходный мост через 
Москву-реку — он свяжет Стро-
гино с районом Покровское-
Стрешнево. Этот мост предус-
мотрен был еще генпланом Мо-
сквы 1963 года. Подвести итоги 
конкурса планируется 2 авгу-
ста, призовой фонд составляет 
14 млн рублей. 11 млн получат 
победитель и финалисты вто-
рого тура, еще 3 млн достанут-
ся победителю после приемки 
доработанной концепции. По-
дать заявки можно на сайте 
moskvarekastrogino.ru.   

СОЦЗАЩИТА  

Для пожилых 
москвичей 
вновь 
заработала 
«горячая 
линия»

ЗВОНИТЕ, 
ВАМ ПОМОГУТ
Ангелина Зеленькова

В столице вновь заработала си-
стема социального обслужива-
ния и поддержки горожан, ко-
торым из-за коронавируса при-
ходится оставаться дома. В пер-
вую очередь эта рекомендация 
городских властей адресована 
москвичам старше 65 лет и лю-
дям с хроническими заболева-
ниями — по указу мэра режим 
самоизоляции для них продлит-
ся до 28 октября. С доставкой 
продуктов, лекарств и в реше-
нии любых других вопросов ве-
теранам помогут соцработни-
ки и волонтеры. Телефон «горя-
чей линии» — 8 (495) 870-45-09 
— вновь принимает заявки. Об 
этом сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин, посетив вчера 
кол-центр городского комплек-
са социального развития.

Находится этот кол-центр в 
здании школы № 548 на про-
спекте Лихачева, 11. Звонки от 
москвичей принимают более 
200 сотрудников центров госу-
слуг, 11 сотрудников службы 
психологической поддержки и 
около 100 работников соци-
альной службы. Позвонив 
сюда, москвичи могут офор-
мить больничный лист, полу-
чить психологическую по-
мощь, оставить заявку на соц-
помощь и узнать последние но-
вости о ситуации с COVID-19. 
«Кол-центр обеспечивает и об-
служивает людей старшего по-
коления. Благодаря ему они на-
ходятся на домашнем режиме 
со всеми необходимыми услу-
гами — это и доставка лекарств, 
продуктов питания, даже до-
ставка дров на дачу», — отме-
тил мэр. 

Как и в разгар пандемии ве-
сной, порядка 7 тысяч соцра-
ботников бесплатно привозят 
горожанам продукты, корма 
для домашних питомцев, лекар-
ства и все самое необходимое 
даже тем, кто остается в изоля-
ции на даче. Услуги жителям, 
болеющим COVID-19 и прохо-
дящим лечение на дому, предо-
ставляют и волонтеры, уже пе-
реболевшие вирусом и имею-
щие к нему антитела. С 26 сен-
тября, когда кол-центр возоб-
новил прием заявок от москви-
чей, на линию обратилось свы-
ше 40 тысяч горожан. Ситуация 
в городе, по словам Сергея Со-
бянина, остается опасной. Мэр 
подчеркнул, что количество па-
циентов, тяжело переносящих 
коронавирусную инфекцию, 
достигло полутора тысяч. Учи-
тывая это, все занятия в рамках 
проекта «Московское долголе-
тие» перешли в онлайн. Глава 
города пригласил пенсионеров 
принять в них участие. Кроме 
обычных прежних секций и 
кружков, они теперь смогут по-
учиться основам писательско-
го мастерства «с нуля», прослу-
шать увлекательные лекции и 
авторские курсы от опытных 
экскурсоводов, писателей, 
журналистов, культурологов, 
искусствоведов и даже спор-
тсменов-олимпийцев.   

РАКУРС Как городской 
транспорт в столице 
подготовился к холодам

Остановка 
по требованию

Ангелина Зеленькова

Вчера автобусы коммерческих перевозчиков в Москве 
перешли на зимнее расписание. На линии вышли до-
полнительные машины, которые теперь  ходят чаще, 
так что пассажирам не придется мерзнуть в ожидании 
их на остановках. По зимнему расписанию автобусы 
будут курсировать до конца апреля.

«В Москве легально работают 9 частных перевозчи-
ков, которые обслуживают 248 городских маршрутов 
в девяти округах», — рассказали в пресс-службе ГКУ 
«Организатор перевозок».

К холодам перевозчики подготовились заранее, 
прошли техосмотр. В маршрутном такси, к примеру, на 
всех авто проверили исправность системы климат-
контроля. Зимой температура в салоне должна быть не 
ниже 12 градусов, если же это требование не соблюда-
ется, водителя оштрафуют. Следить за перевозчиками 
будут инспекторы ГКУ «Организатор перевозок». За-
метив неисправность, пассажир может пожаловаться 
в единый контакт-центр «Московский транспорт» по 
телефону: +7 (495) 539-54-54 или по короткому номе-
ру: 3210. Проходит техосмотр сейчас наземный город-
ской общественный транспорт. Специалисты проверя-
ют работу отопительных систем, осматривают уплот-
нители дверей и все элементы, которые должны сохра-
нить в салоне тепло. В подземке до конца октября уста-
новят вторые двери в вестибюлях. Пригородные элек-
трички региона перейдут на зимнее расписание в кон-
це октября.   

АВТО Водители не хотят 
платить за сквозной 
проезд по парковкам     

Штраф 
в «кармане»

Сергей Бабкин

Защитники прав автомобилистов просят столичный 
департамент транспорта убрать камеры, фиксирую-
щие сквозной проезд по парковочной зоне. В дептран-
се считают, что нарушители создают опасные ситуа-
ции, объезжая пробки по «карманам». В свою очередь 
в Федерации автовладельцев России назвали новые 
штрафы абсурдными. 

О появлении камер «на парковку» пресс-служба деп-
транса сообщила 28 сентября. Пока такой самописец в 
городе один, он находится только у дома № 7 на улице 
Косыгина. Как отмечают в департаменте, именно там во-
дители чаще всего стараются проскочить пробку таким 
способом. «Проблема действительно есть, — рассказал 
«РГ» глава экспертного центра «Пробок.нет» Александр 
Шумский. — Она обостряется в вечерний час пик, когда 
парковки свободны. Такое мы видим не только на улице 
Косыгина, но и на Большой Ордынке». Как уже писала 
«РГ», на этой улице за счет переразметки удалось со-
здать дополнитель-
ные «карманы». Но 
парковка там доро-
гая, продолжает 
Александр Шум-
ский, и достаточно 
быстро освобожда-
ется.  

Водители, объез-
жающие затор по 
парковке, говорят в 
дептрансе, еще боль-
ше усугубляют ситу-
ацию на дороге. В свою очередь глава московского отде-
ления Федерации автовладельцев России Сергей Канаев 
в беседе с «РГ» заявил, что, по его мнению, проезд по обо-
чине ничего опасного в себе не несет. Глава Комитета 
Госдумы по труду и соцполитике Ярослав Нилов обра-
тился к начальнику ГИБДД Михаилу Черникову и за-
ммэра Москвы Максиму Ликсутову с предложением от-
менить этот эксперимент и ждет ответа. С точки зрения 
дептранса, идея штрафовать за сквозной проезд по пар-
ковке согласуется с действующими ПДД. Как отмечают в 
ведомстве, нарушения будут фиксировать и на фото, и на 
видео. Таким образом, инспектор, разбирающий мате-
риал, сможет понять, стояла машина или двигалась на-
сквозь. Однако, обращает внимание Александр Шум-
ский, здесь может включиться человеческий фактор: 
ведь даже в процессе парковки водители наезжают на 
эту разметку. И формально это тоже нарушение. «К тому 
же, — продолжает руководитель «Пробок. нет», — допол-
нительные камеры создают излишнюю нервозность у 
водителя. Он вынужден отвлекаться на спидометры и де-
тали — лишь бы не получить штраф». Кстати, за сквозной 
проезд по парковке будут приходить «письма счастья» 
на 500 руб. Это добавит расходов водителям, говорит 
Шумский, ведь сейчас в Москве даже аккуратные авто-
любители за год получают по несколько штрафов.   

За сквозной про-
езд по парковке 
будут приходить 
«письма счастья» 
на 500 рублей

—Верховный суд разъяснил, когда автовладелец может 
не платить выписанный штраф — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1962228
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ГЕРМАНИЯ

ВСЕГО НАДЕЖНЕЕ — СБЕРКНИЖКА

Екатерина Забродина

Н
емцы не зря слывут од-
ной из самых бережли-
вых наций. Как пишет 

Deutsche Welle, каждый второй 
житель Германии старается от-
ложить хотя бы небольшую сум-
му каждый месяц. По данным 
Федерального статистического 
агентства ФРГ, эти сбережения 
составляют около 10 процентов 
годового дохода граждан.

Самым популярным средст-
вом накоплений остается «ба-
бушкин метод» — старая добрая 
сберкнижка. Согласно исследо-
ванию центра Statista в 2019 
году более 70 процентов гра-
ждан имели хотя бы один сбере-
гательный счет. Этот способ 
вложения денег считается са-
мым безопасным, хотя и наиме-
нее выгодным: большинство 
банков и сберкасс предлагают 
ставки ниже 0,1 процента. И все 
же общий объем частных нако-
плений, по данным бундесбан-
ка, уже превысил 6 триллионов 
евро. Семьи, где есть несовер-
шеннолетние, часто открывают 
специальные «детские счета» с 
довольно высокой по здешним 
меркам ставкой до 3 процентов 
на вклады до 500 евро.

Скупка драгоценных метал-
лов вот уже несколько десяти-
летий считается стабильным 
инвестиционным вариантом. 
Золотые слитки можно прио-
брести в крупных обменных 
пунктах. В ходу и золотые моне-
ты, особенно те, что отчекане-
ны на Баварском монетном дво-
ре, чья история уходит корнями 
в XII век. Однако это занятие, 

скорее,  удел энтузиастов: 
слишком уж высоки затраты на 
хранение драгоценностей в 
банковской ячейке или в сейфе. 
Вложения в акции тоже не 
слишком популярны из-за вы-
соких рисков. По итогам прош-
лого года чуть менее 10 миллио-
нов граждан были акционерами 
разных компаний, это около 15 
процентов населения ФРГ стар-
ше 14 лет.

В последнее время набирают 
обороты новые виды инвести-
ций, к примеру в «зеленые» об-
лигации (Green bonds). Речь 
идет об экологических проек-
тах, таких как строительство 
ветряных турбин. Но в ФРГ 
пока нет четких финансовых 
стандартов для «инициатив, 
благоприятствующих клима-
ту», и это сдерживает массовый 
приток инвесторов в отрасль. 
Развивается рынок «финансо-
вых технологий» (FinTechs). Он 
привлекает азартных мецена-
тов, увлеченных идеей поддер-
жки высокотехнологичных 
стартапов. Правда, они серьез-
но рискуют, ведь никто не мо-
жет дать гарантию, что такой 
стартап продержится хотя бы 

три года,  отмечает портал 
vergleich.de.

Инвестируют немцы и в ма-
териальные ценности — предме-
ты искусства, антиквариат, му-
зыкальные инструменты, вина. 
В 2014 году с молотка ушло пер-
вое издание комикса про Су-
пермена 1938 года за 2,4 мил-
лиона евро. Сложнее обстоят 
дела с картинами, ведь покупа-
тель должен потратиться на их 

оценку. Зато немцы охотно 
вкладывают капитал в то, что 
хорошо знают и любят, — в авто-
мобили. Так, гамбургская ком-
пания Momentum automotive 
предлагает заинтересованным 
инвесторам вложить 100 евро в 
л и м и т и р о в а н н ы е  м о д е л и 
Ferrari и Aston Martin. Если они 
будут проданы в определенный 
срок, вкладчику гарантирован 
доход. А предприятие eROCKIT, 
которое производит электрод-
вигатели с педальным приво-
дом на своем заводе под Берли-
ном, позволяет всем желающим 
вложить в проект от 100 до 
25000 евро в обмен на фиксиро-
ванную процентную ставку в 
размере 5,4 процента на три 
года.  

ФРАНЦИЯ

ДЕНЬГИ 
УХОДЯТ
В КАМНИ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Давняя знакомая, работающая 
в одном столичном юридиче-
ском агентстве, года полтора 
тому назад приобрела под Па-
рижем маленькую «однушку». 
Правда, жить там Мари-Анн не 
стала, а сразу же сдала ее. На 
мой вопрос о том, насколько 
это выгодно, ответила: «Еще 
как! У нас деньги, вложенные в 
камни, — надежнейший способ 
обезопасить сбережения».

При покупке Мари-Анн вос-
пользовалась банковским кре-
дитом, а он во Франции на по-
добные операции с недвижимо-
стью более чем щадящий — от 
0,75 процента годовых до 2 в за-
висимости от сроков. В итоге 
арендная плата за «однушку» 
практически полностью по-
крывает отчисления банку за 
кредит. В результате по проше-
ствии 15 лет (на такой срок он 
был взят) Мари-Анн станет пол-
ноправной хозяйкой квартиры, 
которая к этому времени, что 
немаловажно, на рынке будет 
стоить в два, а то и в три раза 
дороже первоначальной цены. 
Таких «любителей камней», 
как Мари-Анн, во Франции ве-
ликое множество. И это неуди-
вительно: у жилья здесь только 
одна тенденция — дорожает. 
Так, официально подсчитано, 
что в Париже с 2000 года по се-
годняшний день средняя стои-
мость квадратного метра выро-
сла на 250 процентов, и сейчас 
зашкаливает за 10 тысяч евро.

Сегодня французов больше 
всего заботит сохранность за-
работанных евро. И здесь не-
сомненный чемпион — накопи-
тельное страхование жизни. Им 
охвачены десятки миллионов 
французов. Только в прошлом 
году в этот финансовый ин-
струмент было вложено 144 с 
лишним миллиарда евро, а на-
копления там исчисляется ас-
трономической суммой в 

1,785 миллиарда евро. Эти вло-
жения гарантированы по выс-
шему разряду. Однако доход-
ность здесь невелика — от 1,5 до 
2,5 процента годовых. К тому 
же речь идет о долговременном 
вкладе, рассчитанном мини-
мум на восемь лет. Если вос-
пользоваться им раньше, то 
придется заплатить налог.

Не менее популярный, ска-
жем так, «народный» способ 
обезопасить накопления — это 
Livret A — осовремененный ва-
риант сберкнижки. Тут вообще 
гарантия полная. Недаром пра-
ктически у всех французов она 
имеется. Пополнять и снимать 
деньги с нее можно когда угод-
но без каких-либо вычетов и на-
логов, но есть ограничение — на 
этом счету разрешается дер-
жать не более примерно 23 ты-
сяч евро. И еще один минус: до-
ходность микроскопическая — 
0,5 процента.

Для людей в той или иной 
мере состоятельных имеются 
другие способы сохранить, а то 
и приумножить сбережения. 
Заметим, что к игре на бирже, 
к инвестиционным фондам, 
не говоря уже о банковских 
предложениях приобрести ак-
ции и прочие ценные бумаги, у 
французов ныне отношение, 
мягко говоря, сдержанное. У 
некоторых до сих пор не прош-
ли синяки со времен финансо-
вого кризиса 2008 года. А вот, к 
примеру, покупка вин с инве-
стиционной целью привлекает 
многих. Понятное дело, что не 
обычных вин, а тех, что входят 
в категорию Grand Cru, то есть 
классифицированных, эксклю-
зивных Бордо и Бургундского. 
Строгая статистика свидетель-
ствует, что за последние два де-
сятка лет цены на эти редкие 
вина ежегодно увеличивались 
на 4—8 процентов.  

А КАК У НИХ Как жители других стран пытаются сохранить свои сбережения во времена коронакризиса  

Метр теснит процент

Игорь Дунаевский

А
мериканцы отлича-
ются довольно вы-
соким уровнем фи-
нансовой грамотно-
сти и охотно экспе-
риментируют с раз-
ными формами ин-
вестиций. Это осо-
б е н н о  н а гл я д н о 

проявляется в кризисные вре-
мена, такие как этот терзаемый 
пандемией коронавируса год. 
Согласно статистике министер-
ства торговли США, весной аме-
риканцы радикально уменьши-
ли текущие расходы и отклады-
вали на сбережения рекордные 
33 процента своих доходов. К 
лету этот показатель снизился 
до 19 процентов, что все равно 
намного выше среднего уровня 
последних лет около 6—7 про-
центов.

Инвестиционный портфель 
принято составлять из несколь-
ких инструментов. Если гово-
рить о популярных в нашей стра-
не вкладах, то а Америке ставки 
по таким продуктам невелики. 

Например, типичная доходность 
по депозитам в основных банках 
не превышает 0,6—0,8 процента 
годовых. Что касается сберега-
тельных счетов, то прибыль по 
ним и вовсе символическая — от 
0,05 процента годовых. Помимо 
ликвидности их плюс по сравне-
нию с более доходными и риско-
ванными активами в том, что все 
накопления на таких счетах за-
страхованы государством на 
сумму до 250 тысяч долларов. В 
специальных кредитных объе-
динениях ставки несколько 
выше, чем в банках, но все равно 
не превышают примерно 1,5 
процента годовых даже по дол-
госрочным вложениям (на 5 

лет). Поэтому такие депозиты 
считаются скорее средством со-
хранения сбережений, чем их 
приумножения. Вклады и сбере-
гательные счета — лишь третий 
по популярности в США тип ин-
вестирования накоплений. По 
данным финансового аналити-
ческого ресурса Bankrate, на 
первое место такой инструмент 
ставят примерно 19 процентов 
американцев.

В США отдают предпочтение 
долгосрочным инвестициям. 
Фаворитом среди них долгое 
время являлись ценные бумаги. 
Например, вложения в фонд ак-
ций по индексу Standard & 
Poor’s  500 в среднем на протя-

жении последних десятилетий 
стабильно приносили доход 
около 10 процентов годовых. Та-
кие инвестиции для большинст-
ва считаются долгосрочными 
(от 3—5 лет), поскольку на ко-
роткий срок из-за волатильно-
сти финансовых рынков они мо-
гут быть и убыточными.

Но в последние пару лет вос-
станавливающаяся после краха 
в конце прошлого десятилетия 
недвижимость серьезно поте-
снила позиции ценных бумаг. 
Согласно опросам социологов, 
примерно треть американцев, 
отвечая на вопрос о том, куда 
бы они вложили сбережения, 
которые не пригодятся им в 
ближайшие 10 или более лет, 
выбрали бы именно покупку 
недвижимости.

Определенную популяр-
ность имеют драгметаллы, кото-
рым отдает приоритет каждый 
десятый американец. Криптова-
люты и другие экзотические 
вложения считают лучшей ин-
вестицией менее 5 процентов.

Особое место в портфеле ин-
вестиций занимают индивиду-

альные пенсионные счета, ко-
торые американцы стараются 
открыть уже в молодости ради 
накоплений на безбедную ста-
рость. Сами по себе дохода они 
не приносят, но зато на отчи-
сления в них пользуются нало-
говыми льготами. С учетом 
того, что налоговые ставки в 
США довольно высоки (от 10 до 
37 процентов в зависимости от 
суммы доходов), уже одно это 
делает такие планы неплохой 
инвестицией. Кроме того, раз-
мещенные на таком счету сред-
ства можно дополнительно 
вкладывать как в депозиты, так 
и в ценные бумаги с тем, чтобы 
увеличить сумму накоплений. 
Следует только учитывать, что 
средства на таком счете, как 
правило, заморожены на деся-
тилетия и воспользоваться ими 
получится лишь по выходу на 
пенсию. Многим такие пенси-
онные планы предоставляет ра-
ботодатель, но примерно каж-
дый третий американец, рабо-
тающий в частном секторе, не 
имеет этой опции в своем кон-
тракте.  

Согласно статистике, 70 процентов немцев имеют хотя бы одну сберегатель-
ную книжку, а всего граждане хранят на них до 6 триллионов евро.

А К Ц Е Н Т

Немцы консервативны в плане 
накоплений и самым популярным 
способом их инвестировать 
до сих пор остается сберкнижка

А К Ц Е Н Т

Доходность по вкладам в США 
не превышает 0,8 процента годовых, 
поэтому для приумножения накоплений 
американцы приобретают акции

ИТАЛИЯ

НЕПРИКАСАЕМЫХ БОЛЬШЕ НЕТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Коронавирус серьезно скор-
ректировал отношение ита-
льянцев к своим некогда «не-
прикасаемым» сбережениям.
Как говорится в исследовании 
Cerved, из-за эпидемии коро-
навируса почти половине ита-
льянцев пришлось сократить 
расходы и начать активно тра-
тить отложенные на «черный 
день» сбережения. Поэтому во-
прос сегодня стоит не столько в 
том, как приумножить нако-
пления, а, скорее, в том, как не 
растратить уже имеющиеся 
средства.

По неофициальным данным, 
итальянцы хранят около 200 
миллиардов евро в 1,5 миллио-
на банковских ячеек, эти день-
ги часто являются результатом 
незаявленных доходов. При 
этом официальные источники 
утверждают, что в 2019 году 
между текущими счетами и 
срочными депозитами у них 
хранились более 4,445 милли-
арда евро.

За последние годы львиная 
доля итальянцев потеряла ин-
терес к приобретению акций и 
облигаций, а также к игре на 
бирже. Они считают рынок цен-
ных бумаг чрезмерно волатиль-
ным. Весьма мал процент тех, 
кто доверяет свои кровные 

частным пенсионным фондам. 
Правда, из-за пандемии и с рез-
ким увеличением смертности 
жители Италии стали активнее 
приобретать всевозможные 
страховые пакеты.

С начала 90-х годов и по се-
годняшний день из всех видов 
инвестиций уверенно лидиру-
ет покупка недвижимости. Та-
кой логики придерживаются 
более половины граждан 
(56 процентов). И этому есть 
вполне разумное объяснение — 
недвижимость в Италии, кото-
рая вопреки всему остается 
главным туристическим на-
правлением в мире, является 
одновременно как инструмен-
том для быстрого заработка, 
так и долгосрочной инвести-
цией, которая поможет убе-
речь капитал от любых эконо-
мических потрясений.  

ЯПОНИЯ

ДЕПОЗИТ РАЗБАВЯТ КОСТИ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Японии люди привыкли при-
умножать свои сбережения 
классическими способами. 
Среди жителей Страны восхо-
дящего солнца по-прежнему 
популярны вклады под процен-
ты и инвестиции в жилье.

Благополучные условия су-
ществования местного населе-
ния позволяют ему не беспоко-
иться за отданные в распоряже-
ние банка деньги. Клиент по 
первому требованию гаранти-
рованно получит все свои нако-
пления до единой иены.

Люди с хорошим доходом 
приобретают дорогие кварти-
ры в новых жилых комплексах 
для последующей сдачи в арен-
ду. Такой вид бизнеса популя-
рен в Токио и некоторых других 
крупных мегаполисах страны. 
Местный рынок жилья устой-
чив и не подвержен серьезным 
колебаниям. Клиентов также 
хоть отбавляй. Многие семьи с 
хорошим доходом предпочита-
ют жить в съемном жилье, пе-
риодически переезжая в более 
современные апартаменты.

Японцы не лишены любви к 
предметам роскоши и старины. 
Многие пенсионеры собрали 
богатые коллекции картин, мо-
нет или нэцкэ. Здесь уже дело 
вкуса. Стабильно высокий за-
работок позволяет японцам 
глубоко погружаться в хобби, 

которое со временем может 
принести высокие дивиденды.

На территории японского 
архипелага запрещены азар-
тные игры. Поэтому любители 
казино ездят на Филиппины 
или в Макао. Бывает, что даже 
начинающие сотрудники част-
ных компаний могут себе по-

зволить слетать туда на выход-
ные. В японских городах поль-
зуются популярностью залы 
игровых автоматов «патинко», 
где завсегдатаи состязаются в 
неравном бою с машиной за вы-
игрыш.

Другие отдают предпочте-
ние маджонгу. Недавно при-
страстие к этой игре сгубило 
карьеру токийского прокурора 
Хирому Курокавы. Видный 
юрист вынужден был подать в 
отставку после того, как стало 
известно о его участии в не-
скольких партиях на деньги с 
друзьями-журналистами.  

БРАЗИЛИЯ

НЕ БОЯТСЯ РИСКОВАТЬ

Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

Бразильский опыт гиперинфля-
ции в 1980—1990-е годы, когда 
ее уровень достигал 235 про-
центов в годовом исчислении, 
наложил на финансовую систе-
му страны значимый отпечаток. 
«Гиперинфляция просто унич-
тожила накопления населе-
ния, — рассказал «РГ» экс-заме-
ститель министра планирова-
ния Бразилии по экономиче-
ским вопросам и бывший член 
Управляющего совета Нацио-
нального банка экономическо-
го и социального развития Ра-
уль Веллозо. — Она способство-
вала тому, что в банки пошли 
даже люди с низким достатком. 
Тогда появилась возможность 
открывать вклады на очень ко-
роткие сроки, до одного месяца 
и даже дня».

Сегодня, когда инфляция в 
Бразилии достигла низких по-
казателей, краткосрочные 
вклады стали не такими рента-
бельными, но сохранили свою 
популярность среди населения. 
Наибольшим спросом пользу-
ются накопительные вклады, 
проценты по которым падают 
на счета бразильцев каждый 
месяц. Но, поскольку ставка 
Центрального банка за послед-
ний год снизилась с 6,5 до двух 
процентов годовых, потянув 

вниз и доходность вкладов, те-
перь бразильцы все больше об-
ращают внимание на более ри-
скованные активы.

«Это привело к тому, что за 
последние два-три года количе-
ство инвесторов на бразиль-
ском фондовом рынке среди 
физлиц выросло на 90 процен-
тов, — поделился с «РГ» Эдуардо 

Шрёдер, основатель бразиль-
ского портала по обучению де-
тей финансовой грамотности. — 
Большая часть населения не 
имеет финансового образова-
ния. Бразильцы по большей ча-
сти не сильно переживают из-за 
использования кредитных карт, 
штрафы по просрочкам кото-
рых достигают 400 процентов 
годовых. Это привело к тому, 
что многие оказались в должни-
ках и вынуждены постоянно пе-
рекредитовываться».  
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В Париже недвижимость с 2000 года 
выросла в цене на 250 процентов 
и продолжает дорожать.

Итальянцам при-
шлось сократить 
расходы и актив-
но тратить отло-
женные на черный 
день сбережения

Ставки по депози-
там снизились, 
поэтому бразиль-
цев потянуло 
на более риско-
ванные активы

Одни японцы кон-
сервативно вкла-
дывают в жилье 
и депозиты, дру-
гие предпочитают 
азартные игры

США

ПОГОНЯ ЗА ДЛИННЫМ ДОЛЛАРОМ
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ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

АО «НГПЗ» совместно с администрацией муниципального 
района Богатовский Самарской области в соответствии с Фе-
деральным законом №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» уведомляют о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы «Котельная для АО «Нефтегорский ГПЗ», включая 
техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее ТЗ) и материалы оценки воздействия наме-
чаемой деятельности (далее ОВОС). 

Название объекта: «Котельная для АО «Нефтегорский 
ГПЗ».

Цель намечаемой деятельности: Строительство котельной 
для покрытия потребности завода в тепловой энергии.

Расчетная потребность в тепловой энергии составляет: по пару 
— 11,63 МВт летом, 20 МВт зимой, Рраб=0,8 МПа, Траб=175 
ºС; по теплофикационной воде (в отопительный период) — 2,5 
МВт на отопление, 2 МВт на вентиляцию, Рраб=0,60/0,48 МПа, 
Траб=95/70 ºС.

Месторасположение намечаемой деятельности: Площад-
ка для строительства располагается в границах основной произ-
водственной площадки АО «НГПЗ» по адресу: Российская Феде-
рация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск. Кадастровый 
номер земельного участка 63:13:0403013:508. Площадь всего зе-
мельного участка 228 589 квадратных метров.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Нефтегорский 
газоперерабатывающий завод» (АО «НГПЗ»), адрес: Российская 
Федерация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск, телефон: 
(84670) 2 11 30, 3 01 20, факс (84670) 3 01 94, электронный адрес: 
sekr@ngpz.rosneft.ru.

Генеральный директор — Копылов Сергей Александрович.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: октябрь 2020 г. — январь 2021 г.
Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 

общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности для ознакомления с материа-
лами по объекту государственной экологической эксперти-
зы, включая ТЗ с 2 октября 2020 г. по 31 октября 2020 г.; ОВОС: 
с 04 ноября 2020 г. по 03 декабря 2020 г. в общественной при-
емной по адресу: 446634, Самарская область, Богатовский район, 
с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23 (здание Администрации сель-
ского поселения Максимовка муниципального района Богатовс-
кий Самарской области) с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, 
по тел. 8(84666) 3-33-37. 

Сроки предоставления замечаний и предложений: с 2 ок-
тября 2020 г. по 03 января 2021 г. в общественную приемную 
Администрации сельского поселения Максимовка муниципаль-
ного района Богатовский Самарской области, по E-mail: selsove@
yandex.ru, GluschenkoTV@ngpz.rosneft.ru (контактное лицо Глу-
щенко Т.В.).

Дата и место проведения общественных слушаний: 04 де-
кабря 2020 г. в 14.00 на базе здания Администрации сельского по-
селения Максимовка по адресу: Самарская область, Богатовский 
район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Святогор» совместно с Администрацией Кушвинского го-
родского округа в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», утв. Приказом Государс-
твенного комитета РФ по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372, информирует о проведении общественных обсуждений по 
проектной документации «АО «Святогор». Месторождение «Вол-
ковское». Третья очередь. Строительство обогатительной фабри-
ки по переработке медно-железо-ванадиевых руд», включая оцен-
ку воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: переработка медно-же-
лезо-ванадиевых руд, выпуск медного концентрата.

Месторасположение объекта: Свердловская область, на 
территории Кушвинского ГО, в 16 км от г. Кушва и в 30 км на 
север от г. Нижний Тагил.

Заказчиком проектной документации является: Акци-
онерное общество «Святогор» (АО «Святогор»), Свердловская 
область, г. Красноуральск, ул. Кирова 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Кушвинского городского округа, 
АО «Святогор».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные слушания с использованием средств дистанционно-
го взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: по 
существу представленных материалов в письменной форме с ре-
гистрацией в журнале учета. 

Участие общественности обеспечивается на каждом этапе 
процесса проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду.

На первом этапе, в течение 30 дней со дня выхода данного со-
общения, заинтересованные граждане и общественные органи-
зации могут ознакомиться с техническим заданием и предвари-
тельными материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): 

— в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Крас-
ноуральск, ул. Кирова, 2 (время приема граждан: каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 до 03.11.2020, ответственное 
лицо — Бачурин Алексей Геннадьевич, кабинет 223 или 223 (а). 
Телефоны для справок: +7 (34343) 27-163, +7 (34343) 27-017; 

— в отделе градостроительства и архитектуры Администрации 
Кушвинского городского округа по адресу: Свердловская область, 
г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, оф. 40, 41 (время работы: пн—
пт с 9.00 до 15.00 до 03.11.2020, ответственное лицо — Выприцкая 
Ирина Евгеньевна. Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

Публичные слушания (1-й этап) технического задания и 
предварительных материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду состоятся 03.11.2020 в 15.00 по адресу: Свердловская 
область, г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, актовый зал.

На втором этапе, в течение 30 дней со дня размещения 
окончательных материалов ОВОС и проектной документации 
(24.11.2020), заинтересованные граждане и общественные орга-
низации могут ознакомиться с ними: 

— в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Крас-
ноуральск, ул. Кирова, 2 (время приема граждан: каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 до 25.12.2020, ответственное 
лицо — Бачурин Алексей Геннадьевич, кабинет 223 или 223 (а). 
Телефоны для справок: +7 (34343) 27-163, +7 (34343) 27-017. 

— в отделе градостроительства и архитектуры администрации 
Кушвинского городского округа по адресу: Свердловская область, 
г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, оф. 40, 41 (время работы: пн—
пт с 9.00 до 15.00 до 25.12.2020, ответственное лицо — Выприцкая 
Ирина Евгеньевна. Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

В течение 30 дней после окончания публичных слушаний, но 
не позднее 25.12.2020, заинтересованные граждане и обществен-
ные организации могут представить письменные замечания и 
предложения к окончательным материалам ОВОС и проектной 
документации в администрацию Кушвинского городского окру-
га по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармей-
ская, 16, оф. 40, 41, лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — Выприцкая Ирина Евгеньевна. 
Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

Публичные слушания (2-й этап) окончательных материалов 
ОВОС и проектной документации состоятся 25.12.2020 в 15.00 
по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармейс-
кая, 16, актовый зал. 

В течение 30 дней после окончания публичных слушаний, но 
не позднее 25.01.2021, заинтересованные граждане и обществен-
ные организации могут представить письменные замечания и 
предложения к окончательным материалам ОВОС и проектной 
документации в Администрацию Кушвинского городского окру-
га по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармей-
ская, 16, оф. 40, 41, лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — Выприцкая Ирина Евгеньевна. 
Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

Техническое задание и предварительные материалы ОВОС 
доступны в течение всего срока проведения оценки воздействия 
на окружающую среду с 02.10.2020 по 03.11.2021. 

Окончательные материалы ОВОС и проектная документация 
доступны в течение всего срока проведения второго этапа оценки 
воздействия на окружающую среду с 24.11.2020 по 25.01.2021. 

Участники обсуждений регистрируются, регистрация осу-
ществляется при наличии документа, удостоверяющего лич-
ность. Регистрация начинается за полчаса до начала слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Святогор» совместно с Администрацией Кушвинско-
го городского округа в соответствии с Федеральным законом 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утв. 
Приказом Государственного комитета РФ по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372, информирует о проведении об-
щественных обсуждений по проектной документации «АО «Свя-
тогор». Месторождение Волковское. Открытый рудник. Третья 
очередь», включая оценку воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: разведка и добыча вана-
диево-железо-медных руд Волковского месторождения.

Месторасположение объекта: Свердловская область, на 
территории Кушвинского ГО, в 16 км от г. Кушва и в 30 км на 
север от г. Нижний Тагил.

Заказчиком проектной документации является: Акци-
онерное общество «Святогор» (АО «Святогор»), Свердловская 
область, г. Красноуральск, ул. Кирова, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Кушвинского городского округа, 
АО «Святогор».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания с использованием средств дистанционно-
го взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: по 
существу представленных материалов в письменной форме с ре-
гистрацией в журнале учета. 

Участие общественности обеспечивается на каждом этапе 
процесса проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду. 

На первом этапе, в течение 30 дней со дня выхода данного со-
общения, заинтересованные граждане и общественные органи-
зации могут ознакомиться с техническим заданием и предвари-
тельными материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): 

— в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Крас-
ноуральск, ул. Кирова, 2 (время приема граждан: каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 до 03.11.2020, ответственное 
лицо — Бачурин Алексей Геннадьевич, кабинет 223 или 223 (а). 
Телефоны для справок: +7 (34343) 27-163, +7 (34343) 27-017; 

— в отделе градостроительства и архитектуры Администра-
ции Кушвинского городского округа по адресу: Свердловская 
область, г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, оф. 40, 41 (время ра-
боты: пн—пт с 9.00 до 15.00 до 03.11.2020, ответственное лицо — 
Выприцкая Ирина Евгеньевна. Телефон для справок: 8 (34344) 
2-57-36.

Публичные слушания (1-й этап) технического задания и 
предварительных материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду состоятся 03.11.2020 в 14.00 по адресу: Свердловская 
область, г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, актовый зал.

На втором этапе, в течение 30 дней со дня размещения 
окончательных материалов ОВОС и проектной документации 
(24.11.2020), заинтересованные граждане и общественные орга-
низации могут ознакомиться с ними: 

— в АО «Святогор» по адресу: Свердловская область, г. Крас-
ноуральск, ул. Кирова, 2 (время приема граждан: каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 до 25.12.2020, ответственное 
лицо — Бачурин Алексей Геннадьевич, кабинет 223 или 223 (а). 
Телефоны для справок: +7 (34343) 27-163, +7 (34343) 27-017; 

— в отделе градостроительства и архитектуры Администра-
ции Кушвинского городского округа по адресу: Свердловская 
область, г. Кушва, ул. Красноармейская, 16, оф. 40, 41 (время ра-
боты пн—пт с 09.00 до 15.00 до 25.12.2020, ответственное лицо 
Выприцкая Ирина Евгеньевна. Телефон для справок: 8 (34344) 
2-57-36.

В течение 30 дней после окончания публичных слушаний, но 
не позднее 25.12.2020, заинтересованные граждане и обществен-
ные организации могут представить письменные замечания и 
предложения к окончательным материалам ОВОС и проектной 
документации в Администрацию Кушвинского городского окру-
га по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармей-
ская, 16, оф. 40, 41, лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — Выприцкая Ирина Евгеньевна. 
Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

Публичные слушания (2-й этап) окончательных материалов 
ОВОС и проектной документации состоятся 25.12.2020 в 14.00 
по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармейс-
кая, 16, актовый зал. 

В течение 30 дней после окончания публичных слушаний, но 
не позднее 25.01.2021, заинтересованные граждане и обществен-
ные организации могут представить письменные замечания и 
предложения к окончательным материалам ОВОС и проектной 
документации в Администрацию Кушвинского городского окру-
га по адресу: Свердловская область, г. Кушва, ул. Красноармей-
ская, 16, оф. 40, 41, лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений, — Выприцкая Ирина Евгеньевна. 
Телефон для справок: 8 (34344) 2-57-36.

Техническое задание и предварительные материалы ОВОС 
доступны в течение всего срока проведения оценки воздействия 
на окружающую среду с 02.10.2020 по 03.11.2021. 

Окончательные материалы ОВОС и проектная документация 
доступны в течение всего срока проведения второго этапа оценки 
воздействия на окружающую среду с 24.11.2020 по 25.01.2021. 

Участники обсуждений регистрируются, регистрация осу-
ществляется при наличии документа, удостоверяющего лич-
ность. Регистрация начинается за полчаса до начала слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичные (общественные) слушания 
(обсуждения) по объекту Комплекс переработки 

флотационных концентратов ЗИФ-1,2,3 
Олимпиадинского ГОКа. Установка 

дополнительных чанов биоокисления БИО-4.

АО «Полюс Красноярск» информирует о графике про-
ведения общественных обсуждений по объекту Комплекс 
переработки флотационных концентратов ЗИФ-1,2,3 Олим-
пиадинского ГОКа. Установка дополнительных чанов био-
окисления БИО-4.

Название намечаемой деятельности: Комплекс пере-
работки флотационных концентратов ЗИФ-1,2,3 Олимпиа-
динского ГОКа. Установка дополнительных чанов биоокис-
ления БИО-4.

Цель намечаемой деятельности: Установка 2-х допол-
нительных биореакторов вместимостью 1000 метров куби-
ческих на участке БИО-4.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Олимпиадинский горно-обогатительный комбинат АО «По-
люс Красноярск», находящийся в Северо-Енисейском районе 
Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2020 — IV кв. 2020 г.

Заказчиком разработки проектной документации 
является АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский 
край, район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Белинского, 2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных 
обсуждений: администрация Северо-Енисейского района, 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом этапе 
процесса проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
предварительных материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду проводятся 18 ноября 2020 года в 16.30 по 
адресу г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администра-
ция Северо-Енисейского района.

2. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
проектной документации с результатами оценки воздейс-
твия на окружающую среду проводятся 18 ноября 2020 года 
в 17.30 по адресу г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, ад-
министрация Северо-Енисейского района.

Окончательный вариант материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду доступен до принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности по адресу: г.п. Северо-
Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисей-
ского района. 

Срок и место доступности 
Техническое задание на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, предварительный вариант материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду и проект-
ная документация с результатами оценки воздействия на ок-
ружающую среду по объекту «Комплекс переработки флота-
ционных концентратов ЗИФ-1,2,3 Олимпиадинского ГОКа. 
Установка дополнительных чанов биоокисления БИО-4.» 
доступны в течении всего срока проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду по адресу: г.п. Северо-Енисей-
ский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисейского 
района, отдел земельных отношений и природопользования.

Период работы общественных приемных с 16 октября 
2020 года по 19 декабря 2020 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы учреж-
дения.

Вопросы и замечания по существу представленных мате-
риалов принимаются в письменной форме в местах размеще-
ния представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация 
осуществляется при наличии документа, удостоверяющего 
личность. Регистрация начинается за полчаса до начала об-
суждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «БайТекс» информирует общественность о прове-

дении общественных обсуждений (в форме опроса) матери-
алов проектной документации: «Реконструкция сооружения 
с кадастровым номером 63:20:0000000:352, назначение: 
1.4 Сооружения нефтяных месторождений (Реконструк-
ция установки подготовки нефти (УПН) Байтуганского 
месторождения в части разделения потоков)», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание (ТЗ) на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция УПН для 
подготовки нефти с учетом разделения потоков нефти с пластов 
Байтуганского нефтяного месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Самарс-
кая область, Камышлинский район, территория действующей  
УПН Байтуганского месторождения.

Заказчик проекта: ООО «БайТекс». 
Адрес заказчика: 461630, Оренбургская область, г. Бу-

гуруслан, ул. Ленинградская/ул. Революционная, 51/36,  
тел.: +7 (32352) 6-36-20, e-mail: baitex@rus.mol.hu.

Разработчик проекта и материалов ОВОС: ООО «Орен-
бургНИПИнефть». 

Адрес разработчика: Оренбургская область, г. Оренбург, пр. 
Гагарина, д. 5, тел.: (3532) 36-50-18, е-mail: orenburg@oilnipi.ru.

Сроки проведения ОВОС: IV квартал 2018 г. — IV квартал 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация сельского поселения Новое Усма-
ново муниципального района Камышлинский Самарской облас-
ти, ООО «БайТекс».

Форма общественного обсуждения: опрос.
Срок и место доступности для общественности материа-

лов проектной документации, включая ОВОС, ТЗ по ОВОС 
и опросного листа: 

1.  Электронный вариант на официальных сайтах ор-
ганов местного самоуправления: http://kamadm.ru/,  
http://novoe-usmanovo.ru, вкладка «Новости», бессрочно.

2.  Бумажный вариант по адресу: 446973, Самарская область, 
Камышлинский район, с. Новое Усманово, ул. Рабочая, 
д. 4, приемная, до 31.12.2020 г.

Форма представления замечаний и предложений от об-
щественности: письменная. Опросные листы с выражением 
мнений, замечаний и предложений направлять на почтовый ад-
рес: 446973, Самарская область, Камышлинский район, с. Новое 
Усманово, ул. Рабочая, д. 4, или на e-mail: noviiusman@yandex.ru, 
в течение 30 дней с даты опубликования объявления. 

Подведение итогов общественных обсуждений состо-
ится 09.11.2020 г. в 14 часов 00 минут по адресу: 446973, 
Самарская область, Камышлинский район, с. Новое Усма-
ново, ул. Рабочая, д. 4. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и в соответствии с требованиями «По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16 мая 2000 года № 372, АО «НЗНП» совместно с админист-
рацией Красносулинского района извещает о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по проект-
ной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности объекта «Замена технологической 
печи П-101/1 установки ЭЛОУ-АВТ-2,5».

Цель намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности: замена морально устаревшего оборудования. По-
вышение КПД технологической печи П-101/1 до 85%. По-
вышение энергоэффективности работы печи установки 
ЭЛОУ-АВТ-2,5. Перевод работы печей с жидкого топлива 
на природный газ с целью снижения вредных выбросов в 
атмосферу.

Месторасположение намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности: Российская Федерация, Ростовская 
область, Красносулинский район, Киселевское сельское по-
селение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Новошах-
тинск—Майский».

Заказчик: АО «НЗНП» (Российская Федерация, Ростов-
ская область, Красносулинский район, Киселевское сель-
ское поселение, 882 км + 700 м автомагистрали М-19 «Ново-
шахтинск—Майский»), тел.: 886369-5-15-17.

Исполнитель — генеральный проектировщик:  
ООО «РНХП» (344019, Российская Федерация, г. Ростов-
на-Дону, Бизнес-центр «Колизей», ул. Максима Горького,  
д. 276, тел.: 8 (863) 210-70-88), e-mail: rnhp@rndrnhp.com.

Исполнитель — разработчик материалов ОВОС: 
ООО «ИКПС» (400074, Россия, Волгоградская область,  
г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 22, тел./факс:  
+7 (8442) 26-45-57), e-mail: ikps@list.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — до января 2021 года.

Форма общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения, — администрация Красносулинского 
района Ростовской области (Ростовская область, Красносу-
линский район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11,  
тел.: 8 (863-67) 5-21-51).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут 
проводиться по адресу: Ростовская область, Красносулинс-
кий район, г. Красный Сулин, ул. Ленина, 11, администра-
ция Красносулинского района, 3-й этаж, актовый зал.  
Тел.: 8 (863-67) 5-21-51. Дата и время проведения: 2 ноября 
2020 года в 10.00 по московскому времени.

Ознакомление с материалами ОВОС и техническим 
заданием по данному объекту, прием и регистрация замеча-
ний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно в срок до 2 декабря 2020 
года по адресам:

1.  Ростовская область, Красносулинский район, г. Крас-
ный Сулин, ул. Первомайская, 2, кабинет 4, в рабочие 
дни с 8.00 до 17.00, перерыв — с 12.00 до 13.00.

2.  Ростовская область, Красносулинский район,  
Киселевское сельское поселение, 882 км + 700 м автома-
гистрали М-19 «Новошахтинск—Майский»,  
тел.: 8 (863-69) 5-15-00, центральная проходная  
здания АК тит. 42 АО «НЗНП», в рабочие дни с 8.00  
до 17.00, перерыв — с 11.45 до 12.45, а также на сайте  
https://www.oilrusi.ru/Экология.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Гороховецкого района Владимирской об-
ласти информирует о проведении общественных слушаний 
проектной документации, включающей раздел «Оценка воз-
действия на окружающую среду», по объекту «Газопровод вы-
сокого давления до ПРГ, ПРГ, распределительный газопровод 
и газопроводы-вводы для газификации индивидуальных жи-
лых домов в д. Растригино по адресу: 601471, Владимирская 
обл., Гороховецкий р-н, Растригино д.».

Цель намечаемой деятельности: проектируемый газо-
провод предназначен для газификации индивидуальных жи-
лых домов в д. Растригино.

Географическое положение: Владимирская область, Го-
роховецкий район, д. Растригино.

Заказчик проекта: Отдел жилищно-коммунального хо-
зяйства, транспорта и связи администрации Гороховецкого 
района, адрес: Ленина ул., д. 93, г. Гороховец, Владимирская 
обл., 601481.

Генеральный проектировщик: ООО Институт «Влад-
пром проект», адрес: Студенческая ул., д. 5А, эт./пом. 4/5, 
г. Владимир, 600005.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Ответственные за организацию и проведение обсуж-
дений: администрация Гороховецкого района Владимирской 
области, адрес: Ленина ул., д. 93, г. Гороховец, Владимирская 
обл., 601481.

Дата и место проведения: 02.11.2020 в 11.00, Владимирс-
кая область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, актовый зал.

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта, включающей раздел «ОВОС», а также 
предоставления замечаний и предложений:

1. Проектная документация будет доступна с 02.10.2020 по 
адресу: Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, 
каб. 6, тел.: 8(49238)2-41-02.

2. Замечания и предложения будут приниматься в письмен-
ном виде в течение 30 дней от даты опубликования, а также в 
течение 30 дней после окончания общественных слушаний по 
адресу: Владимирская область, г. Гороховец, ул. Ленина, д. 93, 
каб. 6, тел.: 8(49238)2-41-02.

Время работы общественной приемной: с 8.00 до 17.00, пе-
рерыв — с 12.00 до 13.00. Выходные дни — суббота, воскресе-
нье. 

Для учета общественного мнения в общественной прием-
ной будет размещен Журнал учета замечаний, предложений, 
мнений и вопросов общественности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ Из опавшей листвы в столице делают 
удобрения

Вторая жизнь 
осенних листьев
Ирина Огилько

К
аждую осень москви-
чи бурно дискутиру-
ют в соцсетях: уби-
рать опавшие листья 
с газонов или остав-
лять? Что в итоге 
происходит, просле-
дил корреспондент 
«РГ».

Регламент уборки листьев в 
Москве прописан в постановле-
нии правительства города 743. 
Согласно ему, опавшую листву 
нужно убирать с дорог, дворо-
вых проездов, территорий дет-
ских и спортивных площадок, а 
также мест отдыха. Если не про-
водить уборку, то по этим тер-
риториям будет не пройти из-за 
грязи, смеси листьев, пыли и 
воды. Это станет помехой нор-
мальному движению и машин, и 
пешеходов. К тому же листва 
выводит из строя ливневую ка-
нализацию, забивая решетки, 
что приводит к подтоплениям. 
За то, чтобы этого не случилось, 
отвечают управляющие компа-
нии жилых домов и админи-
стративных зданий. 

Согласно документу, уби-
рать листья нужно и с газонов. 
Так, во дворах их нужно счи-
щать на ширине 5 метров от ас-
фальта, вдоль улиц и проездов 
районного значения — на рас-

стоянии 10 метров от дорожно-
го полотна, на центральных 
улицах и вдоль магистралей 
очищают полосу шириной 25 
метров от края дороги. В пар-
ках, которые относятся к особо 
охраняемым природным терри-
ториям, листву с газонов не 
убирают. Замруководителя 
ГПБУ «Мосприрода»  Вера 
Струкова рассказала: «Листья 
препятствуют промерзанию 
почвы и сохраняют жизнеспо-
собность растений и беспозво-
ночных животных, обитающих 
в почве. В случае, когда листва 
из-под деревьев убирается, ис-
чезает тепловая подушка, необ-
ходимая растению поздней осе-
нью и ранней весной. Земля под 
деревьями промерзает и прев-
ращается в бесплодную плот-
ную поверхность, которая не 
может обеспечить механизм 
выживания флоры и фауны. На 
восстановление плодородного 

слоя почвы может понадобить-
ся несколько сотен лет». 

Собранную во дворах и на 
улицах листву пакуют в боль-
шие мусорные пакеты. Когда их 
набирается достаточное коли-
чество, управляющая компа-
ния заказывает контейнер. Но 
некоторые компании экономят, 
и собранные листья кладут в 
баки на контейнерной площад-
ке, откуда мусоровозы увозят 
их как «бытовые отходы из жи-
лого сектора» на сортировоч-
ные комплексы. Там листва ме-
шает сортировке, портит обо-
рудование и сводит на нет ее 
пользу для переработки, — рас-
сказала «РГ» замгендиректора 
ведущего оператора по обраще-
нию с отходами в столице (ГК 
«ЭкоЛайн») Елена Вишняко-
ва. — Правильный финал другой. 
В составе нашей группы компа-
ний есть комплекс переработки 
отходов «Восток», расположен-

ный в районе подмосковного 
Егорьевска. На его территории 
находится станция компости-
рования и мощная дробилка 
для крупногабаритных отходов. 
Собранные бункеры с опавшей 
листвой и прочими органиче-
скими остатками, например, 
спилом деревьев, могут посту-
пить сюда». По данным Вишня-
ковой, здесь органические 
остатки измельчают и произво-
дят из них компост или техног-
рунт. Далее из них могут сде-
лать брикеты для отопления, а 
добавив присадки в виде ми-
кроэлементов — удобрение для 
почвы. 

За неубранную листву на го-
родских территориях в Москве 
штрафуют. Должностных лиц 
могут оштрафовать до 10 ты-
сяч рублей, а юридических — до 
200 тысяч рублей. Штрафы вы-
писывают инспектора Объеди-
нения административно-тех-
нических инспекций (ОАТИ) 
Москвы.  

А К Ц Е Н Т

Листва выводит из строя ливневую 
канализацию, забивая решетки, 
что приводит к подтоплениям. 
За неубранную листву штрафуют

Кстати

Если не устраивает санитарное 

состояние территории вашего 

дома, звоните по телефону 

«горячей линии» ОАТИ +7 (499) 

264-96-81 или пишите на портал 

«Наш город» gorod.mos.ru 
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МУЗЫКА В пятницу 
в Москве — вечер памяти 
Гии Канчели

Смысл всегда 
в тишине

Дженнет Арльт

Год назад ушел из жизни самый знаменитый компози-
тор Грузии —  это стало большой потерей и для мира 
классической музыки, и для тех, кому дороги «Кин-дза-
дза», «Мимино», «Не горюй!» и еще шесть десятков 
картин, музыку к которым написал Гия Канчели.

Вечером памяти композитора — знаком уважения к 
его памяти — откроется в пятницу в московском исто-
рико-культурном центре «Соборная палата» фести-
валь классической музыки Musica Al Dente. Ценителям 
классической музыки композитор известен прежде 
всего как один из лидеров европейского академическо-
го авангарда. Музыканты называли его великим «маэ-
стро тишины». Юлиан Милкис, российский и амери-
канский кларнетист, для которого композитор написал 
несколько произве-
дений, — они дружи-
ли много лет — поде-
лился воспомина-
ниями о Канчели, 
его отношении к 
композиторству и к 
славе.

Как трудно 
сочинять

— Гия Канчели — 
один из самых ис-
полняемых за рубе-
жом композито-
ров — был очень дотошный. Говорил, что композитор-
ство для него — тяжелый труд. Удивительно, но это так: 
сочинять для него это было мукой и пыткой, но он не 
мог не писать, в нем это сидело. Но не как у Моцарта, 
который просто брал и сразу записывал свои симфо-
нии, причем почти без помарок. Для Канчели это был 
сложный процесс, он все стремился довести до совер-
шенства. Взять, например, «Миниатюры для фортепи-
ано и кларнета» — не знаю, сколько раз я это играл, но 
каждый раз он вносил какие-то поправки. А с «Письма-
ми к друзьям» еще забавней. В 2019 году я готовился к 
премьере «Писем» в Петербургской филармонии. При-
ехал к нему в Тбилиси с партитурой, репетировал с 
грузинским оркестром, а он сел и стал все менять, вот 
прямо при мне. И многое поменял, в основном реги-
стры. Я говорю: «Гия Александрович, как это, мы же ре-
петировали, премьера в России уже вот-вот через пару 
дней!». А он отвечает: «Ничего страшного, тебе сегод-
ня вечером в гостиницу принесут ноты».

И принесли. Вторая репетиция. Опять меняет. На 
третий день я улетаю. В Петербурге пришел в филармо-
нию за час до репетиции, а там библиотекарь встречает 
словами: маэстро для меня передал изменения. И после 
премьеры он тоже внес какие-то коррективы. Думаю, 
эта редактура могла продолжаться бесконечно.

Он не любил кларнет
— Но нельзя сказать, что он был постоянно недово-

лен результатом. Наоборот, он был очень благодарным 
человеком. «Миниатюры» мы часто играли вместе с 
Полиной Осетинской, и он тоже постоянно что-то ме-
нял. Он никогда не звонил: привет, как дела? Он звонил 
и спрашивал: «Юлик, когда ты увидишь Полину? Пусть 
она мне позвонит». Она начала переживать: наверное, 
сыграла не тот ритм, он будет недоволен… Позвонила, 
а он: «Полина, дорогая, я когда вас слушал, у меня было 
впечатление, что именно вы пишете музыку». И потом 
передал мне, что хотел бы, чтобы мы играли с Полиной 
чаще, потому что у нас фантастический ансамбль.

В сентябре мы должны были выступать в Петер-
бурге с этим произведением. И в программе концерта 
был фильм о нем — он называется «Я не любил клар-
нет». (Кстати, эту фразу он произнес при нашем зна-
комстве, так и сказал: «Я ненавижу кларнет»). Но 
концерт перенесли. Надеюсь, и фильм когда-то пока-
жут. Сейчас из всего цикла концертов, которые мы 
должны были играть в России в память о Канчели, 
остался только один — в Соборной палате. Там мы иг-
раем с Полиной Осетинской и Максимом Новиковым.

Грустная музыка счастливого человека
— Канчели нельзя поставить в ряд каких-то извест-

ных композиторов, он занимает среди них особое ме-
сто. Это вообще ключевой композитор и человек, ока-
завший на меня очень сильное влияние. Я даже по-дру-
гому стал играть на инструменте благодаря ему. Он на-
чинает говорить, и ты понимаешь: это великий чело-
век. Мудрый и скромный. Не любил, когда его хвалят, 
все время говорил: «Ну о чем вы, ну кто я, когда уже 
были Бах, Шуберт, Бетховен, — смешно сравнивать». 

Ему говорили — «гений», а он спокойно отвечал, что 
всерьез об этом можно будет говорить только лет че-
рез 50. «Если меня в будущем играть будут, то тогда да, 
можно об этом говорить. Но вполне вероятно, что 
меня и мою музыку забудут. И тогда вообще очень 
обидно, что я этим занимался. Лучше бы с друзьями во 
дворе кофе пил».

Когда я пришел к нему домой в последний раз и 
осознал, что больше его не увижу, я понял, что должен 
сказать ему самое важное. Я сказал тогда, что ему не 
надо думать о том, что будет через 50 лет, потому что 
его  музыку будут играть и через 100, 200 лет. Пока 
есть человечество, музыка Гии Канчели будет звучать. 
И я почувствовал, как для него было важно это услы-
шать. Он не был позером. Его волновало, что будет по-
сле того, как его не станет.

А больше всего он ценил те несколько мгновений 
тишины в концертном зале, когда музыканты переста-
ют играть и публика еще не взорвалась аплодисмента-
ми. Маэстро тишины — только он умел эту тишину на-
полнить смыслом.  

КОНЦЕРТ Группа «Мегаполис» в Электротеатре Станиславский с новым альбомом 
на стихи классических и современных поэтов

Хочется онеметь
Михаил Визель

П
ериод творческой актив-
ности рок-группы обыч-
но недолог, как век кава-

лергарда: через пять-семь лет 
успеха она или распадается, вы-
пуская из себя одного или даже 
нескольких успешных сольных 
артистов, или окукливается 
вместе со своими поклонника-
ми, взрослея и старея вместе с 
ними — и не производя ничего 
нового. Это грустно, но естест-
венно, как разные возрасты че-
ловеческой жизни.

Исключение крайне редки. 
Одно из них — московские «но-
вые романтики» «Мегаполис», 
образованные мягкоголосым и 
кудрявоволосым Олегом Несте-
ровым в 1987 году. 

Они быстро добились успеха 
благодаря хитам «Сумасшедшие 
москвички», «Новое московское 
сиртаки» (более известное как 
«Голубые, как яйца дрозда»), 
«Karl Маrx Stadt» и «Там». По-
следний хит вообще казался аб-
сурдным: во-первых, в качестве 
текстовой основы было исполь-
зовано стихотворение Бродско-
го — еще живого на тот момент 
классика неподцензурной поэ-
зии. А во-вторых, он был записан 
дуэтом со Львом Лещенко, клас-
сиком официальной советской 
эстрады. Мягкие романтики-
электронщики оказались насто-
ящими авангардистами!

Но на рубеже нулевых «Ме-
гаполис» фактически перестал 
записывать и выпускать новые 
песни, а его участники ушли в 
продюсерскую деятельность на 
собственном лейбле «Снегири 
Рекордс». Благодаря им стреми-
тельно взошла звезда группы 

«Маша и Медведи» с «Любоч-
кой» — в которой чувствовался 
стиль Нестерова.    

Путь из звезд в продюсеры — 
обычный для многих артистов и 
у нас, и на Западе. К тому же Не-
стеров стал преподавать и пи-
сать небезынтересные романы. 
Но дальше случилось неожидан-
ное. Десять лет назад группа 
резко вернулась к концертной 
деятельности. И не со старыми 
хитами, а с великолепным но-
вым альбомом «Супертанго», 
открывшим удивленным слуша-
телям совершенно новый «Ме-
гаполис». Успех был закреплен 
альбомами «Из жизни планет», 
«Zerolines» и наконец — нынеш-
ним «Ноябрем». 

Главное, что сделали повзро-
слевшие Нестеров сотовари-
щи, — пересмотрели отношение 
к творчеству. Они перестали 
писать «песни» — а научились 
погружаться в звуковые пото-
ки, которые могут нести их и 
час, и три. И выныривать из них 
с длинными треками, которые 
действительно условно можно 
называть «песнями». Хотя пра-
вильнее — звуковыми сгустка-
ми, передающие определенные 
состояния. 

Подобным образом записы-
вали альбомы калифорнийские 
психоделические группы ше-
стидесятых. Но «Мегаполис» 
делает это, во-первых, абсолют-
но не прибегая к какому бы то 

ни было «расширению созна-
ния», кроме самой музыки. А 
во-вторых, получаемый резуль-
тат — не причудливая «стена 
звука» с запутанными запила-
ми и головоломными текстами. 
Наоборот — это звуки, достига-
ющие прозрачности и гармо-
ничности небесных сфер (неда-
ром премьера Zerolines прошла 
в московском планетарии), и 
слова, «снятые» с голоса насто-
ящих поэтов: простые, но дей-
ственные. Хорошо соответству-
ющие подчеркнуто негромко-
му, нефорсированному, но иде-

ально интонирующему голосу 
Олега Нестерова.

В «Ноябре» это движение в 
сторону поэзии достигло тако-
го уровня, что «Мегаполис» 
пригласил отбирать тексты, ко-
торые соответствуют тем или 
иным музыкальным состояни-
ям, отдельного человека — кино-
режиссера Рому Либерова, из-
вестного по рисовано-игровым 
фильмам, посвященным Ман-
дельштаму, Олеше, Бродскому, 
Довлатову. Либеров привнес — 
по его уверениям, после кро-
потливого отбора — стихотвор-
ные тексты XX века самого раз-
ного уровня известности.

Соавторами 13 музыкаль-
ных треков выступили Всево-
лод Некрасов, Иван Ахметьев, 
Алексей Ильичев, Григорий Да-
шевский, Михаил Кузмин, Вла-
димир Ханан, Сергей Шеста-
ков, Жак Превер, Андрей Возне-
сенский, Георгий Иванов, Осип 
Мандельштам. По именам по-
нятно: часть текстов для боль-
шинства слушателей окажется 
откровением, а часть — пока-
жется дерзостью.

Как можно петь под электро-
гитары с четким ритмом удар-
ных «Форель разбивает лёд» де-
кадента Кузмина? А Мандель-
штама? «Я вздрагиваю от холо-
да — Мне хочется онеметь!»

Впрочем, желающие могут 
«онеметь» уже в эти дни в Элек-
тротеатре Станиславский. С 
четверга по субботу, первого — 
третьего октября «Мегаполис» 
представляет здесь музыкаль-
ный спектакль «Ноябрь». Рас-
садка в зале шахматная, всего 
сто человек. Что, впрочем, толь-
ко подчеркнет интимность пе-
реживания.  

ВЫСТАВКА 

Король 
поп-арта 
на Крымском 
валу

ЭТО Я, 
ЭНДИЧКА
Иван Волосюк

Выставка «Я, Энди Уорхол» от-
крылась в выставочном зале 
Союза художников России на 
Крымском валу. Предвкушая 
«очереди, как на Мунка», ре-
шил прорываться на следую-
щий день после открытия. Од-
нако значительного скопления 
людей около здания Новой Тре-
тьяковки в этот день не наблю-
далось. Возможно, это связано с 
эпидемиологическими опасе-
ниями населения, встревожен-
ного последними сводками с 
«ковидных фронтов».

В Москву прибыли две со-
тни творений Уорхола, в том 
числе такие канонические про-
изведения, как «Банки с супом 
Кэмпбелл», «Мэрилин», «Мао» 
и «Десять портретов евреев 
XX века». 

Ключевые картины Уорхола 
организаторы сопроводили фо-
тографиями самого художника 
на фоне этих картин, что заста-
вило вспомнить о нескольких 
важных вещах. Например, о 
том, что Энди в детстве любил 
делать вырезки из газет и жур-
налов, что во многом предопре-
делило направление его твор-
ческой активности. Заюзанный 
ныне термин «клиповое мыш-
ление» как раз и восходит к сло-
ву clip, то есть вырезка. «Клипо-
вое мышление» предполагает 
наличие у зрителя доверия к 
тому, что он видит на экране 
(фотография — тоже «экран»). 
Все как в фильме «Брат-2» — 
если в кадре есть Ирина Салты-
кова в роли Салтыковой, Вал-
дис Пельш и Демидов, то зна-
чит, все это — реальность, но в 
ее экранном измерении. 

Так и на встрече с картина-
ми знаменитого американца со 
славянскими корнями возника-
ет эффект тотального «присут-
ствия». Недаром же одну из 
стен тут украшает цитата: 
«Если вы хотите узнать все об 
Энди Уорхоле, просто посмо-
трите на поверхность моих кар-
тин, на мои фильмы и на меня. 
Вот он я».

Отделить реального Уорхола 
от «автора-творца»/«образа ав-
тора» в данном случае так же 
проблематично, как расселить 
по разным квартирам истори-
чески достоверного Венедикта 
Ерофеева (или Эдуарда Лимо-
нова) и «Веничку» («Эдичку»).

Энди Уорхола никогда не 
интересовал ответ на вопрос, 
будет ли он так же хорош, как 
старые мастера. Он живет в 
своем времени и распоряжает-
ся им как полновластный хозя-
ин, бесстрастно сражаясь с ми-
фами этого времени: Дядей Сэ-
мом, Санта Клаусом, Микки 
Маусом, Лениным и Мао Цзэ-
дуном.

Дерзость человека, восемь 
часов снимавшего на камеру 
неподвижный небоскреб или 
покрывавшего серебряной кра-
ской бутылку из-под газиров-
ки, передалась последующим 
поколениям.

Можно сказать, что из нью-
йоркской «Серебряной фабри-
ки», воссозданной в эти дни в 
Москве, вышли все современ-
ные модные арт-площадки. 

На уорхолском отношении к 
действительности («все вокруг 
художественное — все вокруг 
мое») был построен роман Пе-
левина «Generation „П“», где ча-
стью поэтической реальности 
сделалось все, от сигарет «Пар-
ламент» и кроссовок Nike до 
втиснутого в рамки русских на-
циональных стереотипов мото-
цикла Harley.

Энди Уорхол был челове-
ком-эпохой. Каким бы избитым 
ни было данное определение, 
его приходится использовать. 
Каждое из его произведений в 
отдельности — внешне простое 
высказывание о мире. Но вме-
сте они являют собой столетие. 
Уж какое есть.  

КИНО Никита Михалков открыл 42-й Московский
кинофестиваль «удаленно»

Без светской жизни

Сусанна Альперина

О
тважно открылся 
в столице 42-й Мо-
сковский кинофе-
стиваль. Непривыч-
ный и аскетичный, 
он все равно при-
влек к себе внима-
ние людей, которым 
попросту  нужен 

праздник. От грустной реально-
сти, связанной с коронавирусом, 
устали все.

На ММКФ — все на этот раз по-
другому. В пресс-центре отдель-
ные кабинки для журналистов, 
в зале все сидят на дистанции, 
и строгие сотрудницы кинотеа-
тров проверяют, чтобы маски 
зрители во время сеанса не сни-
мали. Буфет в фестивальном цен-
тре «Октябрь» закрыт. Билеты 
нужно с утра заказывать на сайте 
фестиваля.

Никита Михалков, президент 
ММКФ, не провел перед началом 
фестиваля свою традиционную 
пресс-конференцию. Через пару 
недель ему исполняется 75 лет — 
мэтра следует беречь. Отсутст-
вие брифинга заменили громким 

событием, связанным с назначе-
нием нового генерального ди-
ректора «Москино». На смену 
Светлане Максимченко, которая 
перешла на повышение — возгла-
вила департамент кинематогра-
фии в министерстве культуры, — 
пришла известный продюсер На-
талья Мокрицкая, которая, впро-
чем, имеет опыт работы руково-
дителем в крупных структурах, 
связанных с кино. В российских 
программах ММКФ будет пока-
зан спродюсированный ею де-
бют Семена Серзина «Человек 
из Подольска».

На открытии 42-го ММКФ 
также было чему удивиться. Не 
было фанзоны и зрителей вокруг 
красной дорожки. Дизайнеры 

предлагали звездам стильные 
и безопасные маски для выхода 
в свет. Один из генеральных пар-
тнеров, ювелирная компания 
Chopard, демонстрировала чи-
стоту на самом высоком уровне — 
ибо что может быть чище, чем 
красиво ограненный камень или 
металл, из которого сделаны 
призы фестиваля.

В целях безопасности режис-
сер церемонии открытия Алек-
сей Агранович не стал риско-
вать — выступил ведущим меро-
приятия сам. Он заговорил с за-
лом о столь необходимом во вре-
мя пандемии путешествии 
внутрь себя, в котором кинема-
тограф играет роль проводника. 
Помощника президента РФ Вла-

димир Мединский зачитал при-
ветствие президента РФ. Веду-
щий пообещал, что в этом году 
фестиваль будет самый деловой, 
самый дисциплинированный, 
непохожий на все другие. Глав-
ным будет только кино. Никакой 
светской жизни.

Три конкурсные программы 
в этом году в ММКФ. Конкурс ко-
роткого метра — 14 фильмов. Вто-
рой конкурс — документального 
кино. И основной конкурс, в ко-
тором в этом году будет 13 кар-
тин. Жюри основного конкурса 
возглавляет продюсер и режис-
сер — Тимур Бекмамбетов. «Все 
мы сегодня думаем только об од-
ном — что будет завтра», — начал 
свою речь Бекмамбетов. Режис-
сер-визионер сделал акцент на 
том, что мы никогда не будем 
жить так, как жили раньше.

По традиции на открытии 
был вручен первый приз фести-
валя «За покорение вершин ак-
терского мастерства и верность 
принципам школы Станислав-
ского» «Верю!». Бекмамбетов 
вручил награду народной ар-
тистке РСФСР, любимице милли-
онов зрителей Светлане Крючко-

вой. «Приз называется «Верю!» 
Я хочу назвать людей, которые 
верили в меня. И верили в меня 
Роман Виктюк, Анатолий Васи-
льев, Анатолий Эфрос и Георгий 
Товстоногов и Олег Ефремов», — 
сказала Светлана Крючкова. 

Открытие фестиваля завер-
шилось приветствием 5-го фе-
стиваля стран БРИКС. В этом 
году этот фестиваль принимает 
Россия, и он проходит как раз 
в рамках ММКФ. Мария Захаро-
ва зачитала приветствие от ми-
нистра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова.

А потом сразу съемочная 
группа фильма «Серебряные 
коньки» представила картину. 
Зал перед просмотром почтил 
память замечательного артиста 
Сергея Колтакова, недавно ушед-
шего от нас. В фильме Колтаков 
сыграл Дмитрия Менделеева.  

На открытии ММКФ в этом году 
не было толп зрителей у красной 
дорожки и привычных обниманий. 

А К Ц Е Н Т

В этом году фестиваль будет самым 
деловым и дисциплинированным. 
Главным будет только кино.
Никакой светской жизни

Юлиан Милкис (слева): Гия Канчели не был позером. Его вол-
новало, что будет после того, как его не станет.

В Москве покажут 200 работ 
Уорхола и воссозданную 
«Серебряную фабрику».

Сочинять для 
Канчели было 
мукой и пыткой — 
он все стремился 
довести 
до совершенства

После долгого перерыва группа 
«Мегаполис» вернулась с новым 
звучанием и кропотливо отобран-
ными поэтическими текстами.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1962102
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БАСКЕТБОЛ Евролига 
разрешила лозунги 
на форме

Игра словами

Василиса Гончарова

Накануне стартовал новый сезон в баскетбольной 
Евролиге с участием 18 клубов. По итогам регулярного 
чемпионата, который продлится до 9 апреля 2021 года, 
восемь лучших команд выйдут в плей-офф, где в сериях 
до трех побед определят участников «Финала четы-
рех», который пройдет в немецком Кельне 28—30 мая 
следующего года.

От России самом престижном клубном турнире Ста-
рого Света выступают ЦСКА, питерский «Зенит» 
и «Химки».

В первом туре армейцам предстоял непростой вы-
езд в гости к «Барселоне», а питерцы в Стамбуле встре-
чались с турецким «Анадолу Эфесом». На момент под-
писания номера «РГ» в печать результаты этих матчей 
не были известны. Сегодня же тест на прочность пред-
стоит пройти подмосковным «Химкам». Соперник ко-
манды Куртинайтиса — греческий «Панатинаикос». 

Любопытно, что в этом году Евролига, начиная 
с третьего тура, разрешит наносить лозунги на игро-
вую форму. Отмечается, что будут разрешены надпи-
си, показывающие негативное отношение к расизму, 
дискриминации или неравенству.

Ранее подобное появилось за океаном — в НБА, где 
специальный совет утвердил список из разрешенных 
лозунгов. В их число вошли: Жизни темнокожих имеют 
значение; Произнесите их имена; Голос; Я не могу ды-
шать; Правосудие; Мир; Равенство; Свобода; Доволь-
но; Власть людям; Правосудие сейчас; Уважайте нас; 
Я — человек и другие. 

А тем временем два российских клуба — «Локомо-
тив-Кубань» и УНИКС — начали поход за титулом 
в Кубке Европы.

Кубанцы дома одолели «Антверпен» — 89:72 (17:21, 
23:24, 22:12, 27:15). Самым результативным в составе 
победителей стал Джордан Кроуфорд, набравший 
21 очко. Алан Уильямс был близок к дабл-даблу с 19 оч-
ками и 9 подборами. 

А вот казанский УНИКС на выезде уступил итальян-
скому клубу «Умана Рейер» — 78:85 (21:19, 18:26, 
16:27, 23:13). В составе итальянского клуба 16 очками 
отметился Майкл Брамос. Атакующий защитник казан-
цев Джамар Смит закончил матч с 25 очками, реализо-
вав 9 из 13 бросков с игры.  

ТЕННИС Хачанов одержал 
в Париже еще одну победу

На тай-брейках 
не сломался 

Анна Бекетова

Карен Хачанов сделал еще один шаг к тому, чтобы по-
вторить свой лучший результат на турнирах «Большо-
го шлема». На Открытом чемпионате Франции-2019 
он пробился в четвертьфинал, где уступил будущему 
финалисту турнира австрийцу Доминику Тиму. В этом 
году на кортах Парижа Карен одержал уже две победы.

Хачанов, посеянный на «Ролан Гаррос» под 15-м 
номером, добрался до третьего круга, за 3 часа 35 ми-
нут одолев чеха Иржи Веселы. Карен оказался удачли-
вее на тай-брейках — 6:1, 6:7 (4:7), 7:6 (9:7), 7:6 (7:2).

Следующим соперником Хачанова будет чилиец 
Кристиан Гарин. 

Что касается женского турнира, то ведущая рос-
сийская теннисистка согласно мировому рейтингу 
Екатерина Александрова первой и на момент подписа-
ния этого номера 
«РГ» единственной 
из наших участниц 
«Ролан Гаррос» 
вышла в третий 
круг соревнований, 
обыграв австралий-
ку Астру Шарму, 
которая не входит 
даже в первую со-
тню, со счетом 6:3, 
6:3.

В прошлом году 
Александрова оста-
новилась в Париже 
как раз на этой ста-
дии. В этот раз про-
двинуться дальше 
тоже будет не-
просто. Ведь соперницей россиянки будет украинка 
Элина Свитолина — пятая ракетка мира (Александрова 
занимает 31-ю строчку рейтинга WTA. — «РГ»).

К сожалению, в третьем круге не сможем поболеть 
за экс-первую ракетку России Дарью Касаткину. Она 
проиграла представительнице Беларуси Арине Собо-
ленко — 6:7 (6:8), 0:6.

Чуть ранее из одиночного разряда вылетела и Анас-
тасия Павлюченкова, уступившая чешке Катержине 
Синяковой со счетом 3:6, 4:6. Дебютантка «Больших 
шлемов» Камилла Рахимова тоже завершила высту-
пление, не справившись с Марией Саккари из Греции 
(6:7 (0:7), 2:6).

Зато в паре Анастасия Павлюченкова вместе с бель-
гийкой Кирстен Флипкенс пробилась во второй круг 
«Ролан Гаррос». Девушки обыграли украинку Катери-
ну Бондаренко и канадку Шарон Фичмэн (6:4, 6:1). Во 
втором круге увидим и Екатерину Александрову, объ-
единившуюся с представляющей Грузию Оксаной Ка-
лашниковой. Они не пустили дальше француженок 
Эльзу Жакемо и Элисэнь Лешемия, получивших 
уайлд-кард от организаторов домашнего «Шлема» 
(3:6, 6:4, 6:3).  

Задачу-минимум на «Ролан Гаррос» Карен Хачанов, который 
ни разу не проигрывал раньше третьего круга, выполнил.

Карен Хачанов 
успевает
сража ться
и на корте, 
и в соцсетях — 
с известным
скандалистом 
Ником Кирьосом 

ХОККЕЙ Сезон 
в НХЛ может 
пройти в новом 
формате

«ПУЗЫРЕЙ» 
СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ
Василиса Гончарова

Игроки клуба «Тампа-Бэй Лай-
тнинг» провели чемпионский 
парад после победы в Кубке 
Стэнли. Команда устроила за-
плыв на катерах, а затем разде-
лила радость с болельщиками 
на футбольном стадионе.

Напомним, что в этом году 
матчи плей-офф игрались в Ка-
наде в так называемом «пузы-
ре». Почти полтора месяца клу-
бы, претендующие на самый 
почетный хоккейный трофей, 
жили в закрытых зонах, избе-
гая контактов с внешним ми-
ром, и не исключено, что по-
добное «заточение» может 
стать обычной практикой.

После завершения финаль-
ной серии комиссионер НХЛ 
Гэри Беттмэн сообщил журна-
листам, что, после того как ко-
манды приехали в «пузыри», 
было проведено 33 174 теста на 
коронавирус. Положительных 
результатов не дал ни один.

Тогда Беттмэн назвал это са-
мой большой победой лиги:

— Для того чтобы довести се-
зон до логического конца, 
в «пузырях» трудились 150 че-
ловек. Нас здорово поддержи-
вали телеканалы, врачи, про-
фсоюз игроков. Мы наглядно 
показали, на что способна лига, 
когда все работают сообща.

Североамериканские СМИ 
сообщают, что в ближайшее 
время боссы НХЛ и профсоюз 
игроков приступят к разработ-
ке план проведения следующе-
го сезона.

По информации TSN, лига 
рассматривает концепцию «ги-
бридного пузыря».

Как отмечает источник те-
леканала, одним из возможных 
вариантов является проведе-
ние сезона в четырех-шести 
«пузырях» в различных горо-
дах, предпочтительно там, где 
будет разрешен доступ болель-
щиков на трибуны.

Предполагается, что игроки 
будут находиться в «пузыре» 
в течение двух недель, затем 
неделю проведут дома с семья-
ми, после чего цикл повто-
рится.

Ожидается, что такой ре-
жим позволит провести около 
12 матчей в месяц. Как мини-
мум один из «пузырей» будет 
создан в Канаде.

TSN отмечает, что следую-
щий сезон должен завершиться 
до 22 июля, поскольку теле-
компания, владеющая правами 
на трансляции Олимпийских 
игр в США, должна начать ос-
вещать Олимпиаду в Токио. 
В связи с этим регулярный чем-
пионат НХЛ может быть сокра-
щен до 60 игр.

Также стали известны дета-
ли драфта НХЛ-2020.

В этом году он пройдет 
в удаленном режиме. Первый 
раунд состоится 6 октября, 
а раунды со второго по седь-
мой — 7 октября.

Право первого выбора ра-
нее досталось «Рейнджерс», 
выигравшим второй этап 
драфт-лотереи.

Места со второго по восьмое 
были распределены между ко-
мандами после первого этапа 
лотереи. Очередность выборов 
с 16-го по 31-й определилась по 
итогам розыгрыша Кубка 
Стэнли.

Главным фаворитом драфта 
называется канадский напада-
ющий Алексис Лафренье. Сре-
ди россиян — особое внимание 
к голкиперу СКА Ярославу Ас-
карову и форварду «Салавата 
Юлаева» Родиону Амирову. 

Отметим, что этот порядок 
может измениться в случае 
проведения обменов. На дан-
ный момент тремя выборами 
в первом раунде располагают 
«Оттава» и «Нью-Джерси», 
двумя — «Рейнджерс» и «Ана-
хайм».  

ФУТБОЛ Российские команды узнали соперников
по групповому этапу Лиги чемпионов

«Бавария» к нам едет

Артур Нанян 

Н
акануне в Женеве 
состоялась жере-
бьевка группового 
этапа Лиги чемпио-
нов. Своих сопер-
ников узнали 32 
сильнейших клуба 
Европы, в число ко-
т о р ы х  в п е р в ы е 

в истории попали сразу три 
представителя России — «Зе-
нит», «Локомотив» и «Красно-
дар».

Изначально наши команды 
оказались при жеребьевке на 
разных полюсах. Питерский 
«Зенит» в ранге чемпиона стра-
ны вошел в число сеяных. Это 
означало, к примеру, что «сине-
бело-голубые» точно не попа-
дут на таких грандов, как «Бава-
рия», «Реал», «Пари Сен-Жер-
мен» или «Ливерпуль». «Крас-
нодар», впервые в своей недол-
го й  и с т о р и и  п р о б и в ш и с ь 
в основную сетку Лиги чемпио-
нов, угодил в третью корзину. 
Наконец, серебряный призер 
Премьер-лиги московский «Ло-
комотив» был распределен 
в четвертую.

Как видно, у «железнодо-
рожников» были большие шан-
сы попасть в не самую прият-
ную для себя компанию. Так 
и вышло: команде Марко Нико-
лича достался лучший клуб Ев-
ропы на данный момент, побе-
дитель Лиги чемпионов «Бава-
рия», один из испанских гран-
дов мадридский «Атлетико» 
и крепкий австрийский «Зальц-
бург». Если объективно, третье 
место уже станет успехом для 
россиян.

«Локомотив» в третий раз 
подряд выступит в групповой 
стадии главного еврокубка. Две 
предыдущие попытки получи-
лись провальными: команда за-
нимала четвертое место и не по-
падала даже в плей-офф Лиги 
Европы.  Но если в   сезоне 
2017/18 соперники у «красно-
зеленых» были примерно сопо-
ставимы по классу, то в прош-
лом году российский клуб объ-
ективно не мог претендовать на 
успех. В компании с подопечны-

ми тогда еще Юрия Семина ока-
зались «Ювентус» и, кстати го-
воря, «Атлетико». Оба матча 
с мадридцами завершились по-
бедами испанцев с одинаковым 
счетом 2:0, хотя в обоих случа-
ях «Локомотив» мог пропу-
стить и больше.

Наверное, нынешний «Атле-
тико» сильнее образца самого 
себя прошлогоднего. Все же на 
тот момент команда еще не до 
конца отошла от скандального 
ухода Антуана Гризманна, ни-
как не мог набрать форму Диего 
Коста. Этим летом «матрасни-
ки» отпустили в «Ювентус» так 
и не сумевшего проявить себя 
Альваро Морату, и на его место 
пригласили самого Луиса Суа-
реса. Уругваец уже успел дебю-
тировать за новый клуб. Полу-
чилось ударно: за 20 минут мат-
ча с «Гранадой» (5:1) Суарес 
оформил дубль и отметился го-
левой передачей.

Но, конечно, из трех сопер-
ников «Локомотива» особня-
ком стоит «Бавария». Мюнхен-
цы сейчас просто неудержимы: 
с того момента, как команду 
возглавил Ханс-Дитер Флик, 
она стала чемпионом Германии, 
обладателем Кубка страны, по-
бедителем Лиги чемпионов 
и Суперкубка УЕФА, а на днях 
завоевала Суперкубок Герма-
нии, обыграв дортмундскую 
«Боруссию» (3:2). За весь ка-
лендарный год у «Баварии» был 
лишь один неудачный резуль-
тат — поражение в гостевом мат-
че с «Хоффенхаймом» (1:4) на 
прошлой неделе. Однако вряд 
ли эту встречу стоит восприни-
мать как признак некой слабо-
сти мюнхенского суперклуба. 
Он в большом порядке. 

Что касается «Зальцбурга», 
то у действующего чемпиона 
Австрии очень крепкая коман-
да. В прошлом году она заявила 
о себе в Лиге чемпионов, став 
третьей в группе с «Ливерпу-
лем», «Наполи» и «Генком». 
К слову, в тех матчах здорово 
себя показал один из самых та-
лантливых форвардов мира — 
норвежец Эрлинг Холланд, ко-
торый зимой перешел в дор-
тмундскую «Боруссию».

— Это Лига чемпионов. Не 
могу сказать, что недоволен 
жребием. Постараемся сделать 
все возможное, чтобы достойно 
представить российский фут-
бол. «Бавария» — очень хорошая 
команда. Счастлив, что сыграем 
против нее. Мне нравится, как 
смотрится «Атлетико». Очень 
интересно наблюдать за рабо-
той Диего Симеоне. Но мы сей-
час сосредоточены на чемпио-
нате. Завтра на тренировке бу-

дем говорить только о «Хим-
ках», спокойно подготовимся 
к этому матчу, — сказал главный 
тренер «Локомотива» Марко 
Николич.

В не самую простую группу 
попал «Зенит». Противостоять 
питерцам будут «Боруссия», 
итальянский «Лацио» и бель-
гийский «Брюгге».

После жеребьевки группово-
го этапа Лиги чемпионов прош-
лого розыгрыша многие экспер-
ты были уверены: «сине-бело-
голубые» в состоянии пробить-
ся в плей-офф. «Лион», «Лейп-
циг» и «Бенфика» — при всем 
уважении, вряд ли эти команды 
можно причислить к грандам 
мирового футбола. Но зенитов-
цы, до последнего тура претен-
дуя на выход в плей-офф, уму-
дрились в заключительном туре 
крупно проиграть в Португалии 
и остаться без еврокубков. 
А «Лион» с «Лейпцигом», на-
помним, не просто участвовали 
в стадии выбывания Лиги чем-
пионов, а сделали это сверху-
спешно, добравшись до полуфи-
нала. 

Что ждет «Зенит» на этот 
раз — сложно предугадать. От 
нынешней «Боруссии», как 
и «Лацио», можно ждать чего 
угодно. Концовку прошлого се-
зона, уже после паузы из-за пан-
демии, дортмундцы провели не 
лучшим образом: команда хоть 
и заняла второе место, но отста-

ла от «Баварии» аж на 13 очков. 
А в нынешнем розыгрыше Бун-
деслиги «желто-черные» в двух 
турах набрали три очка, успев 
проиграть «Аугсбургу» (0:2), 
а спустя несколько дней после 
того поражения уступили еще 
и «Баварии» в поединке за Су-
перкубок. Но при этом глупо от-
рицать, что по составе дортмун-
дцы сильнее питерцев. Джейдон 
Санчо, Холланд, Ройс — это зве-
зды европейского уровня. Плюс 
не стоит забывать о бывшем по-
лузащитнике «сине-бело-голу-
бых» Акселе Витцеле. 

«Лацио» в чем-то очень по-
хож на «Боруссию»: римляне 
так же резво выглядели до пау-
зы из-за коронавируса и столь 
же стремительно начали сда-
вать позиции после возобновле-
ния сезона. Претендуя на чем-
пионство, команда Симоне Ин-
дзаги допустила ряд осечек 
и позволила «Ювентусу» завое-
вать титул. А в нынешнем ро-
зыгрыше «серии А» клуб из сто-
лицы Италии набрал три очка 
в двух матчах, проиграв на сво-
ем поле «Аталанте» со счетом 
1:4. 

По словам спортивного ди-
ректора «Лацио» Игли Таре, 
главным соперником его клуба 
в борьбе за выход в плей-офф 
будет «Зенит».

— Первое впечатление — силь-
ная группа. «Лацио» способен 
хорошо сыграть против всех 
трех команд, хотя у них предо-
статочно опыта в международ-
ных соревнованиях. «Борус-
сия» показывает зрелищный 
атакующий футбол. У «Зенита» 
есть талантливые ребята, это 
классическая российская ко-
манда, здорово развитая физи-
чески. У них были кое-какие 
сложности на трансферном 
рынке. Для нас это главный со-
перник, — считает Таре.

Наконец, в очень любопыт-
ную группу попал «Краснодар». 
Противостоять «быкам» будут 
победитель Лиги Европы «Се-
вилья», один из лучших клубов 
Англии «Челси» и французский 
«Ренн», которому южане долж-
ны быть благодарны за свои по-
следние успехи.

Напомним, что изначально 
«Краснодар» должен был прой-
ти два отборочных этапа Лиги 
чемпионов, дабы выйти в груп-
повую стадию. Но он сыграл 
лишь в одном раунде квалифи-
кации. Все дело в том, что место, 
забронированное в Лиге чемпи-
онов для победителя Лиги Евро-
пы сезона 2019/20, не понадо-
бится: полуфиналисты «Ман-
честер Юнайтед», «Интер», 
«Шахтер» и «Севилья» уже ква-
лифицировались туда через на-
циональные лиги. Освободив-
шийся слот на групповом этапе 
передали третьей команде чем-
пионата Франции — «Ренну» 

(пятое место в таблице коэффи-
циентов УЕФА). Приоритет 
в данном случае у лучшего пер-
венства из тех, где кому-то при-
ходится выступить в квалифи-
кации. Выше Испания, Англия, 
Италия и Германия — у всех сра-
зу по четыре представителя 
в группе. Таким образом, на ме-
сто «Ренна» в раунд плей-офф 
поднялся «Краснодар» — третий 
клуб страны, которая идет ше-
стой в таблице коэффициентов.

Если говорить о шансах на 
выход из группы, то, безуслов-
но, фаворитами в этом квартете 
являются «Севилья» и «Челси». 
Да и «Ренн» сейчас очень хо-
рош: команда лидирует во 
французском чемпионате и вы-
глядит очень уверенно. При 
определенных обстоятельствах 
«Краснодар» может претендо-
вать и на плей-офф, но пока наи-
более реальной выглядит борь-
бе за третье место. А там как 
пойдет.

Из других групп стоит выде-
лить квартет под литерой «G», 
в которой оказались «Ювен-
тус», «Барселона», киевское 
«Динамо» и венгерский «Фе-
ренцварош». Здесь столкнутся 
два лучших футболиста совре-
менности: форвард «Ювентуса» 
Криштиану Роналду и лидер ка-
талонцев Лионель Месси. В по-
следний раз они выходили на 
поле друг против друга аж 
в 2018 году, когда Роналду еще 
выступал за «Реал». 

Нешуточная борьба развер-
нется в группе «H». Конечно, 
в ней есть два явных фаворита — 
финалист Лиги чемпионов 
«Пари Сен-Жермен», а также 
«Манчестер Юнайтед». Но не 
стоит сбрасывать со счетов 
и «Лейпциг». Сюда же попал ту-
рецкий «Истанбул Башакше-
хир».

Наконец, в группу «D» попа-
ла «Аталанта», за которую с это-
го сезона играет полузащитник 
российской сборной Алексей 
Миранчук. В соперниках у ита-
льянцев будут чемпион Англии 
«Ливерпуль», «Аякс» из Нидер-
ландов и датский «Мидтьюл-
ланн». 

Добавим,  что  накануне 
УЕФА вручил также индивиду-
альные призы. Так, лучшим иг-
роком сезона 2019/20 был при-
знан бомбардир «Баварии» Ро-
берт Левандовски. Поляк побе-
дил также в номинации силь-
нейший форвард.

Лучшим голкипером назвали 
Мануэля Нойера («Бавария»), 
полузащитником — бельгийца 
Кевина Де Брейне («Манчестер 
Сити»), защитником — немца 
Йозуа Киммиха из «Баварии», 
тренером — наставника «Бава-
рии» Ханс-Дитер Флика.  

За победу в главном клубном
турнире Европы поборются
32 клуба.

Игрокам «Локомотива» предстоит сдерживать одного из лучших
форвардов мира — Роберта Левандовски.

А К Ц Е Н Т

«Локомотив» сыграет с победителем 
Лиги чемпионов «Баварией», одним из 
грандов испанского футбола «Атлетико» 
и австрийским «Зальцбургом»

Между тем

УЕФА разрешил допуск 30 процентов зрителей от 

вместимости арены на матчи сборных и еврокуб-

ков. Об этом сообщает пресс-служба организации. 

Исполнительный комитет УЕФА принял данное ре-

шение после успешного тестового поединка за Су-

перкубок УЕФА в Будапеште 24 сентября между 

«Баварией» и «Севильей». 

Количество болельщиков будет ограничено макси-

мум 30 процентами от вместимости стадиона, а фа-

наты гостевых команд не будут допущены на арены 

до дальнейшего уведомления. Матчи УЕФА не могут 

проводиться со зрителями, если это не разрешено 

местными властями. 

Данные меры являются частью «Минимальных тре-

бований УЕФА к здоровью и гигиене при возвраще-

нии зрителей», которые были утверждены исполни-

тельным комитетом УЕФА и которые организаторы 

матча должны соблюдать. Впрочем, точные меры 

по охране здоровья и безопасности, которые необ-

ходимо принять, должны основываться на местной 

ситуации и на конкретных законах и постановлени-

ях, установленных местными компетентными орга-

нами.

— Это решение — разумный шаг, который ставит здо-

ровье болельщиков на первое место и соблюдает 

законы каждой страны. Хотя COVID-19 у всех нас 

общий враг, разные государства имеют разные под-

ходы и разные проблемы в любой момент. Это ре-

шение дает местным властям гораздо большую гиб-

кость в отношении допуска болельщиков, чем это 

было раньше, — сказал президент УЕФА Александер 

Чеферин.

Предстоящий 
сезон в Нацио-
нальной хоккей-
ной лиге может 
быть проведен 
в «гибридном 
пузыре», включаю-
щем в себя четы-
ре-шесть городов, 
а регулярный чем-
пионат сокращен 
до 60 игр
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